
 ❊ ممفي�س/وكالات:
أحي��ا الآلاف بمدين��ة ممفي��س جن��وب 
الولايات المتحدة الذكرى الأربعين لاغتيال 
القس الأسود مارتن لوثر كينغ الذي اغتيل 
بالرابع م��ن أبري��ل 1968، ويوصف بأنه 

بط��ل النضال من أج��ل الحق��وق المدنية 
للسود الأميركيين.

وسار المحتفلون بالمدينة التابعة لولاية 
تينيس��ي تج��اه ن��زل »لوري��ن موتي��ل« 

المش��ؤوم حيث اغتيل قائ��د النضال 
من أجل حقوق السود برصاصة 

واحدة. وأقاموا سهرة شموع 
تحت مياه الأمطار الجمعة.

واس��تمع الحش��د الغفي��ر 
إلى كلم��ات ألقيت في ذكرى  

بطل المس��اواة العرقية الذي اغتيل وهو 
في عامه ال�39، فيما وضع أولاده أكاليل 
الزهور على ضريح��ه وضريح زوجته 
كوريتا بمقب��رة أتلانتا رغ��م الأمطار 

الغزيرة.
ول��م يت��رك مرش��حو الحزبي��ن 
الجمهوري والديمقراطي الفرصة 
إل��ى اس��تغلال المناس��بة عب��ر 
كلمات تشيد بكينغ، والإنجازات 
التي تحققت في حياته وبعد 

اغتياله.
ف���ق���د ق�����ال ال��م��ت��رش��ح 
الجمهوري جون ماكين أمام 

الحشد

❊ �سنعاء / �سباأ:
بحث وزير العدل الدكتور غازي ش��ائف 
الاغبري  أمس مع الموفد الخاص للحكومة 
الاتحادية الألمانية لحقوق الإنسان برئاسة 
غونتر نوكه , علاقات التعاون في المجالات 
القضائي��ة والقانونية والحقوقية وس��بل 

تعزيزها وتطويرها.
 وفي اللقاء أكد وزير العدل حرص اليمن 
على تطوير التش��ريعات بصورة مستمرة 
بم��ا يت��لاءم م��ع الاتفاقي��ات والمعاهدات 

الدولية ، وبما يعزز حقوق الإنسان .
 وأوض��ح أن مم��ا تعت��ز به اليم��ن انه لا 
يوجد في س��جونها معتقلون سياس��يون 

بسبب آراء أو كتابات ، وان أي معتقلين في 
السجون هم على ذمة قضايا جنائية  يعاقب 

عليها القانون .
 وق��ال:  أن المعتقلين بالس��جون تتوفر له��م كافة الضمان��ات القانونية أمام 

القضاء, وإذا ما ثبت براءاتهم يتم الإفراج عنهم .
  وأش��ار الى ان أجهزة الأمن  ت��ؤدي عملها في ضبط مرتكب��ي الجرائم  وفقا 

للنصوص الدستورية والقانونية التي كفلت لجميع المواطنين

❊  �سنعاء / �سباأ:
أعلن وزي��ر الصح��ة العامة 
والسكان الدكتور عبد الكريم 
المرحل��ة  أن  راص��ع  يحي��ى 
الثانية من حملة التخلص من 
البلهارس��يا والتي س��تبدأ غدا 
ف��ي 24 مديري��ة موزعة على 
أربع محافظات ه��ي )عمران، 
صعدة، حضرموت، ريمة( تأتي 
في إطار تطبيق برنامج تعزيز 
النظام الصح��ي لأول مرة في 
اليمن والمتضمن سلسلة من 
الأنش��طة في مج��ال الرعاية 
الصحي��ة الأولي��ة الت��ي بدأت 
مطل��ع العام الجاري وتس��تمر 

حتى عام 2010م.
 وأش��ار الدكت��ور راصع في 
تصريح لوكالة الأنباء اليمنية 
)سبأ( إلى أن الهدف من أنشطة 
هذا العام رفع معدل التغطية 
للخدم��ات الصحي��ة التكاملية 
البرنام��ج  يتضمنه��ا  الت��ي 
لتش��مل 64 مديري��ة مختارة 
وفق معايي��ر صحي��ة موزعة 
17 محافظ��ة ويمث��ل  عل��ى 
سكانها 30 بالمائة من إجمالي 
س��كان الجمهورية، وذلك من 
خ��لال تنفي��ذ مجموع��ة م��ن 
البرامج ذات الأولوية في وقت 
واحد وهي التحصين، الصحة 
الطف��ل،  صح��ة  الإنجابي��ة، 
التغذية، ومكافح��ة الأمراض 

المعدية.
 وق��ال وزي��ر الصح��ة: ف��ي 
ه��ذا الإطار يتم خ��لال الفترة 
من 12 إلى 19 إبريل الجاري، 
تنفي��ذ المرحل��ة الأول��ى م��ن 

الحمل��ة الوطنية للتخلص من 
الكزاز الوليدي في 60 مديرية 
موزع��ة على أرب��ع محافظات 
ولح��ج  والضال��ع  إب  ه��ي 
والحديدة، لافتا إل��ى أن حملة 
التخل��ص من الك��زاز الوليدي 
س��تنفذ هذا الع��ام على ثلاث 
مراحل لتشمل جميع محافظات 
الجمهورية بهدف رفع التغطية 
بالتحصين ضد الكزاز إلى أكثر 

من 80 بالمائة.
 وأشار الدكتور راصع إلى أنه 
سيتم خلال هذا الأسبوع أيضا 
البدء ف��ي النش��اط الإيصالي 
لبرنامج التحصين الموسع ضد 
ثمانية أمراض قاتلة في جميع 
محافظ��ات الجمهورية، بهدف 

تعزيز التحصين الروتيني.
 ودع��ا وزير الصح��ة العامة 
إل��ى  المواطني��ن  والس��كان 

الإس��تفادة من هذه الأنشطة 
الت��ي تصب ف��ي دع��م جهود 
الصحي��ة  الخدم��ات  تطوي��ر 
وتس��هم ف��ي الوق��ت نفس��ة 
ف��ي التخل��ص م��ن الأمراض 
المختلف��ة، معرب��ا ع��ن أمله 
في تع��اون الس��طات المحلية 
لإنجاح هذه البرامج بما يخدم 
مجتمعاته��م ويحقق الأهداف 

المنشودة منها.
ويمث��ل طفي��ل البلهارس��يا 
والمع��وي  البول��ي  بنوعي��ه 
مش��كلة ش��ائعة عالميا حيث 
تستوطن أكثر من 70 دولة من 
دول العالم النامي، وفي إقليم 
ش��رق المتوس��ط يس��توطن 
في الس��ودان ومصر والمغرب 
العربي��ة  المملك��ة  وجن��وب 

السعودية

❊ �سنعاء / �سباأ:
اجتمع الدكتور عل��ي محمد مجور رئيس 
مجلس ال��وزراء أمس بصنع��اء مع الإخوة 
قيادة الاتح��اد التعاون��ي الزراعي بحضور 
الأخ وزي��ر الزراعة وال��ري الدكتور منصور 

الحوشبي.
  وج��رى مناقش��ة ع��دد م��ن المواضي��ع 
وعلاقات��ه  الاتح��اد  بنش��اط  المتعلق��ة 
التنس��يقية والتكاملي��ة م��ع وزارة الزراعة 
وال��ري، والاط��ر الحكومي��ة الأخ��رى ذات 
الصلة وذلك في تجاه تطوير الأداء النوعي 
للاتح��اد وتأكي��د دوره المؤث��ر ف��ي خدمة 
التنمي��ة الزراعية والمس��اهمة ف��ي تنفيذ 
خطط وبرامج الحكوم��ة الرامية إلى زيادة 

حج��م انتاج الحبوب وف��ي المقدمة القمح، 
إضافة إلى توسيع عملية استخدام أساليب 
الري الحديثة في العملية الزراعية وترشيد 
اس��تخدام المي��اه وغيره��ا من الأنش��طة 

الزراعية التي تعزز الأمن الغذائي.
 وق��د أك��د الدكتور مج��ور أهمي��ة الدور 
المح��وري للاتح��اد التعاون��ي والجمعي��ات 
التعاوني��ة ف��ي تطوي��ر الإنت��اج الزراع��ي 
ومواجه��ة الطل��ب المتنامي للس��كان في 
مختل��ف المحاصي��ل الزراعي��ة .. موضح��ا 
أهمية التطوير المستمر لآليات عمل الاتحاد 
وعلاقاته م��ع الجهات الحكومية ذات الصلة 

وفق رؤية اقتصادية

❊ �سنعاء /عبدا لواحد ال�سراب :
بمش��اركة أكثر من 2000 طبي��ب واختصاصيا من اليمن والوط��ن العربي تبدأ 
يوم غد الاثنين بصنعاء أعمال المؤتمر الطبي الدولي الأول الذي تنظمه الجمعية 
الطبية اليمنية الخيرية بمشاركة خمس وثلاثين شركة  محلية وعربية وعالمية. 
وأوضح  رئيس الجمعية الطبية الدكتور محمد عبد العزيز فرحان في المؤتمر 
الصحفي أمس   أن المؤتمر الطبي الذي سيعقد خلال الفترة من 7 إلى 13 إبريل 
الجاري  س��يتناول أربعة محاور ه��ي أمراض الكبد الوبائي, وأمراض الس��كري 
والضغط ومضاعفاتها بالإضافة إلى طب الحوادث والحالات الحرجة في اليمن. 

وأشار إلى انه سيتم ضمن فعاليات المؤتمر تنظيم  دورات تدريبية في مجال طب 
الأسنان تشخص المتطلبات اللازمة للنجاح في زراعة الأسنان, وأساليب المعالجة 
بالتقوي��م الثابت بأحدث الطرق العلمية في هذا المجال  والوس��ائل والأس��اليب 

المستخدمة حديثا في مجال التقنية الطبية بهذا الخصوص وغيرها. 
ونوه  فرحان إلى أن أنه س��يتم بالتزامن م��ع المؤتمر تنظيم المعرض الطبي 
الدولي الرابع بمش��اركة 350 علامة تجارية محلية وعالمية, تس��عى من خلالها 
الش��ركات إلى ع��رض أحدث التقني��ات والمبتك��رات العلمية في مج��الات الطب 

المختلفة بهدف  الإسهام في الحفاظ على الصحة العامة. 
من جانبه أشار رئيس اللجنة التحضيرية للمؤتمر الدكتور سامي زايد إلى أهمية 
المؤتمر في تسليط الضوء على مختلف القضايا الصحية في اليمن والإشكاليات 
والمعوقات التي تواجه الكادر الطبي في مختلف التخصصات وكذا  الإسهام في 
إيجاد رؤية مشتركة لتفعيل واقع النش��اط الصحي والنهوض بمستوى الخدمة 

الطبية في اليمن وتوسيع مدارك الكوادر الطبية حول

❊ �سنعاء / �سباأ:
أدى اليمين القانونية امس أمام فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية الاخوة : القاضي سعيد 
ناجي القطاع، القاضي الدكتور/ محمد عبد القادر الحاج، القاضي الدكتور/ عبد الملك ثابت علي ناشر الاغبري  وذلك 

بمناسبة تعيينهم أعضاء في المحكمة العليا.
  وقد هنأ فخامة الأخ الرئيس الإخوة الاعضاء الذين أدوا اليمين بالثقة التي نالوها .. مش��يرا الى الدور الهام الذي 
ينبغ��ي أن يضطلع به الاخوة القضاة ف��ي المحكمة العليا وفي غيره��ا من محاكم الجمهورية ف��ي التقيد الصارم 

بالدستور والقوانين النافذة.
  وأكد فخامة الرئيس ضرورة البت السريع في قضايا المواطنين المنظورة أمام المحاكم وطبقا للقانون..  متمنيا 

لهم التوفيق وا لنجاح في مهامهم ولما فيه خدمة العدالة .
   حضر أداء اليمين القاضي عصام السماوي رئيس المحكمة العليا رئيس مجلس القضاء الأعلى والدكتور غازي 

الأغبري وزير العدل.

❊ لحج / عادل محمد قائد :
أدان المكت��ب التنفي��ذي لمحافظة 
لحج أعم��ال الش��غب والتخريب التي 
طالت المحلات العامة والخاصة وقطع 
الطرق��ات وأك��د أعض��اء المكتب في 
الاجتماع الدوري الع��ادي الثالث الذي 
عقد أمس برئاسة الأخ / عبدالوهاب 
ال��درة محاف��ظ المحافظ��ة رئي��س 
المكت��ب التنفيذي على ضرورة إعادة 
الأمن والسكينة العامة في المديريات 
التي ش��هدت أعمالًا تخريبية من قبل 
البع��ض الذي��ن يس��يئون للوح��دة 

الوطنية.
وكان اجتماع المكتب قد ناقش عدداً 
من القضايا الحيوية أهمها العمل على 
توفير المشاريع الخدمية والتطويرية 

والتنس��يق بين المكاتب ذات العلاقة 
وحل قضايا المواطنين أولًا بأول في 
ضوء توجيهات فخامة الأخ الرئيس / 

علي عبدالله صالح.

وفي بداي��ة الاجتماع تح��دث الأخ / 
عبدالوه��اب الدرة ع��ن الأوضاع التي 

شهدتها بعض

وزير العدل : لا يوجد في سجون اليمن معتقلون سياسيون بسبب آراء أو كتابات 

المؤتمر الطبي الدولي الأول يبدأ أعماله غداً  الاثنين بصنعاء

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

مجلس النواب يصادق على اتفاقية قرض 
مشروع سد حسـان بمحافظة أبين  مجور يؤكد أهمية دور الاتحاد والجمعيات في تطوير الإنتاج الزراعي

رئيس الجمهورية يؤكد ضرورة البت السريع في قضايا المواطنين المنظورة أمام المحاكم
خلال أداء عدد من القضاة اليمين القانونية أمامه :

د. غازي شائف الاغبري

جانب من المؤتمر الصحفي

❊ حجة/عبدالوا�سع راجح:
ركز اجتماع  مجل��س إدارة المؤسس��ة المحلية 
للمياه  والصرف الصحي بمحافظة حجة الذي عقد 
أمس على اس��تكمال البنى التحتية  والمؤسسية 
لفروع المؤسس��ة في بع��ض المديريات ، وتنفيذ 
مشاريع البرنامج الاستثماري للعام الجاري البالغ 
عددها ) 7 مشاريع ( بتكلفة مالية قدرت ب�� )مئتين 
وتس��عة وتس��عين مليون ريال ( في مجالات حفر 
الاب��ار الاضافي��ة وحماي��ة المص��ادر واس��تكمال 

تنفيذ 7مشاريع 
للمياه في حجة 

مكتب التربية بحجة 
ينظم دورتين في مجالي 
الإدارة ووسائل التعليم 

إنشاء كلية للطب بعمران بمبلغ 300 مليون ريال
❊ عمران / طارق الخمي�سي  :

بدأ أمس السبت العمل في إنشاء 
كلية العلوم والتي تشمل على مجمع 
مختبرات وقاعات العلوم الأساس��ية 
والتطبيقية لكلية الطب كلية الطب 
بجامعة  عمران وقد بلغت  النفقات 
الاس��تثمارية ف��ي مج��ال الإنش��اء 
مئتين وس��تة ملايين ري��ال   بينما 

بلغت كلفة  التأثيث  س��تين مليون 
ريال إضافة إلى شراء أجهزة ومعدات 
عند الاس��تكمال بمبلغ يقدر بأربعة 

وثلاثين مليون ريال  
وقد وصف الأستاذ الدكتور صالح 
فضل ألسلامي رئيس جامعة عمران 
في تصري��ح أدلى به إل��ى صحيفة 
14 أكتوبر هذه الخطوة الأساس��ية  

لتأسيس كليات جامعة عمران ..
وقال س��نبدأ في الع��ام الجامعي 
الجديد 2008 / 2009 بقبول خمسة 
وعش��رين طالب��ا وطالبة ف��ي كلية 
الطب وذلك لتلبية حاجة المحافظة 
التي تعاني من نقص الكادر الطبي

تنفيذي لحج يدين أعمال الشغب والتخريب للمحلات التجارية في بعض المديريات

16 صفحة ❊  الأحد  6 أبريل  2008م ❊  الموافق  29  ربيع أول  1429 هـ   ❊  العدد 14075  ❊  السنة الأربعون  ❊  السعر 20 ريالًا

مواقيت الصلاة:        فجر 4:39        شروق  5:52        الظهر  12:04        العصر   3:15         المغرب  6:11       العشاء  7:14  حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 
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❊  �سنعاء/ ذويزن مخ�سف:
العليا  الوطنية  الهيئة  تعقد 
لمكافحة الفساد اليوم الأحد في 
فندق سبأ بالعاصمة صنعاء اللقاء 
منظمات  مع  الأول  التشاوري 

المجتمع المدني.
وأوضح بيان للهيئة أن اللقاء 
مع  الشراكة  تأكيد  إلى  يهدف 
المجتمع المدني من أجل وضع 
الرؤى المختلفة لتحقيق الهدف 
المشترك والمتمثل في مكافحة 

الفساد.
وأكد البيان أنه سيتم الحوار 
التصورات  ح��ول  والمناقشة 
المجتمع  دور  لتفعيل  الممكنة 
المدني لمكافحة الفساد وخلق 
الهيئة  بين  الأم��ث��ل  ال��ت��ع��اون 

والمجتمع المدني.

❊ لحج / خلدون محمد البرحي :
ناصرالجحما  محمد  الأخ  قال 
المسيمير  مديرية  ع��ام  مدير 
بمحافظة لحج إن المديرية قد 
حظيت باهتمام قيادة السلطة 
خلال  من  بالحافظة  المحلية 
المشاريع  من  العديد  اعتماد 
الخدمية والتنموية التي تنتصب 
والداني  القاصي  أم��ام  شامخة 
باعتبارها مديرية تم استحداثها 
اليمنية  ال��وح��دة  تحقيق  بعد 
في الثاني والعشرين من مايو 

1990م .
وتبعد المسيمير عن عاصمة 
57كيلو  محافظة لحج الحوطة 
متراً مربعاً وعدد سكانها )35( 
ألف نسمة يتوزعون على )18( 

دائرة محلية .
وأضاف الجحما في حديث ل� 14 
أكتوبر أن العام الماضي قد تميز 
عن غيره من الأع��وام الماضية 
المعتمدة  ال��م��ش��اري��ع  بكثرة 
للمديرية في مختلف القطاعات 
ففي مجال الصحة تم بناء وتشيد 
أرب��ع وح��دات صحية متكاملة 
في أرب��ع مناطق هي نعمان – 
بمبلغ   . عهامة  –ديمة-  ك��دان 
إجمالي )28( مليون ريال . وفي 
مديرية  شهدت  التربية  قطاع 
المسيمير بناء وافتتاح مدرسة 
الشهيد محمد الدرة مكونه من 
)9( فصول ب� )160( ألف دولار 
وفي قطاع المياه إنشاء مشروع 
مياه جول مدرم  تانجر وتوفير 
مضخة  لمشروع عقان : وفي 
قطاع الأمن تم بناء مركز أمين 

ــة  لهيئ الأول  التشــاوري  ــاء  اللق ــوم  الي
مكافحة الفساد ومنظمات المجتمع المدني

ــة  ــاريع التنموي ــن المش ــدد م ــاح ع افتت
والخدمية في مديرية المسيمير

التقى قيادة الاتحاد التعاوني الزراعي 

المناضلون والشخصيات الاجتماعية بالضالع دعوا إلى ملاحقة المخربين:

اليوم .. بدء المرحلة الثانية لحملة التخلص من البلهارسيا

تصوير/  الدبعي

ق��ام الإخ��وة نص��ر ط��ه مصطف��ى نقيب 
الصحفيين ومروان دماج الأمين العام للنقابة 
وسعيد ثابت وكيل النقابة بزيارة مؤسسة )14 
أكتوب��ر( للصحافة والطباعة والنش��ر واللقاء 
بقيادة المؤسسة والصحيفة. وقال الأخ النقيب 
إنّه زار المؤسسة والصحيفة ثلاث مرات خلال 

الأعوام الثلاثة الماضية ولاحظ أنّ المؤسسة 
والصحيف��ة تتقدم إلى الأمام ف��ي كل عام على نحوٍ يثير الإعج��اب والتقدير للجهود 

المبذولة لتطوير الأوضاع الصحفية والفنية والمالية والإدارية.

مديري��ة الم��لاح ف��ي محافظ��ة لح��ج م��ن 
المديريات التي تش��هد تحولات ومتغيرات في 
شتى المجالات الاستثمارية والتنموية، وتسارع 
وتس��ابق عق��ارب الزمن لتلحق عجل��ة التقدم 

والتطور والازدهار الذي تشهده بلادنا.
)14 أكتوب��ر( توجه��ت إلى مديري��ة الملاح 
واطلعت عن ق��رب على الجه��ود المبذولة في 
المج��الات الصحي��ة والأمني��ة وكان لن��ا هذه 

اللقاءات.

شدد تشلسي الضغط على مانشستر 
يونايت��د عندم��ا قل��ص الف��ارق إلى 
نقطتين مؤقتاً بفوزه على مانشس��تر 
س��يتي  2 - صفر في افتت��اح المرحلة 
الثالثة والثلاثين من الدوري الإنكليزي 
لك��رة القدم ام��س  الس��بت في حين 
انتهت النس��خة الثانية م��ن المواجهة 

بين آرسنال وليفربول بالتعادل 1-1.

تراجع آمال أرسنال في الفوز بالدوري الإنجليزيدارين حدشيتي في رالي )اكتشف سورية (نقيب الصحفيين اليمنيين يشيد بالجهود المبذولة لتطوير وتحديث أوضاع مؤسسة )14 أكتوبر( الصحة والأمن في مديرية الملاح بمحافظة لحج ما بين الواقع والطموح
بعد النجاح الكبير الذي حققته أغنية »حبك غالي« للفنانة 
دارين حدش��يتي على جميع الإذاع��ات اللبنانية والعربية 
والتي احتلت المراتب الأولى، تستعد دارين لتصوير الأغنية 
بطريقة الفيديو كليب مع المخرج وليد ناصيف خلال شهر 
ابريل الجاري.كما تش��ارك دارين كضيفة شرف في رالي 
اكتشف س��ورية )2008( الذي س��ينطلق من دمشق في 

سوريا والذي س��يكون فرصة كبيرة للقاء جديد يجمعها مع 
جمهورها السوري .
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الشعب الأمريكي يبكي الثائر لوثر كينغ بعد 40 عاما على اغتياله راصع يعلن البدء في تطبيق برنامج تعزيز النظام الصحي باليمن

❊ حجة/عبدالوا�سع راجح:
بدأت أمس بمحافظة حجة دورتين تدريبيتين في مجالي الادارة التنظيمية لمدراء 
التربية بالمديريات وتأهيل معلمي الصفوف الأولية من المعلمين ، والتي ينظمهما 
مكتب التربية والتعليم بالمحافظة بمشاركة أكثر من مئتين وسبعين من التربويين 

والتربويات في عدد من المديريات على مدى أسبوعين.
وهدفت الدورتان إلى تعريف المش��اركين بعدد من المه��ارات الإدارية والفنية 
والتربوية وكذا تنمية الاتجاه الايجابي نح��و المهنة التربوية وآلية تجديد وتنويع 
الوس��يلة التعليمية بما يكفل رفع مس��توى أداء العاملين في التربية والتعليم من 

إداريين ومعلمين لتحسين المستوى التعليمي والاداري .

تعيين وكلاء ووكلاء مساعدين لعدد من المحافظات

ــة  النياب إلى  شــخصاً   42 لحســون:إحالة 
32 عــن  ــراج  والإف العســكري   والقضــاء 

❊ �سنعاء /�سباأ :
ص��ادق مجلس الن��واب في جلس��ته المنعق��دة  اليوم 
برئاسة  رئيس المجلس  يحيى علي الراعي على اتفاقية 
القرض المبرمة  بين حكوم��ة بلادنا وحكومة أبو ظبي 
)ممثلة بصندوق أبو ظبي للتنمية ( لتمويل مشروع سد 
حس��ان بمحافظة أبين بمبلغ 75 مليون دولار أمريكي ،  
وذلك بعد أن أجرى المجلس مناقشة لهذه الاتفاقية بناءً 
على تقرير اللجنة  المشتركة من لجنتي الزراعة و الري 
والثروة السمكية والتنمية والنفط  والثروات المعدنية  .

   ووج��ه  الحكومة بعدد من التوصيات بهذا الش��أن 
بعد التزام الجان��ب  الحكومي بها ،أك��د المجلس من 

خلالها على

❊ �سنعاء / �سباأ:
 صدر أمس القرار الجمهوري رقم )63( لسنة 2008م قضى بتعيين الإخوة 
التالي��ة أس��ماؤهم وكلاء ووكلاء مس��اعدين لبعض محافظ��ات الجمهورية 
على النحو التالي:  محمد س��عيد المفلحي وكيلا لمحافظة المحويت لش��ؤون 

التنمية.
 فهد سعيد المنهالي وكيلا لمحافظة حضرموت للشؤون الفنية.

 علي عبد اللطيف راجح وكيلا بديوان محافظة تعز.
 محمد حمود الرصاص وكيلا لمحافظة ريمة.

 قايد أحمد سيف الشرجبي وكيلا لمحافظة إب.
 خالد محمد هضب��ان وكيلا مس��اعدا لمحافظة الجوف لش��ؤون المديريات 

الشرقية.
مثنى أحمد الحصين وكيلا مساعدا لمحافظة إب.

 نايف شايف الأعوج وكيلا مساعدا لمحافظة الجوف.
 عارف أحمد طالب مجور وكيلا مس��اعدا لمحافظة تعز لش��ؤون المديريات      

الساحلية.
المهندس ناصر احمد محمد اليافعي وكيلا مساعدا لمحافظة أبين للشؤون      

الفنية.
 حيدرة ناصر الجحماء وكيلا مساعدا لمحافظة الحديدة .

الدكتور حمود عثمان السليماني وكيلا مساعدا لمحافظة أبين.

❊ ال�سالع/�سبتمبرنت:
أكد لحس��ون صالح مصلح قاس��م  وكيل محافظة الضالع أن الأمن مستتب 
في  ربوع محافظة الضالع وان الأجهزة الأمنية والسلطة المحلية في المحافظة 
تق��وم حالي��اً بالمتابعات المس��تمرة لإلقاء القب��ض على بقي��ة  الفارين من 
المتورطين في أحداث  الش��غب ومن لهم س��وابق في تقطع ونهب ممتلكات 

المواطنين وإقلاق الأمن والاستقرار في المحافظة.
وأض��اف وكيل محافظة الضال��ع انه تم إحالة 42 من العس��كريين الفارين 

والمدنيين المتورطين في أعمال الشغب

مظاهرات بمناسبة الذكرى الاربعين لاغتيال مارتن لوثر كينغ

مارتن لوثر كينغ

دورة البلهارسيا واثرها على الانسان
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بكلفة 299 مليون ريال

مرشحو الرئاسة انتهزوا الفرصة وشاركوا بالذكرى
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باخت�صار

معروف ان لكل نوع من أنواع 
الخضار والفواكه مواسم محددة 
لزراعتها وحصادها وتسويقها 
حلول  موعد  معرفة  ويمكن   ،
الخضار  م��ن  ن��وع  أي  موسم 
وال��ف��واك��ه م��ن خ��ال توفره 
في  وع��رض��ه  كبيرة  بكميات 
الاسواق بصورة تفوق الحاجة 
الناس  يستطيع  وحينها   ، له  
الحصول عليه بأسعار تتناسب 
مع دخ��ول كل فئات وشرائح 

المجتمع .
ويحصل العكس في حالة عدم 
حلول موسم أي نوع حيث ياحظ  
قلة وجوده في الأسواق وبالتالي 
لا  وحينها  عليه  الطلب  يزيد 
يتردد بعض التجار والموردين 
الجشعين من رفع سعره بصورة 
غير متوقعة ويصبح كل يوم له 
الصعود  مابين  ويتأرجح  سعر 
والهبوط ولا يعود الى ما كان 
عليه الا فيما ندر وبقدرة الشديد 

القوي .    

ت
ظا

من المحاف

❊ عدن / عبد القادر ال�شعدي:  
 اختتمت في مديرية التواهي بعدن الدورة التدريبية التكميلية المركزية لمختصي المختبرات في مدرسة 
الروضة للتعليم الأساسي بإشراف إدارة التدريب والتأهيل بالتنسيق مع إدارة الوسائل والتقنيات بمكتب 
التربية والتعليم  بالمحافظة واستمرت الدورة على مدى 12 يوماً شارك فيها أكثر من ) 26 ( متدرباً 

ومتدربة.
 وفي افتتاح الدورة أشار الأخ / حسن محمود عبد الرزاق مدير إدارة التربية والتعليم بمديرية التواهي 
إلى أهمية مثل هذه الدورات التدريبية العلمية لاكتساب خبرات ومهارات تواكب العمل الفني بالمختبرات 

وتطبيقه بالواقع العلمي .
كما ألقى الأستاذ / سالم المغلس رئيس شعبة التوجيه والمنهاج كلمة أشار فيها إلى مستوى وكفاءة 
مختصي المختبرات لماله من أهمية لربط المنهاج بالتطبيق العملي وكذا تفعيل دور وتنشيط المختبرات 

في مدارس التعليم الأساسي والثانوي .
جدير بالذكر أن الدورة هدفت إلى إكساب خبرات  علمية جديدة تواكب العمل الفني والمهني والتطبيقي 
الذي يتناسب مع المنهاج المدرسي لربط النظري بالتطبيق العملي وكذا النظام الإداري ، من حيث جرد 
وأرشفة واستعارة وحماية وحفظ المواد والأجهزة والأدوات والتصميم الإنساني للمختبر من خلال نظام 

السلامة المهنية وتركزت على:
جانب إداري – أرشفة
جانب فني – مهارات .

سلامة مهنية – حفاظ على مواد المختبر 
هذا وقد قسم المتدربون في الدورة إلى ثلاث مجموعات عمل خلال الدورة.

❊ تعز / نعائم خالد :
بدأت امس في معهد المعلمين بتعز الدورة التدريبية الخاصة 
بمدربي الاختصاصيين الاجتماعيين والتي تستمر من 5الى 22/ 4/ 
2008م بمشاركة )69( متدربا من ثلاث مديريات. وتهدف الدورة إلى 
تأسيس قاعدة مدربين أختصاصيين حتى يكون هناك مدربون على 
مستوى المديريات ثم على مستوى المدرسة وتدريب الاختصاصيين 

على مستوى كل مدرسة.
وفي حفل افتتاح الدورة أكد العميد عبد الوهاب الجنيد وكيل 
المحافظة لقطاع الساحل على أهمية وضرورة تدريب أختصاصيين 
أجتماعيين لكي يتحملوا الان مسؤولية كبيرة جداً وهي مشاركة 
المجتمع والتنسيق بين المجتمع والطالب والمدرسة والنزول الى 

الميدان 
واشار إلى ان العلاقة بين الطالب والمدرسة مفككة وذلك بسبب 

تدني التعليم في اليمن ولايوجد علاقة أحترام بين الطرفين. 
ومن جانبه أشار عبد الباري البركاني مدير التوجية إلى أن التربية 
العملية   أهتماماً في مسار  نوليها  لم  اننا  الا  كبيرة  أهمية  لها 

التعليمية.

❊ الحوطة / عادل قائد:
أقيم صباح أمس في قاعة الشيخ علي عبد الكريم بكلية ناصر 
للعلوم الزراعية بلحج حفل تأبين للفقيد المناضل خالد مقبل 
منصور الذي وافته المنية عن عمر ناهز الرابعة والسبعين عاماً 
وقد حضر حفل التأبين الأخ علي حيدرة ماطر أمين عام المجلس 
المحلي ومدراء عموم الحوطة وتبن والشخصيات الاجتماعية 

والأحزاب في المحافظة ومحبو الفقيد .
وقد ألقيت في الحفل العديد من الكلمات تحدثت عن مناقب 
المناضل خالد مقبل منصور الذي أسهم في العمل الوطني منذ 
فترة مبكرة من حياته وكان الفقيد من الشخصيات المثقفة وله 
اهتمامات فكرية وأدبية كبيرة كما كان متواضعاً في سلوكه 

وزاهداً في حياته .
الفقيد المناضل خالد مقبل منصور من موليد 1932م قرية 
الحمراء بالسلطنة الحجية أكمل دراسته الثانوية والجامعية في 
جمهورية مصر العربية حيث حصل على درجة البكالوريوس في 
الحقوق من جامعة عين شمس، أسس حزب التجمع الوحدوي 
اليمني مع رفيقي دربه الفقيد المناضل عمر الجاوي والفقيد 
محمد عبده نعمان وترأس حزب التجمع منذ تأسيسه حتى آخر 

اجتماع للحزب.

❊ اإب/ محمد الورافي:
أقيم يوم أمس بمديرية جبلة في محافظة إب مهرجان خطابي وفني بمناسبة 
يوم اليتيم العربي الذي نظمته جمعية “الاجتماعي” الخيرية بالمحافظة تحت شعار 
)شاركوني في يوم عيدي(، وقد حضر المهرجان الأمين العام للمجلس المحلي 
بمديرية جبلة ياسر الأموي وعدد من المسؤولين والمهتمين، وألقى الأخ نبيل الحميدي 
رئيس جمعية “الاجتماعي” الخيرية بمحافظة إب كلمة الجمعية أوضح من خلالها 
أهمية الاحتفاء بيوم اليتيم العربي وتطرق إلى مجمل الفعاليات والأنشطة التي تأتي 
في إطار المشاريع الخيرية من قبل الجمعية وخاصة الاهتمام بالأيتام في المحافظة.. 
مشيراً في هذا السياق إلى أنه قد تم الانتهاء من مشروع خاص لدار رعاية وتأهيل 
الأيتام في المحافظة بدعم من البنك الإسلامي ـ على غرار مركز رئيس الجمهورية 

. للأيتام بالمحافظة ـ
ودعا نبيل الحميدي كافة رجال الأعمال والتجار والمسؤولين لدعم اليتيم بإب..

من جانبه ألقى الاخ يحيى غالب كلمة عن المجلس المحلي بمديرية جبلة بإب أكد 
خلالها ما توليه قيادتنا السياسية ممثلة بفخامة الأخ علي عبدالله صالح رئيس 

الجمهورية من اهتمام باليتيم في كافة الفعاليات والأنشطة الثقافية والفنية.
هذا وقد تخلل المهرجان عدد من القصائد الشعرية والفقرات التمثيلية والاسكتشات 

المعبرة عن معاناة الأيتام وضرورة تقديم العون لهم مادياً ومعنوياً.

�سليمان حن�ش

تعليق وت�شوير/ علي الدرب:
تتعرض مجاري الصرف الصحي لانسداد بسبب عطل مفاجئ أو من جراء رمي المخلفات الصلبة فيها ، وعندما لا يتم الإسراع في معالجة الخلل 
تتحول الى مشكلة ، كما حدث يوم أمس بمدينة التواهي ، فقد أدى انسداد المجاري واستمراره لوقت طويل الى تسرب مياه الصرف الصحي الى 

أكثر من شارع وانتشار روائحها المزعجة كما تكونت المستنقعات التي تسببت في إعاقة مرور السيارات والمشاة.

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 
المناضلون والشخصيات..

والتخريب وممن ثبت عليهم سوابق 
بالنســبة  العســكري  القضــاء  إلــى 
للعسكريين و النيابة بالنسبة للمدنيين 
لينالوا جزائهم العــادل إزاء ما اقترفوه 
مــن جرائــم فــي الحــق العــام والحق 

الخاص للمواطنين .
من جهة ثانية أشــار لحسون إلى انه 
تــم إطلاق 32 شــخصاً ممن لــم يثبت 
تورطهــم في أعمــال التخريب ســابقاً 
وممن لم يتورطو بالتقطع وسلب ونهب 
ممتلكات المواطنيــن والتقطع للطرق 
في الســابق وقد تم إطلاقهم بضمانه 

تجارية .
يذكر ان هناك وفود متلاحقة وصلت 
أمس  إلى قيادة المحافظة من شخصيات 
قبليــة وأبنــاء المناضليــن مــن عموم 
محافظة الضالع والتقوا بقيادة السلطة 
المحلية والمحافظة مقدمين اعتذارهم 
عما بدر مــن العناصــر التخريبية التي 
قامــت بأعمــال خارجــة عــن القوانين 
النافــذة وطالبــوا قيــادة المحافظــة 
والســلطات الأمنية الاستمرار بمتابعة 
الفارين من هــذه الزمرة للقاء القبض 

عليهم لينالوا جزاء هم العادل. 
هــذا وقــد عبــرت شــخصيات كبيرة 
اجتماعية في الضالع عن أسفهالشديد 
لمــا حصل مــن اعمــل تخريــب ونهب 
وســلب  أســاءت إلــى كل أبنــاء اليمن 
والى المجتمع اليمنــي ككل ، مؤكدين 
أن تلك  الممارسات ليست من الأعراف 
الاجتماعيــة النبيلــة في اليمــن وهي 
منافية لكل الأخلاق والأعراف التقليدية 
الإســلامية  وان أبناء الضالع سيظلون 
أوفياء لدماء شهدائها الذين سقطوا من 

اجل الثورة والوحدة اليمنية .

التقى الاتحاد التعاوني..
واضحــة تؤدي إلــى الارتقــاء بالأداء 
الاقتصــادي للاتحاد وتخــدم دوره في 
خدمــة النشــاط الزراعي فــي مجالات 

الإنتاج والتسويق والتصدير.
التعاونــي  الاتحــاد  رئيــس  وكان   
الزراعــي محمــد بشــير قــد عبــر عن 
تقدير الاتحاد لتعاون الحكومة ودعمها 
لأنشطته المختلفة.. مستعرضا جملة 
مــن القضايــا المؤسســية والإداريــة 
والتســويقية الماثلة أمام الاتحاد، وما 
تتطلبه بالضرورة مــن تعزيز للتعاون 
والعمل المشترك مع الجهات الحكومية 
المعنية، لما فيه تعزيز الجهود المبذولة 
لتطوير دور القطاع الزراعي في النشاط 

الاقتصادي للدولة.

مجلس النواب يصادق..
والضوابــط   بالشــروط  التقيــد 
المنصــوص عليها في هــذه الاتفاقية 
حــول تنفيــذ المشــروع وخاصــة عدم 
إنفاق  حصيلــة هذا القــرض في غير 
الأغراض التي خصص لها وتحري الدقة 
في اختيار  المقاولين و الاستشــاريين 
بمــا يضمــن تنفيــذ المشــروع طبقــاً 
للمواصفات  والمواعيد المحددة لتنفيذه 
ورصد الاعتمادات المالية الكافية ضمن  
الموازنة العامة للدولة لتغطية مساهمة 
الحكومة في تمويل المشــروع وتوفير  
ودفع ذلك في المواعيد المطلوبة دون 

تأخير .
  كما أكدت توصيات المجلس الموجهة 
للحكومة على أن تبذل الحكومة ممثلة  
بــوزارة التخطيــط والتعــاون الدولــي 
والجهــات المعنية الأخرى جهــوداً جادة  
وفاعلة عند التفــاوض حول القروض 
القادمــة مع الجهــات المانحة للحصول 
على  شــروط أفضل وأكثر تيسيراً من 
حيث تخفيض نســبة الفائــدة وإطالة 
فترتي  الســماح والســداد وتحسين أي 
جوانب أخرى يمكن تســهيل شروطها 

لتخفيف الأعباء  على المقترض.
    وكــذا العمل على ترشــيد النفقات 
المتعلقة ببندي الخدمات الاستشــارية  

والاحتياطي وتنفيذها في أضيق الحدود 
والاستفادة من وفوراتها لصالح  الأعمال 

المدنية بالمشروع .
  وشــددت توصيــات المجلــس على 
ضرورة موافاته بالتقارير الدورية التي 
تعدها  إدارة المشروع حول سير تنفيذه 

ومستوى انجازه .
   من جهة أخرى أقــر المجلس إدراج 
تقرير لجنة الدفاع  والأمن بشأن معالجة 
أوضاع المتقاعديــن والمنقطعين عن 
الخدمة فــي القوات  المســلحة والأمن 
في جدول أعماله  وتقرير لجنة التعليم 
العالي والشباب والرياضة حول  اتفاقية 
القــرض مــع الصنــدوق الســعودي 
للمســاهمة في تمويل مشــروع إنشاء 
كلية  الطــب بجامعة تعــز وتقرير آخر 
لــذات اللجنة حول دراســتها لمشــروع 
إنشــاء كلية  التربية الرياضية بجامعة 
صنعاء، وإلغاء المعهــد العالي للتربية 
البدنيــة  ،وكــذا تقريــر لجنــة الزراعة 
بشأن زيارتها الميدانية لمشروع التنمية  
الريفية الى جانب تقرير لجنة الشئون 
الدستورية والقانونية حول رأيها  بشأن 
مشروع قانون الحق في الحصول على 

المعلومات .
 وكان المجلس قد أســتهل جلســته 
باســتعراض محضره الســابق ووافق 
عليه وسيواصل  أعماله يوم غدٍ الأحد 

بمشيئة الله تعالى .
 

تنفيذي لحج يدين.. 
المديريات من قبــل بعض العناصر 
التي تحاول زعزعة الأمن والاســتقرار 

التي ينعم بها يمن الوحدة.
وقــد اســتعرض المكتــب التنفيذي 
في اجتماعه تقريــراً عن أوضاع مكتب 
الصناعــة والتجارة والحســاب الختامي 
لموازنة السلطة المحلية للسنة المالية 
2007م على مستوى المكاتب والوحدات 

الإدارية.
وبعد نقاشات خرج الاجتماع بعدد من 
التدابيــر التي من شــأنها تنفيذ خطط 

وبرامج المكتب.

المؤتمر الطبي الدولي..
أخر المســتجدات العمليــة في مجال 

الطب العلاجي وتقنياته المتطورة. 
وأضاف زياد  بأن المؤتمر ســيناقش 
على  مدى سبعة أيام عدد من المحاور 
ومهــارات  تدريبيــة  دورات  أهمهــا 
ونــدوات و محاضــرات علميــة يحاضر 
فيهــا أكاديميــون عالميون مــن جميع 

التخصصات الطبية.
يذكــر أن الجمعيــة الطبيــة الخيرية 
اليمنيــة تقــدم العديد مــن   الخدمات 
الصحية والطبية في بعض محافظات 
الجمهورية منذ تأسيســها في 1991م 
وهــي أول   منظمــة غيــر حكوميــة 
متخصصة في المجــال الطبي الخيري 

في اليمن.

وزير العدل : لا يوجد..
الحقوق والحريات .

 وأوضــح أن عقوبــة الاعــدام لا يتم 
تنفيذها في دون ســن الثامنة عشــر، 
حســب التشــريعات اليمنية المستمدة 
مــن الشــريعة الاســلامي باعتبارهــا 
المصدر الرئيس للتشريع بموجب نص 

الدستور .
 من جانبه ابدى رئيس وفد الحكومة 
الاتحاديــة الألمانيــة لحقوق الانســان  
غونتر نوكه استعداد بلاده تقديم العون 
والمســاعدة لاجهزة القضاء في اليمن 

في مجال الاحداث وحقوق الإنسان .

اليوم .. بدء المرحلة..
واليمن بالإضافة إلى ظهور حالات في 

سوريا وباكستان وإيران وأفغانستان.
 ويقدر عدد المصابين بالبلهارسيا في 
اليمن بنحو 3 ملايين شخص وبحسب 
مســوحات البرنامج الوطنــي لمكافحة 

البلهارســيا فإن البلهارسيا تتوطن في 
107 مديريات موزعة على أربع عشرة 

محافظة.
 وتكمن خطورة البلهارســيا في أنها 
تتطفل على الأوعية الدموية المحيطة 
بالمثانة البوليــة )بلهارســيا بولية( أو 
بالأمعــاء )بلهارســيا معويــة( ومن ثم 
تضع بيضها المحتوي على شوك جانبي 
أو رأسي مسببة جروحاً والتهابات مزمنة 
عند سقوطها على الأنسجة المختلفة.

 وينتقــل طفيلــي البلهارســيا مــن 
شخص لآخر من خلال تلوث التربة ببراز 
أو بــول المصــاب بالطفيلــي المحتوى 
علــى البويضــات وعبــر وســائط في 
التربة تسمى قواقع من نوع )بولينس 
أو بيومفلاريا( والتي تســاعد في إنتاج 
الطور المعدي للدودة ويسمى )سركاريا( 

والقادر على اختراق جلد الإنسان.
 تظهر أعراض البلهارسيا بعد الإصابة 
بأســابيع من خــلال الإســهال والقيء 
والغثيــان المســتمر أو نــزول الدم مع 
البول أو البراز، وقد لا تظهر أية أعراض 
وتستمر الدودة في وضع البيض الخطير 
الذي يســبب مع الوقــت تليفــا للوريد 
البابي الكبــدي ومن ثم للكبد أو التهابا 
مزمنا في المثانة والجهاز البولي ما قد 

يسبب سرطان المثانة.
 وبحسب منظمة الصحة العالمية فقد 
ثبت أن التوعية بضرورة الكشف الدوري 
وعمل التحاليل لاكتشاف الاصابة مبكرا 
وكــذا المعالجــة الجماعية للأشــخاص 
المعرضين للإصابة باتت أفضل الطرق 
المجربة فــي دول عديدة للتخلص من 
المرض نهائيا وكســر دورة حياته عند 

العائل الأساسي وهو الإنسان.

مرشحو الرئاسة انتهزوا..
إن قضية كينــغ »كانت أكبر من رجل 
واحد، ولا يمكن إيقافها بالعنف«. وأضاف 
أن بطل الحقوق المدنية »أيقظ الضمائر 
في بلادنا بحيث تصبح الحقائق البديهية 
حول الحرية الإنسانية مطبقة على كافة 

الأميركيين«.
أما المترشــحة الديمقراطية هيلاري 
كلينتون فتذكــرت ما وصفتــه بالتأثير 
الهائل الذي تركه كينغ عليها حين كانت 

في
 الرابعــة عشــرة مــن العمــر، حيــث 
اســتمعت لخطاب له في مدينة شيكاغو 

وصافحها من بعده.
واغرورقــت عينــا كلينتــون بالدموع 
عندما تطرقت إلى اليــأس الذي انتابها 
عنــد معرفة نبــأ اغتيالــه. وقالت »خلت 
أن كل شــيء تحطم، وأننا ســنعجز عن 
لملمة شتاتنا« معترفة بأن اليوم »حتى 
لــو تحققــت إنجــازات كثيــرة، نعلم أن 

الطريق ما زالت طويلة«.
كما وجــه الديمقراطي بــاراك أوباما 
-وهو أول أســود يتمتــع بفرصة جدية 
لدخول البيت الأبيض- تحية لنضال كينغ 

بكلمة ألقاها في إنديانا شمال البلاد. 
وذكر المرشح الديمقراطي بعد دقيقة 
صمت بأن الخطبة التــي ألقاها د. كينغ 
في ممفيس دعما لإضراب عمال النظافة 

»ما زالت صالحة حتى اليوم«.
وقــال أوبامــا بكلمة ألقاهــا في إطار 
حملته الانتخابية بالولاية إن كينغ »أدرك 
أن الكفاح من أجــل العدالة الاقتصادية 
والمساواة العرقية ليسا سوى أمر واحد، 
وأن كل فرد جزء من نضال أشــمل من 

أجل الحرية والكرامة والإنسانية«.
وأشــار أيضــا فــي كلمتــه إلــى أن 
إنديانابوليس كانت إحدى المدن القليلة 
التــي  حافظت على الهــدوء بعد اغتيال 
كينغ، فيما شهدت حوالي خمسين مدينة 

أعمال شغب.
وفي إنديانا الســتينيات نفســها بعد 
ســاعات على اغتيال كينغ، كان المرشح 
الرئاســي روبرت كنيدي آنذاك قد ألقى 
كلمة مؤثرة لتحية داعية اللاعنف قبل أن 

يغتال كنيدي نفسه في وقت لاحق.

ووصل ممفيس ناشطون مشهورون 
مــن أجل الحقــوق المدنيــة كالقس آل 
شاربتون وجيسي جاكسون الذي كان إلى 
جانب كينغ عند اغتياله. وذكّر جاكسون 
عبــر حديث متلفز بعدم المســاواة التي 
ما زال الســود الأميركيون يعانون منها 

اليوم.

افتتاح عدد من..
مع التسوير بقيمة )100( مليون ريال 
الشباب  . وفي مجال  بتمويل مركزي 
والرياضة تم تسوير ملعب المسيمير 
بـ)24( مليون ريال بتميل محلي وعن  
المشاريع المتعثرة في عام 2007م أشار 
مدير المديرية إلى أن هناك عدد من 
المشاريع المتعثرة ففي قطاع التربية 
ثلاثة مشاريع مدرسة عيان ومدرسة 
الدكم ومدرسة جول مدرم وهي مشاريع 
ممولة مركزياً .. وفي قطاع الطرقات 
مشروعان هما طريق المسيمير ماويه 
وطريق المفلاح  المسيمير والتي نتمنى 
أن يتم استكمالها خلال العام الجاري 

2008م.
وأوضح مدير عام مديرية المسيمير أن 
العام الجاري 2008م سيشهد تميزاً عن 
غيره من الأعوام السابقة بعدد المشاريع 
المعتمدة في مختلف القطاعات الخدمية 
والتنموية حيث  تم هذا العام اعتماد 
مشروع كهرباء ربط المديرية مرحله 
أولــى )350( مليون ريــال وفــي مجال 
بناء وحــدة صحية في  اعتماد  الصحة 
مجديم ووحدة صحية في شعثاء بـ )4( 
ملايين ريال ووحدة صحية في منطقة 
الزيل بـ ) 3( ملايين ريال وقد احتل قطاع 
التربية صدارة الاهتمام هذا العام حيث 
سيتم بناء مدرسة الدريجة )3( فصول 
بتمويل محلي ومدرسة قبيق )3( فصول 
ومدرسة جبل السويدا فصلين ومدرسة 
فرنب فصلين ومدرسة فرعه فصلين 
ومدرسة النخيلة )3( فصول ومدرسة 
.. وفي قطاع  مخران ومجمع حكومي 
هي  مشاريع  أربعة  اعتماد  تم  المياه 
ومشروع  الفقير  وادي  مياه  مشروع 
مياه المسيمير ومشروع دكيم المثلث 
المسيمير ومشروع إعادة تأهيل مياه 

عقان الدكيم جبل السويدا .

بكلفة 299 مليون..
تجهيــزات الفــروع إداريا وفنيــا ، إلى 
جانــب مناقشــة جملــة مــن التقاريــر  
التفصيليــة المتعلقة بالمهــام الادارية 
والفنيــة والماليــة ، وتقييــم الجهــود 
المبذولــة  خــلال الربع الاول مــن العام 

الجاري 2008م .
و اطلع الاجتماع على التقرير المقدم 
من قبــل مدير عــام المؤسســة محمد 
نعمــان الدعيــس المتعلق بالمشــاريع 
المنفذه خــلال العام الماضــي 2007م 
والتي شملت ثمانية مشــاريع تقديرية 
بلغــت ) مائتين وخمســة ملايين ريال ، 
وابرزها تحسين خدمات المياه والصرف 
الصحي لمــدن حجة ، حــرض ، عبس ، 
شفر ، مبين ، وكحلان عفار ( ، إضافة الى 
حفر الابار الانتاجية والمضخات المولدات 

وتوسيع الشبكات الداخلية ،
كما تضمن التقرير انشطة المؤسسة 
إزاء تحصيــل المديونية المتراكمة لدى 
الجهات الحكومية وبعض الشــخصيات 
الاجتماعيــة والتــي بلغت نحــو ) اربعة 
عشــر مليونا ومائتين وســبعة وثلاثين 
الفــا واربعمائــة وثلاثة وســتين ريال ( 
، وكــذا مســاهمة المؤسســة في مجال 
الاصحــاح البيئــي وإزالــة المخالفــات 
ومعالجة المشاكل والمعوقات المتصلة 
بمســلخ حجة ومجاري المــدن الثانوية 
ومــدى تنفيذ قــرارات المجلس المحلي 
والمكتب التنفيذي بشــأن منع استنزاف 
مياه وادي شــرس في ري القات .. واكد 
الاجتمــاع على ضرورة تشــديد الرقابة 
على مصادر المياه في كافة المديريات 
ونشر التوعية في أوساط المستهلكين 

محليات وتتمات

حديث الكاميرا

كيف تقدمت بالمائتين 

الريال..؟

البطاط
الكو�صة

الب�صل
البدنـجــال

طبعاً بف�صل الج�صعين 

تقدمت على الآخرين..

بضــرورة الترشــيد نظــرا لشــحة هذه 
المــوارد فــي المحافظة وتأخر ســقوط 

الأمطار.

مكتب التربية بحجة..
وفــي افتتــاح الدورتين أكــد وكيل 
المحافظة المساعد جمال ناصر العاقل 
على أهمية هذه الدورة التي تأتي في 

إطــار التنميــة المســتدامة للطاقــات 
البشــرية في مجال التربية والتعليم ، 
مشــياراً إلى أن  على الكوادر الإدارية 
والتعليمية فــي هذا القطــاع أن تعي 
مســؤليتها تجاه الأجيال وأن يعكســوا 
هذه المســؤلية في أدائهــم الميداني 

بصورة إيجابية .
كمــا ألقــى مديــر مكتــب التربيــة 

والتعليــم أحمد عبدالمجيــد المعلمي 
كلمــة أوضــح فيهــا أن هذه الــدورات 
تأتي في إطار اهتمامات وزارة التربية 
والتعليــم بتأهيــل وتدريــب الكوادر 
التربوية ضمن الاستراتيجية الوطنية 
لتطوير وتحســين التعليم الأساسي ، 
مشــددا على ضرورة التطبيق العملي 
لمفــردات الــدورات التدريبيــة التــي 

ســتعمل على إحراز تقدم فــي الاداء 
التربــوي الاداري والتعليمــي علــى 

السواء .

إنشاء كلية للطب..
وتعزيز البنية التحتية بكافة مجالاتها 
وأعطينا جل اهتمامنا لتأســيس كلية 

الهندسة كخطوة  أخرى.
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أثناء زيارته مقر المؤسسة برفقة أمين عام ووكيل النقابة 

)                                           ( مؤسسة  أوضاع  وتحديث  لتطوير  المبذولة  بالجهود  يشيد  اليمنيين  الصحفيين  نقيب 

الأحد  6  أبريل 2008 م - العدد )14075( السنة الأربعون

❊ عدن / 14 �أكتوبر:

في إطار زيارتهم لمدينة عدن وتفقد أوضاع فرع نقابة الصحفيين اليمنيين في 

محافظة عدن قام الإخوة نصر طه مصطفى نقيب الصحفيين ومروان دماج الأمين 

العام للنقابة وسعيد ثابت وكيل النقابة بزيارة مؤسسة )14 أكتوبر( للصحافة 

والطباعة والنشر واللقاء بقيادة المؤسسة والصحيفة وفي مقدمتهم الأخ أحمد محمد 

الحبيشي رئيس مجلس الإدارة  رئيس التحرير والأخ نجيب مقبل مدير التحرير.
النقابة على  قيادة  الزملاء في  اطلع  الزيارة  وأثناء هذه 
منظومة العمل الجديدة التي تقوم على التحرير الإليكتروني 
والتقنيات الرقمية للإخراج الصحفي وفرز الألوان وتراسل 
النصوص والصور والمعطيات عبر الشبكات الداخلية، حيث 
بدأ العمل بها بعد افتتاح المبنى الجديد وتجهيزاته الحديثة 
بمناسبة العيد الوطني السابع عشر للجمهورية اليمنية في 
مايو 2007م الماضي، كما اطلعوا على سير التحضير لتنفيذ 
مشروع توريد وتركيب وتشغيل آلة طباعة صحفية حديثة 
متعددة الوحدات والألوان والتي سيتم التوقيع على عقد شرائها 

خلال الأسابيع القليلة القادمة.
وأثناء الزيارة قام الأخ أحمد الحبيشي رئيس مجلس الإدارة 
رئيس التحرير بإطلاع الإخوة نقيب الصحفيين والأمين العام 
ووكيل النقابة على الجهود التي بذلتها المؤسسة في مجال 
مكافحة الفساد وإصلاح الأوضاع المالية والإداري��ة وتنفيذ 
التوصيات التي وردت في تقارير الجهاز المركزي للمراجعة 
والمحاسبة خلال الفترة 2000 � 2004م، وبهذا الصدد عرض 
الأخ رئيس مجلس الإدارة رئيس التحرير على الزملاء في 
قيادة النقابة صورة من الملف الذي تمّ إحالته إلى القضاء 
بشأن المخالفات المالية التي حدثت خلال تلك الفترة ورصدتها 
تقارير الجهاز المركزي للمراجعة والمحاسبة، وهو الملف الذي 
سبق للأستاذة القاضية نورا ضيف الله عندما كانت رئيساً 

ونماذج من الأعمال المنشورة في الصحيفة وإرسالها خلال 
أسبوع بعد تشهيد المؤسسة رسمياً على بيانات رواتبهم، سواءٌ 

كانوا يشغلون وظائف ثابتة أو تعاقدية مؤقتة.
كما تمّ خلال هذه الزيارة بحث مشكلة الزملاء الصحفيين 
الذين اعتصموا في أغسطس الماضي بمقر نقابة الصحفيين 
في عدن، وتمّ الاتفاق في حينه بشأن معالجة مطالبهم 
بالتوقيع على محضر مشترك بين إدارة المؤسسة والهيئة 
الإدارية لفرع النقابة بعدن وثلاثة من الصحفيين الوسطاء 
هم الأستاذ محمد عبدالله مخشف والأستاذ محمد قاسم 
نعمان والأستاذ أيمن ناصر، حيث قامت المؤسسة بتنفيذ كافة 

التزاماتها المالية بموجب هذا المحضر.
وأكد الزملاء نقيب الصحفيين وأمين عام ووكيل النقابة 
على ضرورة مواصلة تنفيذ ما جاء في ذلك المحضر، وتتويجه 

بمحضر صلح يغلق ملف هذه القضية بصورةٍ نهائية.
ومن جانبه رحب الزميل أحمد الحبيشي رئيس مجلس الإدارة 
رئيس التحرير بذلك، وتمّ التوقيع على محضر صلح تتويجاً 
للمحضر الذي تمّ التوقيع عليه في تاريخ 30 سبتمبر  2007م 

الماضي، وفيما يلي النص الكامل لمحضر الصلح :

محضر صلح
إنه في يوم الأربعاء الموافق 2 أبريل 2008م تم الاتفاق بين 
نقابة الصحفيين اليمنيين بحضور نقيب الصحفيين اليمنيين 
نصر طه مصطفى ومؤسسة )14 أكتوبر( ويمثلها رئيس 

مجلس الإدارة رئيس التحرير أحمد الحبيشي ، على التالي :
❊ تلتزم المؤسسة بعودة الزملاء الصحفيين التالية أسماؤهم 
: سامي الكاف، محمد الأمير، محبوب عبد العزيز،علي حسين، 
أحمد قاسم، سامي يونس، نجيب صديق. للعمل وترتيب 
ومؤهلاتهم  يتناسب  بما  والوظيفية  المهنية  أوضاعهم 

واحتياجات العمل داخل المؤسسة والصحيفة.
❊  يلتزم الطرفان باللوائح والقوانين المنظمة للعمل.

❊  يتم بالتزامن مع تنفيذ هذا المحضر تنفيذ المحضر الخاص 
بالفنيين وهم : نبيل مقبل، شهاب أحمد صالح، محمد علوي 
شيخان، والذي تم بين فرع نقابة عمال الجمهورية وقيادة 
المؤسسة بخصوص العمال الفنيين، ومراعاة عودتهم إلى 

العمل مع زملائهم السبعة المذكورين أعلاه.
❊ يعتذر الطرفان الممثلان بالزملاء العشرة المذكورين 
أعلاه والزميل أحمد الحبيشي لبعضهما البعض لما بدر من 
الإساءات المنشورة وغير المنشورة في حقهما، ويعتبر هذا 
الاتفاق منهياً لكافة القضايا المرفوعة في النيابات والمحاكم 

من الطرفين ضد بعضهما البعض.

لنيابة الأموال العامة في عدن أنّ أشادت بدور المؤسسة في 
مكافحة الفساد، في تصريح نشرته الصحيفة في عددها رقم 
)13363( الصادر بتاريخ 15 أبريل 2006م، مشيرةً إلى أنّ 
مؤسسة ))14 أكتوبر(( هي أول مؤسسة حكومية تحيل ملفاً 

بالمخالفات المالية إلى القضاء.
وأعرب الإخوة نقيب الصحفيين وأمين عام ووكيل النقابة عن 
ارتياحهم لما شاهدوه من تطورٍ ملموس في البُنية التحتية 
لمرحلة ما قبل الطباعة واستعداد لتحديث مرحلة الطباعة 

بشكل مدروس.
وقال الأخ النقيب إنّه زار المؤسسة والصحيفة ثلاث مرات 
خلال الأعوام الثلاثة الماضية ولاحظ أنّ المؤسسة والصحيفة 
تتقدم إلى الأمام في كل عام على نحوٍ يثير الإعجاب والتقدير 
للجهود المبذولة لتطوير الأوضاع الصحفية والفنية والمالية 

والإدارية.
وأبدى الزملاء الزائرون استعداد قيادة النقابة لمعالجة أوضاع 
الصحفيين الذين لم يحصلوا على عضوية النقابة، حيث تمّ 
الاتفاق على أن تقوم إدارة المؤسسة بالتنسيق مع اللجنة 
النقابية الصحفية وفرع نقابة الصحفيين في عدن بحصر 
أسماء الزملاء والزميلات الذين يرغبون في الحصول على 
عضوية النقابة وملء الاستمارات والبيانات المطلوبة وإرفاقها 
صورة من محضر الصلحبصور شخصية وصور من بطاقة الهوية  والمؤهلات الدراسية 

.. في قسم الأخبار عبر الستلايت  .. في صالة التحرير نقيب الصحفيين في الصحيفة الإلكترونية

محضر لقاء قيادة مؤسسة )             ( للصحافة والطباعة والنشر مع اللجنة المشكلة من نقابة الصحفيين فرع عدن
الزمان : 30 / 10 مساءً

التاريخ : 30 سبتمبر 2007م
المكان : مكتب رئيس مجلس الإدارة

 الحاضرون :
)1( أحمد محمد الحبيشي / رئيس مجلس الإدارة � رئيس 

التحرير
)2( عمر عوض معدان / المدير المالي.

)3( افتكار عوض سعدان / مدير الحسابات.
)4( فائزة باصفر / مدير إدارة الشؤون القانونية.

)5 ( أنور الصوفي / مدير إدارة الرقابة والتفتيش.
)6( محمد قاسم نعمان / ممثل عن نقابة الصحفيين.

)7( أيمن محمد ناصر / ممثل عن نقابة الصحفيين.
لنقابة  الإداري���ة  الهيئة  رئيس  نائب   / باعشن  عمر   )8(

الصحفيين.
)9( أمين أحمد عبده / عضو الهيئة الإدارية لنقابة الصحفيين.
لنقابة  الإداري���ة  الهيئة  عضو   / عبدالقدوس  ن��ادرة   )10(

الصحفيين.
وقد تغيَّب الزميل الأستاذ محمد عبدالله مخشف بعذرٍ بسبب 

وعكة صحية طارئة.
❊ نقاط الاجتماع : تسوية مطالب وحقوق المعتصمين مع 

الإدارة.
نعمان  قاسم  الزميل محمد  استعرض  الاجتماع  بداية  في 
الأسس والمبادئ العامة التي تمّ الاتفاق حولها من قبل اللجنة 

المكلفة بحل النزاع وهي كالتالي :
نص المبادئ العامة التي أكدتها باسم الجميع في بداية لقائنا 
بالأخ أحمد الحبيشي.. وأرجو أن تكون واردة في بداية محضر 

اللقاء وهي كالتالي :

أولًا : هناك نجاحات طيبة تحققت في الصحيفة )صحيفة 14 
أكتوبر( لا يمكن نكرانها.

ال��ذي ترتبط ب��دور المسؤول  النجاحات بالقدر  ثانياً : هذه 
الأول .. إلا أنّها تجسيد لجهود مشتركة لجميع أفراد الصحيفة 

والمؤسسة.
ثالثاً : إنّ هذه النجاحات وهذه الجهود.. من أجل أن تفعل فعلها 
الطيب وتتواصل لابد أن تسور وتحمى بعَلاقات تفاعلية طيبة 

بين الجميع.
رابعاً : المنابزات لابد أن تتوقف من قبل الجميع.. والخلافات 
والتباينات بين الأسرة الواحدة لا يجب أن تـُعالج بالطريقة التي 
تمت... وإنّما تـُعالج من خلال التفاهم والعَلاقات الطيبة بين 
أسرة الصحيفة والمؤسسة.. ومرجعية ودور فاعل إيجابي للنقابة 

)نقابة الصحفيين(.
الطرفين  قبل  )من  البعض  مسَّت  جارحة  أخطاء  هناك   -
منطلق  من  لردمها  سبيل  عن  البحث  من  لابد  المتنازعين( 
العَلاقة الطيبة التي يجب أن تسود الأسرة الواحدة.. وأنْ ينتقد 
الإنسان نفسه لخطأ وقع فيه، ليس ضعفاً، ولكنه تجسيداً للثقة 
بالنفس والقوة.. وما سنتفق عليه هنا يجب أن يكون ملزماً 
للجميع وذلك سيجسد الحميمية والتواصل الخلاق من كل أفراد 
أسرة صحيفة 14 أكتوبر والمؤسسة عموماً.. وذلك سيعزز من 
نجاحاتها وتطورها وهو ما سينعكس إيجاباً على قيادة الصحيفة 
والمؤسسة وكل أفراد أسرة الصحيفة والمؤسسة وسيـُقابل ذلك 

باحترام كل الناس.
وقف إطلاق الاتهامات جزافاً وإطلاق الاتهامات وتعميمها أمرٌ لا 

يمكن القبول به.. وأي خلافات بين الصحفيين ببعضهم أو بينهم 
وبين مسئوليهم يجب أن تـُعالج بالطرق الإدارية وحسب النظام 
وبروح العَلاقات الأسرية الطيبة والحميمية وفي حالة توسعها 
يمكن أن تكون نقابة الصحفيين خير وسيط ومشارك في وضع 

الحلول وتقريب وجهات النظر.
التحرير  رئيس  بين  القائم  النزاع  بحل  المكلفة  اللجنة 
والصحفيين )المعتصمين في النقابة( لحماية حقوقهم هي 
معنية أيضاً بحماية تحمي حقوق رئيس التحرير باعتباره زميلًا 

صحفياً .. إضافة إلى مكانته.
في ضوء تكليف الهيئة الإدارية لنقابة الصحفيين في محافظة 
عدن للجلوس مع الزملاء الصحفيين والفنيين في مؤسسة 14 
أكتوبر المعتصمين في مقر النقابة وبإشراف كل من الأخ محمد 
عبدالله مخشف، وأيمن محمد ناصر والأخ محمد قاسم نعمان 
في يوم السبت الموافق 29 سبتمبر وبحث مطالبهم وحقوقهم 
وعطفاً على هذا اللقاء، تمّ هذا اليوم الأحد الموافق 30 سبتمبر 
2007م مناقشة ما طرحه المعتصمون من مطالب وحقوق على 
قيادة مؤسسة 14 أكتوبر برئاسة رئيس مجلس الإدارة � رئيس 
التحرير بغرض الخروج بحلول ناجعة لها، وقد قام الأخوان محمد 
قاسم نعمان وأيمن محمد ناصر بعرض قائمة بالمطالب، بعد 
محمد  أحمد  الأستاذ  ردود  إلى  والاستماع  مستفيض  نقاش 
الحبيشي رئيس مجلس الإدارة � رئيس التحرير فيما يخص 

مطالب المعتصمين أتفق الحاضرون على ما يلي :
)1( الأخ / محمد الأمير : لا مانع من عودته للعمل في القسم 
الدولي وأن يعمل وفق الأسلوب الذي يراه ويتلاءم مع ظروفه، 
وأي حقوق مالية يطالب بها عليه طرحها وفقاً للطرق الإدارية 
المتبعة أو عبر اللجنة الصحفية، وسيتم النظر والبت فيها وفقاً 

للقوانين والأنظمة واللوائح الداخلية للمؤسسة.
)2( الأخ / علي حسين يحيى : صدر له قرار إداري بتعينه 
مستشاراً لرئيس مجلس الإدارة � رئيس التحرير بدرجته، ولن 
يغمط له أي حق مكتسب أقرته له قوانين وزارة الخدمة المدنية 

والتأمينات.
)3( الأخ / نجيب حسين صديق : يعتبر محرراً عاماً ويمكن ترتيب 

وضعه وفقاً لمؤهلاته في الإدارة التي يرتأيها، كما يمكن معالجة 
أية مستحقات مالية للفترة السابقة بحسب النظم، وحسم 

موضوع الخلافات بشكل ودي.
)4( الأخ / سامي إبراهيم الكاف : يتم ترتيب وضعه الوظيفي 
بما يتناسب ومؤهلاته، وتوجه المؤسسة خطاباً لوزارة الخدمة 
المدنية والتأمينات تعرض فيه ما يخص درجته بموجب تعيين 
من وزير الإعلام السابق بدرجة مدير إدارة، وبما يكفل حقوقه 
المكتسبة وفقاً لقانون الخدمة المدنية، وقواعد النقل إلى هيكل 

الأجور الجديد.
)5( الأخ / أحمد قاسم صالح : تمّ ترتيب وضعه الوظيفي 
كمحرر، وعليه مراجعة الدائرة المالية في المؤسسة إذا لديه 
أي شكٍ في الخصومات المُقرة عليه بسبب مديونية ومخالفات 
سابقة عندما كان مديراً لمكتب تعز، وبحسب المحضر الذي وقع 

عليه.
)6( الأخ / سامي أبوبكر يونس : توجد عليه قضية جنائية 
منظورة حالياً أمام القضاء، وسوف يصدر الحكم المقرر النطق 
به بعد إجازة عيد الفطر المبارك، وقد تمّ خصم 50 % من راتبه 
لمدة أربعة أشهر فقط بموجب القانون، وقد رفض تسلُّم راتبه 
منذ الشهر الأول لصدور قرار التوقيف وخصم نسبة 50 % بموجب 
القانون، وبإمكانه تسلم باقي مستحقاته وهي 50 % من مرتبات 
الأشهر الأربعة الأولى، وباقي مرتباته التي رفض تسلمها ولم 

يتم حجزها.
)7( الأخ / نبيل محمد مقبل ناجي : مُنحت له إجازة مستحقة 
لتمكينه من الاستفادة من المرحلة الثانية لاستراتيجية الأجور 
والمرتبات، وسوف يُعالج وضعه بعد الإجازة بالاستفادة من 

خبراته ومؤهلاته، مع محافظته على كل حقوقه.
)8( الأخ / محمد علوي شيخان : عليه أن يواصل عمله كمخرج 
صحفي، لأنّه لم يتخذ بحقه أي إجراء، بل أنّه هو الذي توقف 
أنّ��ه كان يتسلم  ال��دوام رغم  فجأة عن العمل وانقطع عن 
مستحقاته كافة.. كما يمكن مراجعة ما تمّ خصمه عليه نظير 
غيابه إذا ما تم التزامه بالدوام والانضباط في العمل. علماً بأنّ 
قضيته يتم بحثها مع اتحاد نقابات عمال الجمهورية فرع عدن 

بسبب خلافاته مع اللجنة النقابية العمالية في المؤسسة.
)9( الأخ / شهاب أحمد صالح : لديه وظيفة نائب مدير إدارة 
التوزيع بدرجته وعليه الالتزام بالعمل وعدم الغياب، وسوف يتم 
تسويه ما تمّ خصمه عليه، حال انضباطه في العمل، علماً بأنّه 
ليس صحفياً بل موظف إداري وقضيته يمكن بحثها مع اللجنة 

النقابية العمالية كونه عضواً فيها.

الخاتمة :
وبحسب الاتفاق السابق الذي تمّ في مقر نقابة الصحفيين 
يوم السبت الموافق 29 سبتمبر 2007م، والاتفاق على المحضر 
الذي تمّ في يومنا هذا الأحد 30 سبتمبر 2007م، فإنّ على 
النقابة والزملاء الوسطاء ضمان تنفيذ هذا الاتفاق. كما يجب 
على المعتصمين احترام هذا الاتفاق الذي تمّ التوصل إليه 
بالإجماع والعمل بموجبه وأن يتزامن ذلك مع عودتهم إلى العمل، 
ورفع الاعتصام بضمان الهيئة الإدارية للفرع واللجنة المشكلة.. 
وبإمكان أي شخص لديه مطالب أخرى أو ملاحظات تقديمها 
مكتوبة إلى اللجنة الصحفية في المؤسسة أو الهيئة الإدارية 
لنقابة الصحفيين وبحثها في الإطار النقابي وذلك لتأمين جو 
وبيئة مناسبة للعمل الصحفي في المؤسسة. كما يتم إيقاف 
الحملات الإعلامية المتبادلة في وسائل الإعلام المختلفة من 
قبل الطرفين ولا يتم اللجوء إلى نشر الخلافات عبر الوسائل 

الإعلامية من قبل الأطراف كافة.

أعدَّ المحضر / عمر عبد ربه السبع

يصبح هذا الاتفاق سارياً على الطرفين من تاريخ توقيعه.

نقيب الصحفيين اليمنيين            رئيس مجلس إدارة مؤسسة )14 أكتوبر( رئيس التحرير                                                                                   
نصر طه مصطفى                                  أحمد محمد الحبيشي
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إن الدلالة واضحة وضوح شمس الضحى لهذا 
الموقع الذي ننعم  بخيراته وخيرات جنة عدن، 
ويتجلى هذا خلال توظيف الأيدي العاملة الماهرة 
من أبناء الوطن عموماً في شتى مناحي العمل 

والتخصصات للعمل الفني والمهني على حدٍ سواء، 
ورفع ثقل البطالة،وإيجاد الفرص الكثيرة لذوي 
المؤهلات في الشركات المساهمة لبناء الميناء 
وعلى مستوى الشرق الأوسط والنهضة الجديدة 
لليمن، وروح التطور الذي يمشي بها خطوة خطوه 
ابتداءً ببناء المتنفسات الجميلة لمدينة عدن خاصة 
كورنيش الشهيد الرئيس الأسبق قحطان محمد 
الشعبي بخور مكسر،وحديقة باطويل أو متنفس 
حديد،  بجبل  الحمراء  ومتنفس  العمال  جزيرة 
ومتنفس “جولد مور” السياحي والآثار والمتاحف 
وقلعة صيره والصهاريج ومن المتنفسات الكثيرة 
بمدينة عدن وصنعاء العاصمة السياسية لدولة 
بنايات  أو  اليمنية  الجمهورية  اليمنية  الوحدة 

للفنادق والشاليهات في عموم المحافظات من 
التطور العمراني والتجاري والسياحي على حدٍ 

سواء بجميع محافظات الجمهورية بشكل عام.
 وه��ذا ما نشاهده ونعايشه ون��راه بحدقات 
عيوننا في كل مكان وزمان من أرضنا الحبيبة 
الغالية على قلوبنا. اليمن الكبير الشامخ شموخ 
الراسيات وه��ذه الإن��ج��ازات والمكاسب  الجبال 
عظيمة عظمة القائد الرمز الوحدوي باني اليمن 
المعجزات  صانع  صالح  عبدالله  علي  الرئيس 
وباني الحداثة واليمن الجديد المتجدد. وهذا ما 
أعطى له شهادة كبيرة  سجلها التاريخ بأحرف 
من نور ناصعة البياض، وفي الأخير نقول لمن 
لايرون إلا أنفسهم ومصالحهم الضيقة إن اليمن 
حارسها الله سبحانه وتعالى ثم قائدها وابنها 
الرئيس علي عبدالله صالح محقق أكبر  البار 
منجز عظيم ألا وهو وحدته اليمنية الأبدية إن 

شاء الله تعالى.

محمد علي صالح الحماطي

ناهد سعيد باشطح

الحرية 
النفسية

مع الأحداث

مديرية الملاح في محافظة لحج من المديريات التي تشهد تحولات 
وتغيرات في شتى المجالات الاستثمارية والتنموية، وتسارع وتسابق 
عقارب الزمن لتلحق عجلة التقدم والتطور والازدهار الذي تش��هده 

بلادنا.
)14 أكتوب��ر( توجهت إلى مديرية الم��لاح واطلعت عن قرب على 

الجهود المبذولة في المج��الات الصحية والأمنية وكان لنا 
هذه اللقاءات :

جهود مكتب الصحة 
  ❊ الأخ/ محسن صالح محمد 
الصحة  مكتب  مدير  ـ  الجعفري 
والسكان بمديرية الملاح محافظة 
لحج زودنا بفيض من المعلومات 

عن الجهود المبذولة وقال: 
نتطلع بشغف صوب المستقبل 
الواعد بالأماني والآمال لتحقيق 
مزيد من الطموحات والانجازات 
أفضل  تقديم  على  ون��ح��رص 
والتمريضية  الطبية  الخدمات 
وال��وق��ائ��ي��ة، ون��س��ع��ى دائ��م��اً 
وباستمرار ودون كلل على متابعة 
قيادة  الاختصاص س��واء  جهات 
المحافظة أو مكتب الصحة العامة 
لأجل  المحافظة  في  والسكان 
توفير الأدوية والأجهزة الطبية، 
كما نعمل على متابعة السلطة 
المحلي  وال��م��ج��ل��س  المحلية 
بشأن  معهم  بالتنسيق  ونقوم 
كل ما يخص الاحتياجات الصحية 
في المديرية واعتماد المشاريع 
على  والعمل  بالصحة  الخاصة 
إدراجها  في إطار الخطة الخاصة 
والتي يتبناها المجلس المحلي 
بتمويلها  ويقوم  المديرية  في 

والإنفاق عليها.

المرافق الصحية 
وأضاف يقول: بالنسبة للمرافق 
الصحية المتواجدة في مديرية 
ال��م��لاح ال��ت��ي ت��ق��ع ف��ي دائ���رة 
اختصاصنا وإشرافنا، يوجد لدينا 
»10« وحدات صحية موزعة على 
مختلف قرى ومناطق المديرية 
وهذه الوحدات الصحية موجودة 
القشعة  التالية:  المناطق  في 
والراحة ودار شيبان ودار الدولة 
وبله  وذالبير  وعقيب  ونخلين 
بالإضافة  واللصات،  والسرايا 
إلى المركز الصحي الموجود في 
عاصمة المديرية كما يوجد لدينا 
مركز لرعاية الأمومة والطفولة، 
ول��دي��ن��ا ع��ي��ادة خ��ارج��ي��ة تعنى 
باستقبال الحالات المرضية، وكذا 
أقسام فنية متواضعة وهي قسم 
المختبر وقسم الأشعة، وكذا فرق 

خاصة بالتحصين والتطعيم.
ول���دي���ن���ا ال��م��ب��ن��ى ال��خ��اص 
انتهى  وقد  الملاح،  بمستشفى 
جاهز،  حالياً  وه��و  فيه  العمل 
لكن للأسف الشديد بحاجة إلى 
تزويده بكافة الأدوات والمعدات 

والمستلزمات والفنية والطبية.

الإنجاز والإحصاء 
واستطرد قائلًا: أما فيما يخص 
خلال  حققناها  التي  الإنجازات 
فإنا  2007م  ال��م��اض��ي  ال��ع��ام 
البيان  ه��ذا  خ��لال  من  نتناولها 
مركز  سجل  فقد  الإح��ص��ائ��ي: 
ف��ي مجال  والطفولة  الأم��وم��ة 
المترددات  الحوامل عدد  رعاية 

المحلي ونخص بالشكر والتقدير 
محمد  زي��ن  عمر  الدكتور/  الأخ 
العامة  ال��ص��ح��ة  مكتب  م��دي��ر 
والسكان في محافظة لحج والأخ/ 
مدير عام مديرية الملاح والأمين 
العام وأعضاء المجلس المحلي 

في المديرية.

الأمن العام 
  ❊ الأخ العقيد/ عثمان طالب 

مديرية  أمن  إدارة  مدير  محمد 
الملاح محافظة لحج حدثنا عن 
في  المبذولة  الأمنية  الجهود 
المديرية وقال: في البداية نود أن 
نطمئن الجميع بأن الحالة الأمنية 
في مديرية الملاح مستتبة وينعم 

المواطنون في المديرية بالأمن 
والاستقرار، وهذا يعود للجهود 
التي يبذلها أفراد وصف ضباط 
التدابير  وإل��ى  المديرية  أم��ن 
والوقائية  الاح��ت��رازي��ة  الأمنية 
التي يتم وضعها لأجل السيطرة 
على الأوضاع الأمنية في المديرية 
ولأجل تعزيز الأمن والاستقرار 
والسكينة العامة والحفاظ على 
والمكاسب  والممتلكات  الأرواح 
وتنفيذاً  الوطنية،  والان��ج��ازات 
للتوجيهات والخطة العامة لإدارة 
امن مديرية الملاح والمستمدة 
أمن  لإدارة  العامة  الخطة  من 

محافظة لحج وللتوجيهات العامة 
لقيادة وزارة الداخلية بالإضافة 
إلى الأوامر والتعليمات الصادرة 
أمن  ع��ام  مدير  الأخ/  قبل  م��ن 
محافظة لحج الهادفة إلى بسط 
وتعزيز الأمن والاستقرار والهدوء 
التي  الأج��واء  وخلق  والسكينة 
الاقتصادية  الاستثمارات  تجذب 
أبناء  لصالح  خيرها  يعود  التي 
العمل  ف��رص  وتوفر  المديرية 
للشباب وتؤدي إلى تقدم وازدهار 

المديرية في شتى المجالات.

القضايا والجرائم 
الملاح  يقول: مديرية  وأضاف 
هادئة وآمنة، لهذا فإن المديرية 
والجرائم  القضايا  م��ن  خالية 
الجسيمة وهذا ما يؤكده الإحصاء 
السنوي للقضايا والجرائم الواقعة 
في المديرية، ومع ذلك نجد أن 
أغلب القضايا التي تصادف عملنا 
وهي  بسيطة  اليومي  الأم��ن��ي 
قضايا الشجار والإي��ذاء العمدي 
الخفيف، وكذا الحوادث المرورية 
ف��ي ال��ط��ري��ق ال��ع��ام السريع 
ال��م��وص��ل م��ن وإل���ى العاصمة 
صنعاء ومحافظة عدن، بالإضافة 
إلى ذلك فإننا نعاني كثيراً من 
القضايا الخاصة بالنزاعات على 
الأراضي بشكل عام والتي تأخذ 
من وقتنا وجهدنا الكثير وتعيقنا 
عن عملنا الأمني الاساسي، ولهذا 
نجد أنفسنا مضطرين للتعامل 
إلى  تتحول  القضايا  ه��ذه  م��ع 
قضايا وجرائم جنائية، ولهذا فإننا 
نقوم بإحالة الأطراف المتنازعة 
إلى الجهات المختصة في مكتب 
أراض���ي وع��ق��ارات ال��دول��ة، أما 
النزاعات التي يصعب حلها فإننا 
نقوم بإحالة الأاطراف المتنازعة 

إلى النيابة العامة.

الصعوبات والطموحات 
طالب  عثمان  العقيد/  ــال  وق
محمد: بالنسبة للصعوبات التي 
نعاني منها فهي قلة الإمكانيات 
وعدم توفر قسم خاص بالأدلة 
الجنائية والتكنيك الجنائي، وكذا 
عدم توافر أجهزة اتصالات سريعة 
على الطريق السريع المؤدي من 
وع��دن  صنعاء  العاصمة  وإل��ى 
المديريات،  المحافظات  وبعض 
وكذا عدم صلاحية المبنى الحالي 
الصعوبات  هذه  رغم  ولكننا   ..
للتغلب  متفانية  ج��ه��وداً  نبذل 

عليها.
الطموحات  يخص  فيما  أم��ا 
المستقبلية لتطوير مستوى الأداء 
الأمني في المديرية وتكمن في 

الحوامل »518« حالة أما الحالات 
»099و1«  بلغت  فقد  الجديدة 
حالة، وفي مجال تنظيم الأسرة 
فقد بلغ عدد المترددات »505و1« 
حالات، إما عدد الحالات الجديدة 
وفي  حالة،   »461« بلغت  فقد 
م��ج��ال ال����ولادة ف��ق��د ب��ل��غ عدد 
حالات الولادة في مركز الأمومة 
والطفولة »41« حالة وعدد حالات 
الولادة في المنازل »162« حالة، 
وفي مجال تحصين النساء فبلغت 
»792و1« حالة تحصين .. أما فيما 

يخص التحصين والتطعيم، فقد 
تم تطعيم وتلقيح »545« بلقاح 
شلل  بلقاح  و«792«  ال��س��ل، 
والجرعة  والخماسي  الأط��ف��ال 
شلل  بلقاح  و«754«  الأول���ى 
الجرعة  والخماسي  الأط��ف��ال 

شلل  بلقاح  و«691«  الثانية 
الجرعة  والخماسي  الأط��ف��ال 
الثالثة و«635« بلقاح الحصبة، 
أما فيما يخص عدد المترددين 
في  الصحية  ال��م��راف��ق  ع��ل��ى 
المديرية فبلغ اجمالي المترددين 

»233و11« شخصاً.

المشاريع الطموحات 
للمشاريع  بالنسبة  ـــال:  وق
في  تنفيذها  ال��ج��اري  الصحية 
بناء  ح��ال��ي��اً  فيقام  ال��م��دي��ري��ة 
المشروع الخاص بالوحدة الصحية 
بمنطقة الحاضنة “000و000و5” 

ريال وينفذ هذا المشروع بتمويل 
من المجلس المحلي .. كما يتم 
تنفيذ مشروع بناء وحدة صحية 
السرايا  منطقة  في  نموذجية 
ريال  “000و000و10”  بكلفة 
المجلس  م��ن  بتمويل  وذل���ك 

المحلي.
واختتم الأخ/ محسن الجعفري، 
العامة  الصحة  مكتب  مــديــر 
والسكان بمديرية الملاح محافظة 
لحج حديثه قائلًا: أما فيما يخص 
والتي  المستقبلية  الطموحات 

عما  وتحقيقها  توفيرها  نتمنى 
الأداء  بمستوى  للدفع  ق��ري��ب 
العملي الصحي والطبي، ولهذا 
تجهيز  إل��ى  ماسة  بحاجة  فإننا 
ذلك  ونأمل  الملاح،  مستشفى 
في أسرع وقت ممكن نظراً لكون 

المبنى جاهزاً، كما نامل تزويدنا 
بسيارة إسعاف، وبحاجة إلى بناء 
مركز للأمومة والطفولة وعيادة 
خارجية وقسم للأشعة وبناء وحدة 
صحية في منطقة الملاح الأعلى 
وكذا توسيع الوحدة الصحية في 
إلى  وتحويلها  القشعة  منطقة 
مركز صحي، بالإضافة إلى توسيع 
كما  الجديد،  المستشفى  مبنى 
نطمح إلى إعادة ترميم المركز 
الصحي القديم في الملاح ترميماً 

كاملًا.
وختاماً لايسعني إلا أن أتقدم 
والتقدير للأخوة  الشكر  بجزيل 
ومجلسها  المحافظة  قيادة  في 

بكـل الاتجـاهـات

العمل جارٍ في بناء وحدتين صحيتين في الحاضنة والسرايا

دراسة: الدول بطيئة في إلغاء 
القوانين التي تضر بالمرأة

  ❊ جنيف/14�أكتوبر/ رويترز:
 قالت معدة دراسة كلفتها بها الأمم المتحدة إن كل الدول 
تقريبا في شتى أنحاء العالم تحتفظ بقوانين تميز في المعاملة 
ضد المرأة في مجالات من بينها الملكية والجنسية على الرغم 

من سنوات التعهد بإلغائها.
وقالت فريدة باندا وهي استاذ للقانون في كلية الدراسات 
الشرقية والأفريقية بجامعة لندن إن 53 دولة على الأقل مازالت 
لا تحظر الاغتصاب داخل الزواج وان النساء لا يملكن سوى واحد 

في المائة فقط من الأراضي التي يملكها الأفراد.
ومن بين القوانين الأخرى التي تتضمن تمييزا في شتى أنحاء 
العالم القوانين المتعلقة بالطلاق وحقوق الأمومة والمعاشات 

والميراث والجرائم التي ترتكب باسم »شرف« العائلة.
وقالت باندا في التقرير الذي طلبته لويز اربور مفوضة الأمم 
المتحدة لحقوق الإنسان إن ضعف الحماية القانونية يعني 
إن العنف ضد المرأة والفتاة غالبا لا يواجه بعقاب في مناطق 

كثيرة.
وسيناقش مجلس الأمم المتحدة لحقوق الإنسان الذي يضم 
47 دولة في يونيو القادم مااذا كان سينشئ منصبا لمحقق 
مستقل مفوض بإلقاء الضوء على قوانين الدول التي تميز في 

المعاملة ضد المرأة.
ويوجد خبراء مماثلون لحقوق الإنسان يحققون حاليا في قضايا 
مرتبطة من بينها العنف ضد المرأة ودعارة الأطفال والتعذيب 

والعنصرية والاتجار في البشر.
وقالت باندا في مؤتمر صحفي في جنيف حيث يوجد مقر 
مجلس الأمم المتحدة لحقوق الإنسان إن الحكومات التي تعهدت 
خلال مؤتمر رئيسي للأمم المتحدة بشأن المرأة في عام 1994 
بإلغاء القوانين التي تميز في المعاملة ضد المرأة ربما تحتاج 

إلى دفعة من اجل انجاز هذه المهمة. 

نمر في حديقة الحيوان يلتهم رجلا صينيا

الصحة والأمن في مديرية الملاح بمحافظة لحج

  ❊ بكين/14�أكتوبر/ رويترز:
 التهم احد النمور مريضا عقليا دخل إلى قفصه في حديقة 
يترك منه س��وى قدميه  ول��م  الصين  حيوان شمال ش��رق 

وجمجمته.
ونقلت وكالة الأنباء الصينية عن صحيفة محلية إن تشانج 
ياكهون اختفى من منزله في هاربين عاصمة اقليم هيلونجيانج 

ي��وم 24 م��ارس 
وأخبرت  الماضي 
والديه  الشرطة 
أيام  خمسة  بعد 
إن نمرا التهمه في 
للحيوان  حديقة 

بالجوار.
وق������ال وال�����دا 
تشانج إن ابنهما 
كان  ع��ام��ا(   37(
يعاني من مرض 
ع��ق��ل��ي وي��ح��ب 
بشكل  ال��ن��م��ور 

خاص.
الصين  ول���دى 
في  سيئ  سجل 
على  ال���ح���ف���اظ 
س��لام��ة الأف���راد 
م��ن ال��ح��ي��وان��ات 
الخطرة في حدائق 
الحيوان والسيرك. 

ومزق اسد في سيرك ذراع طفل في العاشرة من عمره بعدما 
استطاع جذبه عبر قضبان قفصه.

وفي العام الماضي اقيل 16 مسوؤلا حكوميا بعدما التهمت 
التماسيح في منتجع احد الأطفال وهو حي جنوبي الصين. 
وهاجم نمر في حديقة حيوان طفلة في السادسة من عمرها 

كانت تقف لالتقاط صورة معه ونهش رأسها وقتلها.

 فاصلة :  »الحرية هي السيطرة التي نتمتع بها مع أنفسنا«    - حكمة عالمية - 
  حضرت الأسبوع الماضي دورة في الحرية النفسية )EFT( كنت قد قرأت عنها ماجعلني 
أتشجع لمعرفة هذه التقنية التي تعتبر من أبسط طرق العلاج بمسارات الطاقة للتعلم، 
كما أنها تقنية تعطي نتائج مذهلة في التخلص من قطاع كبير من المشكلات؛ مثل الخوف 
من أي شيء وجميع أنواع الفوبيا والرهاب الاجتماعي والمواقف الصدمية والعادات والإدمان 

على التدخين، الأكل العاطفي، السمنة الزائدة، نتف الشعر، قضم الأظافر.

وجه الإنسان هو بطاقته الأولى التي يقدم بها نفسه إلى العالم وساعات عمر الإنسان 
هي النهر المتدفق غير المرئي الذي يمتد من خلفنا ومن حولنا وأمامنا.

ولاتمتلئ ملامح الإنسان بالراحة والانتباه إلا حين يطمئن على أنه عثر على مستقبله 
بالسير في نهر الزمن. واليمن الكبير هو النهر الذي من خلاله ينبع الطموح الواعد 
للإنسان اليمني من خلال التطور والازدهار، وذلك من خلال تقييم تطوير بلدنا الحبيبة 
“اليمن” وإعادة ازدهارها انطلاقاً من أنها،وهذا يدل على المكانة والموقع الاستراتيجي 
الهام لمدينة “عدن” العاصمة الاقتصادية والتجارية ميناؤها الجديد القديم الذي تتوالى 

الأنشطة فيه كمرسى الحاويات يعد معبراً دولياً هاماً وملتقى بين الشرق والغرب.

وجه 
الإنسان 

متابعة/ محمد قائد علي 

مدير الصحة : لدينا مبنى مستشفى ينقصه المستلزمات الفنية والطبية

لويز اربور مفوضة الامم المتحدة لحقوق الانسان تتحدث في 
مؤتمر صحفي في مكسيكو سيتي

نمر يطل من قفصه في حديقة حيوان 
بشمال شرق الصين

مكتب الصحة العامة والمستشفى ورعاية الطفولة والأمومة في مديرية الملاح/ لحجمحسن صالح محمد الجعفري

احتياجنا لبعض الإمكانيات وكذا 
إلى الكادر الأمني المتخصص، 
كما نأمل في الانتهاء من عملية 
أمن  لإدارة  الجديد  المبنى  بناء 

مديرية الملاح.

المؤشر الإحصائي 
الــرائــد/ محمد علي يحيى   ❊  
البحث  قسم  رئيس  المنصوب، 
الملاح  مديرية  بأمن  الجنائي 
بلحج حدثنا قائلًا: مما لاشك فيه 
محافظة  في  الملاح  مديرية  أن 
تمتاز  التي  المديريات  من  لحج 
بالهدوء وتنعم بالأمن والاستقرار 
خالية من  مديرية  لكونها  نظراً 
القضايا والجرائم الخطيرة، وهذا 
الإحصائي  المؤشر  يوضحه  ما 
2007م  الماضي  للعام  السنوي 
الخاص بالقضايا والجرائم والذي 
تضمن البيانات التالية: حيث بلغ 
اجمالي القضايا والبلاغات خلال 
العام الماضي 2007م »29« منها 
»5« قضايا سرقة و«4« قضايا 
قضايا  و«10«  بالقتل  ش���روع 
محاولة  وقضية  ع��م��دي  إي���ذاء 
انتحار وقضية اطلاق نار وقضية 
إصابة خطأ وقضيتا اضرار بالمال 
الخاص وقضية إغ��لاق الطريق 
العام، وقضية مقاومة سلطات، 
قضية عرقلة عمل، وقضية تهديد 
واحدة، وبلغ اجمالي القضايا التي 
انتهت بالصلح الودي و«6« قضايا، 
والقضايا التي أحيلت إلى جهات 
الاختصاص »3« قضايا وبلغ عدد 
قضايا ال��ح��الات الاخ���رى قضية 
واحدة وقد نجم عن هذه القضايا 
الخسائر بشرية أدت إلى إصابة 
»12« شخصاً ولم تسفر عن أي 
وفيات، أما الخسائر المادية فقدرت 

بمبلغ »000و600و10« ريال.

القضايا المرورية 
وأضاف يقول: أما فيما يخص 
القضايا المرورية الواقعة خلال 
2007م فقد  ال��م��اض��ي  ال��ع��ام 
سجل المؤشر الإحصائي البيانات 
التالية: بلغ اجمالي عدد الحوادث 
المرورية »37« حادثاً مرورياً منها 
»10« حوادث تصادم و«23« حادث 
انقلاب سيارات وح��وادث دهس 
مشاة  وحادثا سقوط من على 
سيارة وقد أدت إلى وفاة »20« 
شخصاً   »64« وإصابة  شخصاً 
وأسفرت عن خسائر مادية قدرت 
ريال،  »000و800و17«  بمبلغ 
المرورية  المخالفات  عدد  وبلغ 
مخالفة   »167« المضبوطة 

مرورية.

مدير أمن المديرية:

طموحاتنا المستقبلية تكمن 
في إنجاز المبنى الجديد 

وتجهيزه وتأثيته

رئيس قسم البحث الجنائي:

المديرية تمتاز 
بخلوها من الجرائم 

الجسيمة

 صحيح أن الوسائل التي تتخذها ممكن ألا 
تكون منطقية لأنها تعمل على مسارات الطاقة 
بالجسم، وهناك أناس لا يعرفون شيئا عن 
الطاقة أو مساراتها في الجسم! لكني أجد دوما 
أن على الإنسان أن يجري طالما لن يخسر شيئا 

ثمينا ولن يضر أحدا. 
بعد انتهاء الدورة طبقت التقنية على أكثر 
من موقف خاص بي ونجحت في التخلص من 

المشاعر السلبية المصاحبة للموقف. 
بناتي من  اخلص  أن  أنني نجحت في  كما 

شكاوى مرضية كالصداع وآلام القولون. 
ميزة تقنية الحرية النفسية أنها لا تشترط 
أن يكون المستفيد مؤمنا بها ولكن عليه أن 

يطبقها وبمجرد ما يبدأ في التطبيقات ويرى 
في  للاستمرار  يتحمس  فانه  مذهلة  نتائج 

التطبيق. 
البعض من الناس يكابر ويدعي أنه لا يعاني 
من أي مشاعر سلبية مع أن الحياة من حولنا 
بإيقاعها السريع واحتكاكنا بالناس لا بد أن ينتج 
عنه مشاعر سلبية كالغضب والإحباط والقلق. 
مخاوف،  لديهم  الناس  من  العديد  أن  كما 
التخلص منها اعتقد  لكنهم لا يقبلون على 
أن هذه التقنية المرفوضة من علماء النفس 
التقليديين خاصة العرب سيكون لها شأن كبير 

في حياتنا.
عن/ جريدة »الرياض« السعودية 
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الأحد 6 أبريل 2008 م - العدد )14075( السنة الأربعون

البلهارسيا أحد أخطر الأمراض الشائعة التي تنتقل في أثناء السباحة أو الري، ويجب إعطاء جميع من أعمارهم تتراوح بين )1 و  9 عاماً( العلاج في المدارس القريبة من المسكن بالمديريات المستهدفة اأخي المواطن ..

اأختي المواطنة
الحملة  الوطنية للتخلص من البلهارسيا لجميع من تتراوح أعمارهم بين )6 و 18 عاماً( - المرحلة الثانية ، من )6-9 إبريل 2008( في المديريات المستهدفة بمحافظات ) عمران/ حضرموت/ صعدة/ ريمة(

التكفيريون والإرهابيون   ❊
وكل الذين يستخدمون الخطاب 
حولهم  الناس  لحشد  الديني 
في معركتهم مع العالم الآخر 
يستمدون  الغرب  وخصوصاً 
التي  الثقافة  من  أحكامهم 
العلاقة  بسبب  قديماً  نشأت 
ال��م��ض��ط��رب��ة ب��ي��ن ال��ش��رق 
والغرب أو بين العالم العربي 
وأوروب���ا.. فالغرب  الإسلامي 
ك���ان ه��و م��ص��در الحملات 
استعمر  الذي  وهو  الصليبية 
بلداننا في الماضي، وهو أيضاً 
الذي ساعد اليهود على الهجرة 
إلى فلسطين وتمكينهم من 
إق��ام��ة دول���ة إس��رائ��ي��ل على 
فلسطين..  أرض  م��ن  ج��زء 
ال��ذي طرد  أيضاً هو  والغرب 
أمراء مسلمين كانوا قد احتلوا 
أراضي في أوروبا وأقاموا عليها 
إمارات إسلامية في الأندلس 
وقبرص وغيرهما.. ودول مثل 
التي  هي  وغيرها  بريطانيا 
سلمتهم  أو  إرهابيين  قمعت 
أخرى  بلدان  أو  بلدانهم  إلى 
ارتكابهم  لمحاكمتهم بسبب 
جرائم قتل وتدمير في سياق 
تنفيذ مشاريعهم الخاصة التي 
وقتل  الغرب  لتدمير  أعدوها 

الكفار.
ت��غ��ي��ر..  الآن  ال���وض���ع    ❊
والعلاقة بين الشرق والغرب، 
أو بين أوروبا والعالم العربي 
التسامح  على  قائمة  ص��ارت 
وت��ب��ادل ال��م��ص��ال��ح.. ب��ل أن 
دول الغرب أن صارت نصيرة 
للإسلام والمسلمين.. ولذلك 
علينا وعلى شعوبنا أن تدرك 
تقررها  ال��غ��رب  م��ع  العلاقة 
ويقودها  الشعوب  مصالح 
والاقتصاديون  السياسيون 
والمفكرون وأصحاب الرأي الحر 
والديمقراطيون، وليس حملة 
ورافعي  التكفيري  الخطاب 

شعارات “دار الحرب والكفر”.
❊  ينبغي أن ندرك الحقائق 
وأن  منصفين  ن��ك��ون  وأن 
نحافظ على رشدنا ونستعيد 
عقلنا المسلوب، وأن لا نضحي 
بقيمنا والتزاماتنا القرآنية من 
أجل مجموعة من الذين لديهم 
مشكلاتهم الخاصة مع الغرب 
أن  يريدون  كلها،  الدنيا  ومع 
يستغلوا عواطفنا الدينية لشن 
محرقة هائلة لمجرد أن صحفياً 
أو رساماً أو سياسياً غربياً أقدم 

على سلوك مثير للاستفزاز.
❊ في دول غربية توجد الآن 
قوانين تعترف رسمياً بالإسلام، 
وتوجد مساجد وحرية للدعاة 
قساوسة  وهناك  المسلمين، 
المسلمين،  علماء  يدعمون 
وه��ن��اك ره��ب��ان ت��خ��ل��وا عن 
كنائس مهجورة لكي تتحول 
إلى مساجد.. ومصانع سيارات 
وأدوية وأجبان وحليب تخصص 
أماكن  المسلمين  للعمال 
للصلاة. وفضلًا عن ذلك، هذا 
الغرب هو الداعم القوي لنا في 
مجال الدواء والغذاء والخدمات 
الأخ��رى والتنمية، بينما نحن 
أن  من  نصرانياً  طبيباً  نحرم 
يصلي أو أن يأكل في رمضان 

مادام مقيماً في بلادنا.

في�صل ال�صوفي

علاقة العربي 
بالأوروبي الآن..

❊ عدن/ اأثمار الوالي :
بدأت صباح أمس في مكتب التربية والتعليم بمحافظة 
ع��دن فعالي��ات ال��دورة التدريبي��ة الخاص��ة بتدري��ب 
الإخصائيين الاجتماعيين.. وتهدف الدورة التي تنظمها 
إدارتا تعليم الفتاة في وزارة التربية والتعليم إلى تفعيل 
المشاركة المجتمعية للعملية عامة وتعليم الفتاة على 

وجه الخصوص.
وتناقش الدورة التي تستمر سبعة عشر يوماً ويشارك 
فيها 24 متدرباً من رؤساء أقسام تعليم الفتاة وموجهي 
الخدمة الاجتماعية والمشرفين الاجتماعيين في مختلف 
م��دارس محافظة ع��دن.. وس��تتناول الدورة ع��دداً من 
المواضي��ع المتعلق��ة بمفه��وم المش��اركة المجتمعية 
ومجالاتها وأهدافها بالإضافة إل��ى تفعيل دور مجالس 
الآب��اء بالمدارس إضاف��ة إلى عدد م��ن القضايا المزمع 

مناقشتها خلال هذه الدورة.
وفي حفل الافتتاح ألق��ى الأخ/ أحمد الضلاعي الوكيل 
المساعد لمحافظة عدن كلمة أشار فيها إلى أهمية مثل 
هذه الدورات والبرامج في تنمية وتطوير كوادر القطاع 
التربوي في هذا المج��ال.. منوهاً إلى الدور المهم الذي 

يقوم به الأخصائي الاجتماعي في حل ومعالجة الكثير 
م��ن القضاي��ا والمش��اكل التي يعان��ي منه��ا الطلاب.. 
داعي��اً في كلمته إلى ض��رورة التعاون م��ع الإخصائيين 
الاجتماعيين من أجل تس��هيل مهامهم التربوية متمنياً 
الاس��تفادة من هذه الدورة حتى نس��تطيع إنقاذ واقعنا 

التعليمي.
كما ألقى الأخ/ منور شمس��ان عن قط��اع تعليم الفتاة 
ف��ي وزارة التربية كلمة بأن هذه ال��دورات تأتي ترجمة 
فعلية لبرنامج فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس 
الجمهورية في مجال التربية والتعليم والتي تأتي بدون 
شك من منطلق اهتمامه بالعملية التعليمية والتربوية 
وتطويرها من خلال إقامة العديد من الدورات والبرامج 

الهادفة.
فيم��ا ألقيت عدد م��ن الكلمات من قبل الإخوة حس��ين 
بافخسوس رئيس شعبة التعليم العام وسالم المغلس 
رئيس ش��عبة التقويم والتوجيه التربوي وشيخة أحمد 

ناصر مديرة إدارة مشاركة المرأة.
أكدت جميعها إلى أهمية الدورة ودعت المشاركين إلى 

الاستفادة من فعاليات هذه الدورة.

تقام في مكتب التربة بعدن تستمر سبعة عشر يوماً

بدء الدورة التدريبية للإختصاصيين الاجتماعيين بتربية عدن

❊ الحديدة/ اأحمد الكاف :
أقيم ي��وم أمس في محافظة الحديدة حفل تدش��ين مهرجان يوم اليتيم 

العربي.
وف��ي فعاليات الاحتفال الذي أقامته جمعية الإص��لاح الاجتماعية الخيرية 
بمناسبة يوم اليتيم العربي ألقى القاضي/ أحمد عبدالله الحجري محافظ 
المحافظة كلمة أشاد فيها بالدور الذي تقوم به الجمعية على صعيد الأعمال 
الخيرية ومنها كفالة الأيتام داعياً المؤسس��ات والجمعيات الخيرية ورجال 
الأعمال والخيرين إلى مضاعفة جهودهم وتقديم الدعم اللازم في مجال 
رعاية وتأهيل الأيتام ، مش��يراً إلى أن الجميع اليوم بحاجة ماسة إلى هذه 
الشريحة الاجتماعية الهامة لأنهم يفتحون لنا أبواباً واسعة إلى الجنة من 
خلال توفير الدعم المعنوي والمادي لهذه الش��ريحة لننال رضا الخالق عز 

وجل .
كما ألقى الأخ/ س��مير ابوبكر س��عيد أمين عام الجمعية كلمة أوضح فيها 
أن جمعية الإصلاح الاجتماعية الخيرية في المحافظة ومن منطلق حرصها 
قامت بتنفيذ العديد من الأنش��طة الخيري��ة المختلفة مثل حلقات تحفيظ 
القرآن الكريم للأيتام واليتيمات وتوزيع الحقائب المدرسية وكسوة العيدين 
وصرف المستحقات الشهرية والمس��اعدات العلاجية لمدة عام كامل لكل 

دورة تخرج منها إلى الآن 50يتيماً.
وأشار إلى أن الجمعية في المحافظة تكفل حالياً 3000  يتيم ويتيمة.كما 
ألقى الأخ فؤاد  محمد سودان كلمة عن الأيتام أوضح فيها: “أن الأيتام هم 
الفئ��ة الأكثر معاناة في مجتمع الطفولة حي��ث تفقدهم حالة اليتم عطف 
الأبوة وحنان الأمومة فيشعرون بالحرمان ويعيشون الحياة مهددين بالتشرد 
والضياع مذكراً بحديث الرسول صلى الله عليه وسلم: من ضم يتيماً بين 

أبوين مسلمين إلى طعامه وشرابه حتى يستغني وجبت له الجنة .
وتخل��ل الحفل عدداً م��ن القصائد والأناش��يد المعبرة عن مأس��اة اليتيم 

وأوضاعه ومراحل حياته.
وفي نهاية الحفل ال��ذي حضره جمع غفير من المواطنين والش��خصيات 
الاجتماعية ومسؤولي المكاتب التنفيذية ورئيس جمعية الإصلاح الاجتماعية 
الخيرية في المحافظة الحاج عبد الجليل ثابت قام محافظ المحافظة والهيئة 
الإدارية للجمعية بتكريم المبرزين والمبدعي��ن من الأيتام بجوائز عينية 

ومادية ..

الحجري يدشن مهرجان يوم اليتيم العربي بالحديدة 

❊ �سنعاء / �سباأ :
اس��تقبل رئيس مجل��س النواب يحيى عل��ي الراعي أم��س وزير الأوقاف 

وشؤون المقدسات الإسلامية الأردني عبدالفتاح معوس ملاح.
 وجرى أثناء اللقاء استعراض عدد من الموضوعات ذات الاهتمام المشترك 
والمتصل��ة بتطوير أوج��ه علاقات التع��اون الثنائية بين اليم��ن والمملكة 
الأردنية الهاش��مية وبما يخدم المصالح والمنافع المتبادلة للش��عبين في 

البلدين الشقيقين.
 وقد عبر رئيس مجلس النواب عن تقديره لمستوى العلاقات القائمة بين 
البلدي��ن ومنها علاقات التعاون ف��ي المجال البرلمان��ي ..لافتا الى ضرورة 

الارتقاء بها الى مصاف العلاقات التاريخية وفي أفق مستقبلية.
 من جانبه عبر المسؤول الأردني عن سعادته بزيارة بلده الثاني الجمهورية 
اليمنية ..معربا عن اعجابه بما تحقق من تطور على المستويات التنموية 

الشاملة.
 وفي اطار تبادل الخبرات في مجال العمل البرلماني والاطلاع على تجربة 
اليمن في مجال التش��ريع، حضر رئيس مجلس النواب ومعه وزير الأوقاف 
وشؤون المقدسات الإس��لامية  الاردني جانبا من اجتماع اللجنة المشتركة 
من لجان الشؤون الدستورية  والقانونية والعدل والاوقاف  والخدمات العامة  
وبحضور الجان��ب الحكومي المختص  حيث جرى الاس��تماع الى المداولات 

الجارية  في هذا الاجتماع  حول قانون السجل  العقاري .
  وقد رحب الاخ علd عبدالله ابوحليقة  رئيس لجنة الش��ؤون الدستورية 
والقانونية  رئيس اللجنة  بحضور الاخ رئيس مجلس النواب  ووزير الاوقاف 
وشؤون المقدسات الاسلامية  الاردني جانبا من هذا الاجتماع وقدم عرضا 
موجزا عن س��ير النقاش الجاري في اللجنة  حول قانون الس��جل العقاري  

والاهمية التي يكتسبها هذا المشروع .
حضر اللقاء الاخوة محمد علي الشدادي نائب رئيس مجلس النواب ومحمد 
صبار الجماعي  ونبيل باشا  عضوا مجلس النواب والقاضي حمود عبدالحميد 
الهتار وزير الاوقاف والارش��اد والدكتور عبدالرحمن إبلاح مس��اعد الامين 
العام لش��ؤون الدعوة والتوجية الاسلامي الاردني وس��عادة السفير احمد 

علي جرادات  سفير المملكة الاردنية الهاشمية بصنعاء .

التقى الوفد الأردني

الراعي يبحث أوجه التعاون بين اليمن والمملكة الأردنية

إنشاء وتطوير فرق التحكيم التجاري في ورشة تدريبية في تعز
❊ تعز / محمد عبدالوا�سع:

ينظم ملتقى المرأة )WFRT( الثلاثاء القادم في محافظة 
تعز ورشة تدريبية حول أهمية إنشاء وتطوير فرق التحكيم 
التجاري للتوفي��ق والتحكي��م التجاري بالتع��اون مع الغرف 
التجاري��ة في المحافظ��ة )معاً لأول مرة( مع ف��رق التحكيم 
وذل��ك لتزوي��د المش��اركين بمه��ارات التس��وية العقلانية 
للنزاعات التجارية التي يمك��ن أن تطبق كآلية حلول لكافة 
المنازعات التجارية على الصعيدين المحلي والدولي وتستمر 

أربعة أيام.
ويهدف الملتقى من عقد الورش��ة التدريبية والتي يشارك 
فيها )25( مشاركاً ومشاركة من المحامين والمحاميات وخبراء 
م��ن مختلف المهن في المجتمع بقي��ادة الخبير الألماني في 
مجال التحكيم الدولي السيد / يانس كامبك، الاستفادة من 
خبرة وتجربة الغرفة التجارية في المحافظة من أجل إنشاء 
فرق تحكيم لقضايا الأس��رة وذلك في المس��تقبل القريب 

وبالتعاون مع وزارة العدل وفروعها في المحافظات.

❊ �سنعاء / �سباأ :
 استقبل رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور أمس 
الس��بت بصنعاء كل على حدة : س��فير دولة الكويت الش��قيقة 
سالم غصاب الزمانان وسفير الجمهورية الإسلامية الموريتانية 
بلال ولد ورزك بمناسبة تعيينهما مؤخرا سفراء لدى الجمهورية 

اليمنية. 
حيث نقل س��فيري الكويت موريتانيا تحيات رئيسي حكومتي 
بلديهم��ا للدكتور مجور وتمنياتهم للش��عب اليمني دوام النماء 
و التط��ور و للعلاق��ات الثنائية المزي��د من الازده��ار في كافة 

المجالات. 
وخلال لقائه الس��فير الزمانان اش��اد رئيس الوزراء بالتواصل 
المتنامي الذي تش��هده العلاقات الاخوية اليمنية الكويتية على 
كافة المس��تويات ،مؤكدا الحرص على دعم كل جهد من شأنه 
تعزيز العلاقات الاخوية التاريخية المتميزة التي تربط البلدين 

و الشعبين الشقيقين.
وتم التطرق به��ذا الخصوص إل��ى الجهود القائمة لتنش��يط 

العلاقات الاقتصادية والاس��تثمارية والثقافية اليمنية الكويتية 
بما يخدم توجهات البلدين في تأكيد العمل المشترك الذي يلبي 
تطلعات الشعبين الشقيقين ويخدم مصالحهما المشتركة.وأكد 
السفير الكويتي الاهتمام  الكبير الذي توليه الحكومة الكويتية  
لتطوير العلاقات مع الجمهوري��ة اليمنية في مختلف القطاعات 

الاقتصادية والثقافية.
 وناقش رئيس الوزراء مع السفير الموريتاني الجديد ولد ورزك، 
الجوانب المتصلة بتطوير العلاقات الاخوية اليمنية الموريتانية 
ف��ي مجالات النفط والمعادن والثروة الس��مكية لم��ا فيه تنمية 
المصالح المشتركة وتعزيز الروابط الاجتماعية والتاريخية بين 

الشعبين الشقيقين اليمني والموريتاني.
 وأثناء لقائه السفير الكوري نوه الدكتور مجور بقرار الحكومة 
الكورية  الخاص بإعادة فتح س��فارتها بصنعاء لما يمثله من 
أهمية في تنشيط وتطوير ودعم علاقات التعاون بين البلدين 
الصديقين وبدرجة رئيسية في الجوانب الاقتصادية بشقيها 
الاس��تثماري والتج��اري ..مش��يراً بهذا الخص��وص الى حجم 

التطور الكبير الذي تشهده العلاقات اليمنية الكورية في تلك 
المج��الات ..مؤكداً دع��م اليمن للتجمع الثقاف��ي والاقتصادي 
العربي - الك��وري،  ودوره المتوقع في زي��ادة حجم التواصل 
والتعاون العربي الكوري خلال الفترة المقبلة وخدمة العلاقات 
العربي��ة الكورية في كافة المجالات السياس��ية والاقتصادية 

والثقافية.
 بدوره أكد الس��فير /ك��واك/ أن إعادة فتح س��فارة بلاده في 
اليمن يأتي في اط��ار حرص الحكومة الكوري��ة على تطوير 
علاقاته��ا مع اليمن على نحو متميز وق��وي ..لافتاً الى الموقع 
المتميز للجمهورية اليمنية الذي يؤهلها للقيام بدور اقتصادي 

فاعل ووسيط بين جنوب الجزيرة العربية وشرق افريقيا.
 هذا وقد حمل رئيس الوزراء السفراء  نقل تحياته لنظرائه 
الكويتي والموريتاني والكوري وتمنياته لهم بموفور الصحة 
والس��عادة ولش��عوبهم دوام الازده��ار ولعلاق��ات اليم��ن مع 
بلدانهم استمرار النماء والتقدم على كافة الاصعدة السياسية 

والاقتصادية والثقافية .

رئي�س الوزراء يبحث تطوير العلاقات بين بلادنا والكويت وموريتانيا وكوريا

❊ �سنعاء / �سباأ :
  بح��ث وزي��ر الأوقاف والإرش��اد 
القاضي حم��ود عبدالحميد الهتار 
أمس بصنع��اء مع وزي��ر الأوقاف 
وش��ؤون والمقدس��ات الإسلامية 
الهاش��مية  الأردني��ة  بالمملك��ة 
الدكتور عبدالفتاح معوس تعزيز 
التعاون الثنائي في مجال الأوقاف 
والإرش��اد، خصوص��ا م��ا يتعل��ق 
بالبرامج الفنية والتخطيط وترميم 

الوثائق والمخطوطات وصيانتها.
 كما بحث��ا التع��اون ف��ي جوانب 
الوع��ظ والإرش��اد وتدريب الأئمة 
الق��رآن  ومس��ابقات  والخطب��اء 
الكريم والاستفادة من المعلومات 
الوقفية والتش��ريعات في المجال 

الوقفي واستثمار أموال الأوقاف.
 وت��م التطرق لإج��راءات تفعيل 
اتفاقية التعاون بي��ن الجمهورية 
اليمنية والمملكة الأردنية الهاشمية 
في مجال الأوقاف والإرشاد وشؤون 
المقدسات الإسلامية وكذا البرنامج 

التنفيذي للاتفاقية.
 وتؤك��د الاتفاقي��ة عل��ى تطوير 
علاقات التعاون بي��ن البلدين في 
مج��ال الوقف والإرش��اد من خلال 
تب��ادل المطبوعات والمنش��ورات 
والقواني��ن والتش��ريعات النافذة 
بصف��ة منتظمة وتب��ادل الخبرات 
والتعاون ف��ي حفظ وصيانة كتب 
ومخطوط��ات الت��راث الإس��لامي 
وإحيائه والتنسيق بين البلدين في 

المؤتمرات والندوات الإسلامية.
كم��ا تؤك��د عل��ى تب��ادل الوفود 
بي��ن  الاس��تطلاعية  والزي��ارات 
الوزارتي��ن، والتع��اون ف��ي مجال 
الدع��وة الإس��لامية ف��ي الخ��ارج 
بهدف التعريف بالإس��لام، وتبادل 
المنح العلمية والدراسية في مجال 

الش��ريعة الإس��لامية وتش��كيل 
لجنة مش��تركة من الوزارتين في 

البلدين.
 وقد رحب وزير الأوقاف والإرشاد 
القاض��ي حم��ود الهت��ار بالوف��د 
الأردن��ي الش��قيق ف��ي زيارت��ه 
لليمن، وأك��د أن العلاقات اليمنية 
الأردني��ة تع��د نموذج��ا للعلاقات 
العربي��ة العربية ، وتش��هد مزيدا 
من التطور والنماء في ظل حرص 
واهتمام قيادتي البلدين ممثلتين 
بالرئي��س عل��ي عب��دالله صال��ح 
رئيس الجمهورية والملك عبدالله 
الثان��ي مل��ك المملك��ة الأردني��ة 

الهاشمية.
 ون��وه إل��ى رغب��ة وزارة الأوقاف 
والإرشاد في الاستفادة من خبرات 
الأش��قاء ف��ي الأردن خصوص��ا 
مايتعل��ق بالجانب الفن��ي وتزويد 
مج��ال  ف��ي  بالخب��راء  ال��وزارة 
وبرام��ج  والتنظي��م  التخطي��ط 
الإعلام الوعظي والإرش��ادي، وما 
يتعل��ق بالمخطوط��ات وصيانتها 
وتنظيم المكتبات وترميم وصيانة 
المساجد التاريخية وفي مجال الحج 

والعمرة.

عقد المباحثات اليمنية الأردنية في مجال الأوقاف والإرشاد

 وأكد أهمية التطبيق العملي لما 
ورد في الاتفاقية المبرمة س��ابقا 

والبرنامج التنفيذي لها.
 فيما أعرب وزير الأوقاف الأردني 
ع��ن الش��كر والتقدي��ر لماحظ��ي 
ب��ه والوفد المرافق ل��ه من حفاوة 

الاستقبال وكرم الضيافة.
 وقال » نكن لليم��ن كل واحترام 

وتقدي��ر ونريد أن يصب��ح التعاون 
بينن��ا في مج��ال الوقف والإرش��اد 
نموذجا للتعاون الثنائي بين الدول 

العربية والإسلامية.
 وأب��دى اس��تعداد وزارة الأوق��اف 
والشؤون والمقدس��ات الإسلامية 
الأردني��ة للتع��اون ف��ي تدري��ب 
الخطباء والمرشدين والمسابقات 

القرآني��ة وتقديم الخبرات اللازمة 
فيما يخص استثمار أموال الأوقاف 
وبرامج العم��ل مع الجهات المعنية 
بالوع��ظ والإرش��اد بالإضافة إلى 

البرامج في المجالات الأخرى .
 حض��ر المباحث��ات وكلاء وزارة 
الأوقاف والإرشاد، والسفير الأردني 

بصنعاء علي جرادات.

❊ ال�سالع / مثنى الح�سوري : 
قامت المؤسسة الاقتصادية اليمنية بمحافظة الضالع بتزويد كافة مديريات 
المحافظة بحاجتها من مادتي القمح والدقيق وإيصالها إلى المراكز في عزل 

المديريات بالمحافظة.
ذكر ذلك لصحيفة 14 أكتوبر الأخ / طه الاكوع مدير فرع المؤسسة موضحاً 
أن المؤسس��ة قامت بتغطية احتياجات المحافظة من القمح والدقيق وأيضاً 

المواد الغذائية وفق خطة وبرنامج متكامل.
وقال الاكوع أن المؤسسة تعمل على كسر احتكار التجار الذين يحاولون خلق 
أزمة تموينية من خلال فتح أبواب المؤسسة وكذا مراكز البيع وتوفير وسائل 

المواصلات للنقل إلى بعض المناطق المختلفة على حساب المؤسسة .
كما أش��ار المدير العام إل��ى أن المؤسس��ة تعمل بكل جه��د وتجوب جميع 
المناطق من أجل توفير المواد الأساسية للمواطنين في ظل الارتفاع والمغالاة 

في الأسعار.
ودعا جميع المواطنين بالمحافظة إلى الإبلاغ عن أي مخالفات من موظفي 
المؤسسة حتى يتم توفير المواد الأساسية للمواطنين من دون أي مجاملات 

أو عراقيل.

المؤسسة الاقتصادية الضالع يمون كافة المديريات بمادتي القمح والدقيق

❊ عدن/ محمد فوؤاد :
أقيم في كلي��ة التربية بمديرية 
خورمكس��ر ف��ي محافظ��ة عدن 
مهرجان تضامني لنصرة رس��ول 
الله صل��ى الله عليه وس��لم جراء 
ما يتعرض له من حملة إساءة في 
الصح��ف الدنماركي��ة والهولندية 
وكذلك إساءات إلى الدين الإسلامي 
والقرآن الكريم تحت شعار »نصرة 
رسول الله نصرة لأنفسنا« بحضور 
الأخ أحمد أحمد الضلاعي الوكيل 

المساعد لمحافظة عدن.
وف��ي المهرجان ألقي��ت عدد من 
الكلم��ات الت��ي أش��ارت إل��ى قيم 
الإسلام ومواقف الرسول الكريم 
صلى الله عليه وس��لم والتعريف 
بالأس��اليب والوس��ائل الصحيحة 
المتبعة في نقل وتوصيل الدعوات 
والرس��ائل الداعمة لنصرة رسول 

الله ودين الإسلام.
وخ��لال المهرج��ان ع��رض فلم 
وثائق��ي بين ردود أفعال الش��ارع 
العربي والإس��لامي جراء الإساءة 
الت��ي  الوحش��ية  والممارس��ات 

يتعرض لها المس��لمون في أنحاء 
العالم.

حضر الحفل الإخوة جمال اليماني 
مدير عام مكتب الشباب والرياضة 
وف��ؤاد البريهي مدي��ر عام مكتب 
الأوق��اف وع��دد من الش��خصيات 

الاجتماعية في عدن.

أقامه اتحاد شباب اليمن

مهرجان تضامني لنصرة الرسول في محافظة عدن

❊ اإب/ محمد الورافي :

بدأت أمس بمحافظة إب دورة تدريبية خاصة بتدريب القيادات الإدارية 
لمحو الأمية وتعليم الكب��ار التي ينظمها جهاز محو الأمية وتعليم الكبار 
بمحافظة إب والتي تستمر خمسة أيام من 5 حتى 2008/4/10م في قاعة 
الشعب، ويتلقى فيها المش��اركون البالغ عددهم 31 مشاركاً ومشاركة 
يمثلون مدير عام المحافظة ونائبه والإدارات المختصة بالمحافظة ومن 
مدي��ري مراكز محو الأمية ومدي��ري الإدارة بالمكت��ب محاضرات نظرية 
وتطبيقات عملية حول تطوير قدرات القيادات الإدارية الميدانية والوسطية 

العاملة في مجال محو الأمية وتعليم الكبار.
وتهدف فعاليات ال��دورة إكس��اب المتدربين مهارات وخب��رات في الأداء 
الإداري للتخطيط والتنفي��ذ والتقويم لبرامج محو الأمية وتعليم الكبار، 
وتعريف المتدربين بأس��اليب المش��اركة المجتمعية وآلي��ة التواصل مع 
مؤسس��ات المجتمع المدني في تنفيذ برامج محو الأمي��ة وتعليم الكبار 
وكذا تعريف المتدربين بأساليب إدارة الوقت وإدارة الاجتماعات وإكسابهم 
مهارة كتابة وإعداد التقارير ويحاضر في الدورة مدربون من معهد العلوم 

الإدارية بمحافظة إب.
وفي افتتاح الدورة أكد الأح أمين علي الورافي أمين عام المجلس المحلي 
بالمحافظة أهمية الدورة وتعزيزها لقدرات الكوادر الإدارية في جهاز محو 
الأمية الإدارية وإكس��ابهم المهارات اللازمة لتنفيذ خططها وأنش��طتها 

المختلفة الخاصة ببرامج محو الأمية.
م��ن جانبهما أش��ار الأخوان احم��د الصرمي مدي��ر عام مكت��ب التربية 
والتعليم والأخ الصوف��ي مدير جهاز محو الأمية وتعلي��م الكبار بإب إلى 
أهمية الاستفادة من فعاليات الدورة في مجال محو الأمية لتحسين الأداء 

وتحقيق الأهداف والأسس القانونية لمحو الأمية.

تدريب 31 كادراً في جهاز محو الأمية وتعليم الكبار في إب

❊ عدن / مي�سون عدنان  :
أقيم في مدرس��ة عم��ر المخت��ار احتف��ال كرنفالي كبير 

بمناسبة اليوم المدرسي.
في الحف��ل ألقى الأخ أن��ور المحضار مدير مدرس��ة عمر 
المختار كلمة اس��تعرض فيها النش��اطات الت��ي تقوم بها 
المدرسة ، داعياً الآباء إلى مساعدة الإدارة والسعي لتحسين 

مستوى التحصيل العلمي لدى الطلاب .
عقب ذلك قدم��ت عدداً من الفق��رات الغنائية والأناش��يد 
الدينية، كما تخلل الحفل عرض مس��رحيات اس��تعراضية 
عبرت في مجملها عن اس��تياء أمتنا الإس��لامية من الهجمة 
الشرسة التي يتعرض لها رسولنا الأعظم من قبل الصحف 

الدنماركية.
كما تم توزيع الشهادات التقديرية لعدد كبير من الشخصيات 
السياس��ية والتربوية والاجتماعية التي أسهمت في ارتقاء 
المستوى التربوي والتعليمي لطلاب المدرسة نحو الأفضل. 
حضر الحفل الأخ / أحمد حسن الشيري مدير مديرية الشيخ 
عثمان والأخت كريمة مديرة التربية والتعليم في المديرية. 
وياسين الشعبي رئيس المؤتمر الشعبي العام في المديرية 
والأخ سالم المغلس مدير إدارة التوجيه في المحافظة والأخ 
عبد الله اليزيدي مدير التربيه والتعليم في مديرية صيرة 
وعدد من أعضاء المجلس المحلي بالمديرية والشخصيات 

الاجتماعية والتربوية وأولياء أمور الطلاب .

حفل خطابي وكرنفالي في مدرسة عمر المختار في الشيخ عثمان
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ڈ اأبوظبي / وام :
بحثت غرفة تجارة وصناعة أبوظبي مع 
وفد تجاري أمريكي القضايا الاقتصادية 
الراهنة وأوجه التعاون والتبادل الاستثماري 
تكساس  وولاي���ة  أبوظبي  إم���ارة  بين 

الأمريكية.
جاء ذلك خلال جلسة المباحثات الموسعة 
التي عقدت بمقر الغرفة برئاسة سعادة 
خلفان سعيد الكعبي عضو مجلس إدارة 
غرفة أبوظبي رئيس لجنة قطاع المقاولات 
والتشييد وسعادة فيل ويلسون ممثل ولاية 

تكساس في الحكومة الأمريكية.
وقال الكعبي خلال اللقاء الذي حضره 
عضو  القبيسي  سعيد  محمد  س��ع��ادة 
رجال  من  وع��دد  الغرفة  إدارة  مجلس 

الأعمال وممثلي الشركات والمؤسسات في الإمارة 
أن الاقتصاد الوطني لدولة الإمارات يشهد تطورا 
سريعا ومتواصلا في كافة القطاعات الاقتصادية 
عام  بشكل  التحتية  والبنية  العامة  والمرافق 
والمشروعات التجارية والخدمية وحركة التصنيع 
والخدمات الاجتماعية مشيرا إلى أن الهدف الرئيسي 
يتمثل في تطوير المستوى المعيشي وبيئة العمل 
الشابة  للأجيال  أفضل  مستقبل  تأمين  وكذلك 
للعيش في سلام وأم��ان موضحا أن التوجيهات 
والخطط المعنية بالوصول لتلك الأهداف تعتمد 

على مدى النجاح المتحقق في تنويع مصادر الدخل 
وتحرير الاقتصاد من الاعتماد على النفط والغاز 

كمصدر وحيد للدخل.
وأضاف إن اقتصاد دولة الإمارات العربية المتحدة 
يعتبر ثاني أكبر الاقتصاديات على مستوى دول 
مجلس التعاون الخليجي ومازال بإمكاننا أن نوفر 
العديد من الفرص الاستثمارية لشركائنا التجاريين 

من مختلف أنحاء العالم.
وأكد أن دولة الإم��ارات تتمتع بعلاقات ممتازة 
ومستقرة مع معظم دول العالم وخاصة الولايات 

أن نظام  إلى  المتحدة الأمريكية مشيرا 
الدولة  تتبعه  الذي  الحر  السوق  اقتصاد 
وتوفر النظم والقوانين التي تنظم العلاقة 
بين المؤسسات التجارية المختلفة يخلق 
بيئة صحية آمنة للاستثمار الأجنبي في 

دولة الإمارات.
واستعرض رئيس لجنة قطاع لجنة البناء 
والتشييد ما تتمتع به إمارة أبوظبي من 
إمكانيات ومميزات اقتصادية وتجارية كبيرة 
الأعمال  لرجال  ومزايا وتسهيلات كبيرة 
الإعفاءات  ومنها  الأجانب  والمستثمرين 
الجمركية التي تشمل قائمة طويلة من 
السلع والمنتجات وحرية حركة وتحويل 
رأس المال دون قيود بالإضافة إلى وجود 
بنية أساسية حديثة تلبي متطلبات النشاط 

التجاري والاستثماري في جميع أشكاله مؤكدا أن
هذه المميزات والتسهيلات ساهمت في جعل دولة 
الإمارات عامة وأبوظبي خاصة مركزا هاما للتجارة 
استقطاب  ومركز  الخليج  منطقة  في  والأعمال 

للشركات والمؤسسات من مختلف دول العالم.
من جهته أشاد رئيس الوفد التجاري الأمريكي 
بالعلاقات الاقتصادية التي تربط بين الطرفين 
وشدد على أهمية تبادل الزيارات بين رجال الأعمال 
التجارية  الشراكات  عقد  لتسهيل  البلدين  في 

بينهما.

ڈ نيويورك / وام:
ناشدت دولة الإمارات العربية المتحدة الدول المتقدمة للوفاء بالتزاماتها القاضية بدفع/ 7 
ر. / بالمائة من إجمالي ناتجها القومي كمساعدات رسمية للدول النامية لتمكينها من تنفيذ 

برامج التنمية ..كما حثت الدول النامية على انتهاج سياسات 
إقتصادية مشجعة على الكسب والإنتاج تساعدها على تحقيق 

أهداف الألفية للتنمية.
جاء ذلك في البيان الذي أدلت به معالي الدكتورة ميثاء 
سالم الشامسي وزي��رة الدولة رئيسة وفد دولة الإمارات 
العربية المتحدة في المناقشات العامة التي عقدتها الجمعية 
العامة للأمم المتحدة حول أهداف الألفية تحت شعار/ التسليم 
بالمنجزات..معالجة التحديات والعودة الى المسار لبلوغ أهداف 

الألفية بحلول عام 2015 
وقالت معاليها إنه وبعد مرور منتصف الفترة المنشودة 
لبلوغ أهداف التنمية للألفية إلا أن تقرير الأمم المتحدة الأخير 
المعني بأهداف الألفية أكد أن التقدم المحرز في المجالات 
الثلاث الأساسية يسير ببطء وأنه مازال هناك الكثير من 

التحديات القائمة التي تعرقل بلوغ أهداف الألفية في العديد من البلدان النامية وخاصة في 
القارة الإفريقية مما ينذر بتأخر بلوغ الأهداف لما بعد عام 2015 كما حدد الإعلان.

وأكدت أن دولة الإمارات تحمل قناعة راسخة بأن القضاء على الجوع والفقر يمثل خطوة 
أساسية نحو دعم السلام واستتباب الأمن في العالم.

وأضافت أن نجاح خطة مواجهة تلك التحديات يتطلب شراكة عالمية متينة تتحمل خلالها 
الدول المتقدمة والنامية والفقيرة مسؤولياتها المتفق عليها في إعلان الألفية وكافة المؤتمرات 

والمحافل الدولية المعنية بالتنمية وبالذات توصيات توافق أراء مونتيري.
مستعرضتاً تجربة دولة الإمارات المتميزة لبلوغ أهداف الألفية.. وقالت إن حكومة الإمارات 
تمكنت من ترسيخ الأمن السياسي والإجتماعي من خلال انتهاج سياسة اقتصادية تنموية 
هدفها تنمية رأس المال البشري بالدرجة الأولى.. كما ونجحت في استثمار عوائد النفط الذي 

ڈ  جدة / وكالات :
اختتم منتدى جدة 
الاقتصادي 2008م 
بمناقشة  فعالياته 
موضوعات  ث��لاث��ة 
تطوير  ت��ص��دره��ا 
رأس المال البشري 
ونقل المهارات إلى 
ال���ش���رق الأوس���ط 
البيئة  وح��م��اي��ة 
الأجيال  ومسؤولية 

القادمة حيالها.
اندريس  وتحدث 
شليشر من منظمة 
التعاون الاقتصادي 
ال��م��ال  رأس  ع���ن 
البشري الذي اعتبره 
عامل النمو الأساسي 
والمحرك الاقتصادي 
دول  في  الرئيسي 

العالم ولذلك سعت العديد من الدول إلى مضاعفة مؤسساتها التعليمية 
وسارت بسرعة نحو اللحاق بركب التطور ورفد مواردها البشرية.

فيما تحدثت الدكتورة منى مرشد من جامعة مكنزي عن نقل المهارات 
الغربية إلى الشرق الأوسط وعن نظام التعليم في المملكة العربية السعودية 
كنموذج مشيرة إلى أن مادتي العلوم والرياضيات تشهدان انخفاضاً ملحوظاً 
في المستوى وفقاً للإحصاءات العالمية كما أن 80 في المائة من الطلاب لا 
يجيدون التعامل مع الرياضيات مؤكدة على ضرورة الاهتمام بالمعلم وإعداده، 
في حين أكد الدكتور غازي بن زقر أن تلك المشكلة ليست في التعليم أو 

التعلم وإنما في الدافع الذاتي للنجاح .
الاجتماعي  )الرابط  عنوان  تحت  للمنتدى  الأول��ى  الجلسة  كانت  وقد 
الاقتصادي. . جينوم الحياة المزدوج( حيث تحدثت في مستهلها معالي وزيرة 
التجارة الخارجية بدولة الإمارات العربية المتحدة الشيخة لبنى القاسمي 
موضحة ان هناك فجوة معرفية في الشرق الأوسط وهناك 200 مليون 
من الشباب والفتيات ينتظرون أدوارا أكثر تكاملًا من حكوماتهم ومنظمات 
المجتمع المدني ومؤسسات القطاع الخاص لتعزيز دورهم المعرفي لتنمية 
رأس المال البشري مشيرة إلى أن اقتصاديات العالم الناجحة تدلل على أن 

التنمية لا يمكن أن تنفصل على الروابط الاجتماعية .

العامل  أن  واع��ت��ب��رت 
ال��ب��ش��ري ه���و ال��م��ص��در 
الأس�����اس�����ي ل��ل��ت��ن��م��ي��ة 
الاقتصادية مشيرة للتقدم 
الذي تحققه معظم دول 
الشرق الأوسط في التفاعل 
مع المجتمع المدني لتحقيق 
التنمية البشرية وأهميته 
الإقليمي  للنمو  كبعد 

والتنمية المستدامة .
وزي��ر  أعلن  ذل��ك  عقب 
الدكتور  الإماراتي  العمل 
غازي القصيبي أن الوزارة 
تسعى لتضييق الفجوة بين 
القطاعين العام والخاص 
التوطين  لعملية  إنجاحاً 
البطالة  على  وال��ق��ض��اء 
بين  ال��ف��روق��ات  لتقليل 
العام  القطاعين  مميزات 
والخاص مؤكداً أن الشباب 

والفتيات السعوديين قادرين على إضافة الكثير لسوق العمل .
وأشار إلى ضرورة تغيير الصورة النمطية تجاه الشباب حيث أن السعودي 
أصبح أكثر قناعة بالتدريب منوهاً إلى وجود نسبة قليلة من البطالة في 
أوساط الجامعيين )12 بالمائة ( مشيراً كذلك إلى توفر150 ألف فرصة 

عمل من خلال مؤسسات التدريب.
وتحدث الأمير تركي الفيصل خلال المنتدى عن التطورات الاقتصادية 
في منطقة الشرق الأوسط والتنامي الاقتصادي بفضل ارتفاع أسعار 
المحروقات )النفط( مما أدى إلى تنشيط الاستثمار ودفع المملكة إلى 
تنويع مصادر الدخل والبعد قليلًا عن محور النفط مشيراًُ إلى الانفتاح 
الذي تعيشه المملكة مع العالم الخارجي خاصة بعد انضمامها لمنظمة 

التجارية العالمية .
وبين سموه أهمية الاتصال مع العالم الخارجي مؤكدا أن منطقة الشرق 
الأوسط تمرست على هذا الاتصال منذ التاريخ القديم وأن منطقة الشرق 

الأوسط كانت قبل )1000( عام محطة لعلاقات تجارية واسعة .
ونوه بالدور الريادي الذي تؤدية المملكة العربية السعودية على المستوى 
الإقليمي والعالمي بوصفها أكبر اقتصاد في منطقة الشرق الأوسط إضافة 

إلى الميزة التي تحظى بها من خلال إحتضانها للحرمين الشريفين .

Email: 14october@14october.comEmail: 14october@14october.com

واضحا  - صريحا  الله  - حفظه  لقد كان 
المفكرين  م��ن  مجموعة  خاطب  عندما 
المسلمين واليابانيين اجتمعوا في الرياض 
أي��ام في »ح��وار للحضارات«  قبل عشرة 

فدعاهم للتفكر معه 
البشرية،  في أحوال 
وما تتعرض له قيم 
الأسرة والأخلاق من 
ت��ح��دي��ات، وق���ال إن 
ثمة ما يدعو للتعاون 
ب��ي��ن الإن��س��ان��ي��ة 
جمعاء لمواجهة هذه 
ال��ت��ح��دي��ات، خاصة 
الديانات  أتباع  بين 
السماوية الإبراهيمية 
الثلاث، فكلها تحمل 
الحاثة  القيم  نفس 
الأس��رة  أهمية  على 
وال��ع��دال��ة والأخ���لاق 
ون��ب��ذ ال��ظ��ل��م، وإن 
اختلفت في العبادات 
وال��ع��ق��ائ��د، ول��ك��ن 
المطروح  الموضوع 
للتعاون ليس العقيدة، 

أمرها محسوم. ولو نجحت دعوة خادم  فهذه 
الحرمين - وستنجح بإذن الله - واجتمع أهل الخبرة 
والعلم من مسلمين ومسيحيين ويهود، وكان 
ذلك في إطار الأمم المتحدة أو غيرها، وطوروا 
سبلا للتعاون في مكافحة الفقر، وتأكيد قيمة 
الأسرة، وسمو الأخلاق، ونبذ الظلم وغير ذلك 
من القيم العظيمة، فسيبقى بعد ذلك المسلم 
مسلما والمسيحي مسيحيا، فليس مطلوبا مني 
أن أتحول عن ديني أو بعض منه كي أضع منهجا 

أمميا يعلي قيمة الأسرة مثلا لكل البشر. 
لننتبه إلى جملة هامة قالها خادم الحرمين 
عندما وصف لقاءه ببابا الفاتيكان بأنه »لقاء 
إنسان بإنسان« وما أعظم ذلك وأقربه إلى روح 
الدين خاصة ديننا الإسلامي الذي هو رحمة 

للعالمين، بإعلاء قيمة الإنسان... أي إنسان.
وأي إنسان يريد أن يتجه إلى الرب عز وجل لإنقاذ البشرية مما 
هي فيه »افتقدنا الصدق، افتقدنا الأخلاق، افتقدنا الوفاء، افتقدنا 
الإخلاص لأدياننا وللإنسانية.« الجملة السابقة قالها الملك المسلم 
عبدالله بن عبدالعزيز ولكنها شكوى أي إنسان مؤمن بغض النظر 

عن ديانته، إنها الأرضية التي نتفق عليها جميعاً.
يجب أن نؤمن بأن الحروب بين الأديان كانت استثناء أما القاعدة 

نؤمن  وعندما  والسلام،  السلم  في  فهي 
بالسلام بيننا سنجد مساحة واسعة للعمل 
فكل الأديان ضد الظلم والعنف والاعتداء على 
الضعفاء، ضد المخدرات والدعارة والجنس 
ال��م��ح��رم، وأح��س��ب 
يدعو  ال��ذي  التعاون 
الحرمين  خ���ادم  ل��ه 
التوافق  ذلك  يشبه 
الذي حصل بين علماء 
المسلمين والفاتيكان 
قبيل مؤتمر السكان 
ببكين عام 95 لمنع 
»ليبرالية«  توجهات 
لقيم الأسرة والزواج 
حاول البعض دفعها 
المؤتمر  ثنايا  م��ن 
بشدة  وم��ع��ارض��ة 
لمفهوم الأس��رة في 
الإس�����لام وك��ذل��ك 
ل�����دى ال��ك��ن��ي��س��ة 

الكاثوليكية.
رغم وضوح عبارة 
خادم الحرمين شرق 
ال��ب��ع��ض وغ����رب، 
تحدثوا عن ضرورة اعتراف الكنيسة أولا بالإسلام 
لكي نمضي معهم في حوار، وآخرون وصفوا الحوار 
بين الأديان بمشروع تبشيري، وأجندة خفية تضمرها 
نفوس الرهبان والكرادلة، وكل ذلك يمكن أن يؤخذ 
بعين النظر والاهتمام لو كنا أمام استعدادات لحوار 
ديني، ولكننا أمام مشروع تاريخي لتعاون إنساني 
بين أتباع الأديان كلها، تبدأ بالإبراهيمية منها، ثم 
يتسع ليشمل الجميع، نعم لقد كان بين الأديان 
السماوية صراع بلغ أحيانا حدا مخيفا من العنف، لا 
نزال نعيش حتى اليوم بعضا من ترسباته، ولكن 
ليس هذا قدرنا، لقد تغير العالم، هم تغيروا ونحن 
كذلك، وبالتالي يحتاج التاريخ إلى رجل ليغيره، 
ولعل الساعة قد حانت لكي تبدأ الإنسانية والديانات 
السماوية - على ما هي عليه من اختلاف عقدي - 

مرحلة جديدة من تاريخها.
الديانات عاجزين عن  أتباع كل  بالطبع سيبقى كثيرون من 
استيعاب هذا التحول متشبثين بالماضي بكل ما يحمل من ألم 

ومرارة يستدعونهما في لحظة الأمل. 

������������������������������������������������
عن/ جريدة »الوطن« السعودية

أضواء
بناء المجتمعات والتحالفات مع العالم و إعادة التفكير في مفهوم العقار والتنمية

منتدى جدة الاقتصادي

ڈلدوحة / وكالات :
أكدت دولة قطر مجددا التزامها 
للجهود  داعما  شريكا  تكون  بأن 
المبذولة من أجل التنمية وخاصة 
فيما يتعلق بمكافحة الفقر وتعميم 
ثمار النمو العالمي بطريقة أكثر 

عدلًا وانصافاً.
ونوهت دولة قطر في هذا الصدد 
بأن ماتقدمه من دعم لجهود الدول 
النامية لتحقيق التنمية المستدامة 
فيها واستجابتها السريعة للإغاثة 
والاحتياجات الإنسانية إنما هو نابع 
من قيمها وقناعاتها بجدوي الشراكة 
الدولية وأهميتها في دعم البلدان 
النامية لتحقيق الأهداف الإنمائية 

للألفية وبخاصة الهدف رقم 1 .
جاء ذلك في الكلمة التي ألقاها 
سعادة السفير ناصر بن عبد العزيز 
النصر المندوب الدائم لدولة قطر 
لدي الأمم المتحدة أمس الأول أمام 
الجمعية العامة للأمم المتحدة بشأن 
تعيين الانجازات.. معالجة التحديات 
والعودة إلى المسار بغرض تحقيق 
الأه��داف الإنمائية للألفية وشدد 
خلالها علي أن دولة قطر تسير في 
المسار الصحيح في مجال تحقيق 
الأهداف الألفية.. مشيرا في هذا 
الخصوص إلى ما تقوم به دولة قطر 

علي صعيد الهدف رقم 1 والمتمثل 
تنموية  ومشاريع  برامج  بإقامة 
في الحضر والريف كفيلة بتحقيق 
العمالة الكاملة والمنتجة بحيث أن 
جميع المواطنين يتمتعون بدخول 
الكريم  العيش  عالية تكفل لهم 
ومكافحة الفقر.. كما لفت سعادته 
كذلك إلى أن دولة قطر تسير في 
المسار الصحيح لتحقيق الأهداف 

رقم 2 إلى 7 في الوقت المناسب.
وقال سعادة السفير النصر في 
كلمته أن دول��ة قطر قد اعتمدت 
قبل يومين ميزانيتها العامة للعام 
المالي 2008 - 2009 م حيث حاز 
قطاع التعليم علي نسبة 21 بالمائة 
من إجمالي الموازنة العامة 00 فيما 
حازت الخدمات الصحية والاجتماعية 
بالمائة من   9.6 تبلغ  علي نسبة 
إجمالي الموازنة العامة .. معتبرا 
ذلك دليلا علي رغبة دول��ة قطر 
في مواصلة السير قدما في طريق 

التنمية المستدامة والشاملة.
ولدي استعراضه لجهود دولة قطر 
الشراكة  تفعيل  في  تصب  التي 
الدولية أشار إلى الجهود الغوثية 
والثنائية التي تقدمها دولة قطر 
بسخاء في حالات الطوارئ  والكوارث 
وتبرعاتها الأخرى لصناديق وبرامج 

الأمم المتحدة المختلفة.
وف���ي ج��ان��ب م��ن كلمته 
تطرق سعادة السفير النصر 
إلى التقرير الصادر عن إدارة 
الإعلام في الأمم المتحدة في 
يونيو عام 2007 والذي أكد أن 
الدول الإفريقية الواقعة جنوب 
الصحراء الكبري متأخرة عن 
ال��ج��دول ال��زم��ن��ي لتحقيق 

الأهداف الإنمائية

قطر تجدد التزامها بدعم الجهود التنموية لمكافحة الفقر

ڈ الريا�ض / وكالات:
أكدت الأمانة العامة لاتحاد غرف دول مجلس التعاون 
الخليجي أمس الأول أن قرار مجلس ال��وزراء السعودي 
الاثنين  ال��ذي صدر  الشريفين  الحرمين  برئاسة خ��ادم 
الماضي والقاضي بتخفيض رسوم الحماية الجمركية على 

من  س��ل��ع��ة   180
المنتجات الرئيسة 
بدأ  للمستهلك، 
ت��ط��ب��ي��ق��ه أم��س 
يعتبر  الأول، 
خطوة مهمة للغاية 
ل���دع���م وإن���ج���اح 
الخليجية  السوق 
المشتركة، ويحقق 
ح����ري����ة ك��ام��ل��ة 
السلع  لان��س��ي��اب 
بين دول المجلس. 
وأش�����اد الأس��ت��اذ 
عبدالرحيم حسن 
نقي الأمين العام 

لاتحاد غرف دول مجلس التعاون الخليجي بقرار الحكومة 
التعرفة  بين  الفرق  الدولة  بتحمل  القاضي  السعودية 
الجمركية الخليجية البالغة 5 في المائة ورسوم الحماية 
الجمركية المطبقة في السعودية على 180 سلعة من المواد 
الغذائية الرئيسية وبعض مواد البناء الضرورية وعدد من 
المواد الاستهلاكية لمدة ثلاث سنوات، مشيرا إلى أن الحكومة 
السعودية مازالت تؤكد حرصها المتزايد من خلال تبنيها 
لكثير من القرارات الايجابية المؤثرة الساعية لتحقيق 
وحدة اقتصادية خليجية بين دول المجلس من جهة، وتحمل 
كامل مسئولياتها تجاه مواطنيها من جهة أخرى. وقال نقي 
في تصريح صحفي بمناسبة صدور قرار مجلس الوزراء 
السعودي الاثنين الماضي إن القرار يعد دلالة واضحة على 
جدية وحرص الحكومة السعودية بأنها ماضية بخطى ثابتة 

القرار الس��عودي بإعفاء 180 سلعة من الحماية 
الجمركية يدعم نجاح السوق المشتركة    

ومدروسة من اجل تخفيف معدلات التضخم في السوق 
المحلية، وذلك في إطار حرصها على رفاهية أبناء الوطن 
وتلمس احتياجاتهم اليومية. وأشار الأمين العام لاتحاد غرف 
دول مجلس التعاون إلى أن الاتفاقيات التجارية والاقتصادية 
الموقعة بين دول المجلس بحاجة الى قرارات مصيرية 
لإنزال هذه الاتفاقيات على ارض الواقع حتى يستفيد منها 
المواطن الخليجي بالدرجة الأولى، وتدعم القطاع الخاص 
الخليجي للقيام بدوره على أكمل وجه ومن ثم المساهمة 

في الناتج المحلي لاقتصاديات دول المجلس. 
وبين نقي ان قرار التخفيضات الجمركية لقائمة 180 سلعة 
جديدة، يأتي امتدادا لتخفيضات سابقة شملت الاسمنت 
والحديد من الرسوم الجمركية خلال العامين الماضيين، 
لتنضم إلى سلع معفاة من قبل يبلغ عددها 664 سلعة 
معظمها مواد غذائية ولحوم واسماك، إضافة إلى الأدوية 
ومواد التعليم وتقنية المعلومات وأعلاف المواشي، مؤكدا 
في ذات الوقت أن هذه القرارات تتماشى مع مبادئ الاتفاقيات 
التجارية مع دول مجلس التعاون الخليجي الأخرى والتي 
تقضي بحرية انسياب السلع بين دول المجلس الأعضاء. 

وقال نقي أن دول مجلس التعاون بدأت تخطو خطوات عملية 
من اجل تحقيق رفاهية المواطن الخليجي، والمساهمة في 
تحقيق وحدة اقتصادية واجتماعية تساعد على أنجاز كثير 
من الآمال والطموحات التي يتطلع إليها المواطن الخليجي 
فيما يتعلق بالاتحاد الجمركي والعملة الخليجية الموحدة 
وقبل ذلك كله إنجاح مشروع السوق الخليجية المشتركة 

التي بدأ تطبيقها مطلع العام الحالي. 
وقال إن قرار السعودية الأخير ومن قبله قرار دولة 
الرسوم  بإلغاء  والقاضي  المتحدة  العربية  الإم���ارات 
القطاع  لمساعدة  والحديد  الإسمنت  على  المفروضة 
والنهضة  العقارات  س��وق  استقرار  اج��ل  من  العقاري 
العمرانية يصبان في مصلحة القطاع الخاص الخليجي 
الذي يجب عليه الاستفادة من مثل هذه القرارات لتطوير 
إمكانياته من جهة وللمساهمة في تحقيق نقلة اقتصادية 
متقدمة تلبي طموحات المواطن الخليجي. وأكد نقي أن 
صدور مثل هذه القرارات سيكون دافعا قويا لدول مجلس 
التعاون الأخرى لاتخاذ خطوات مماثلة تتماشي مع جميع 
التوجهات الاقتصادية التي تسعى دول المجلس لتحقيقها 
خلال السنوات المقبلة، من اجل صناعة وحدة خليجية في 
شتى المجالات الاقتصادية والاجتماعية لافتا النظر إلى 
أهمية أن يعمل القطاع الخاص أيضا من اجل الاستفادة 
من هذه القرارات وتوظيفها لإيجاد فرص استثمارية واعدة 

بين شركاته ومؤسساته.

ڈ  المنامة / وكالات :
الذي سيصل  المحبة«  العمل في »جسر  يبدأ  أن  المنتظر  من 
البحرين بقطر وتبلغ كلفته نحو 4 مليارات دولار قبل نهاية العام 
الجاري وسيشعل فتيل التجارة البينية بين الدولتين ويزيد الارتباط 
والتعاون في جميع المجالات وخصوصاً في نقل البضائع والتنقل بين 

البحرين وبقية دول الخليج العربية.
وقالت مصادر رسمية إن الجسر الذي يبلغ طوله 45 كيلومتراً 
سيفتح الطريق من البحرين إلى سلطنة عُمان ودولة الإمارات العربية 

المتحدة، بالإضافة إلى قطر وبذلك تكون البحرين مربوطة بطرق 
برية مع جميع دول الخليج الست، إذ إن لدى البحرين جسراً يربطها مع 

المملكة العربية السعودية ويربطها كذلك مع الكويت.
وذكرت نشرة صدرت عن مجلس التنمية الاقتصادية أن »البحرين 
التي ترتبط بجسر يبلغ طوله 25 كيلومتراً مع المملكة العربية 
السعودية، ستكون مربوطة كذلك بريّاً مع قطر ودولة الإمارات 
العربية المتحدة وسلطنة عُمان إذ إن التشييد سيبدأ في وقت لاحق 
من العام الجاري في الجسر البالغ طوله 45 كيلومتراً الذي سيربط 

البحرين بقطر«.
وصدرت النشرة كجزء من حملة تسويقية للبحرين تستمر أسبوعاً 

خلال مسابقات الفورمولا 1 التي تبدأ اليوم )الجمعة(.
وكان مصرفيون ذكروا أنه على رغم أن البحرين قادرة على تمويل 
حصتها في هذا المشروع الضخم فإنهم يتوقعون قيام قطر الغنية 
بالنفط والغاز بتمويل كلفة الجسر أو على الأقل تحمل الجزء الأكبر 
من الكلفة التي وصفت بأنها »كسور« من مجمل دخل قطر من النفط 

والغاز والبالغ نحو 100 مليار دولار في السنة.
وكانت السعودية، وهي أكبر مصدِّر ومنتج للنفط في العالم تكفلت 

بتمويل الجسر الذي يربطها مع البحرين ويعد أكبر جسر في المنطقة 
وذلك بسبب العلاقات القوية التي تربط بين القيادتين ما انعكس 

إيجابيّاً لاحقا على التعاون بين البلدين.
ولم تعلن بشكل رسمي كلفة المشروع، لكن شركة »ديار« القطرية 
وشركة »عوالي« التابعة إلى شركة »أملاك« البحرينية كلفتا دراسة 

كلفة الجسر الذي قد يستخدم كذلك لمشروع السكك الحديد.
وسيساهم إنشاء الجسر بين البلدين الجارين في خفض رسوم 

النقل والمواصلات على المدى الطويل »وسينعكس إيجابيّاً على 
خفض قيمة السلع والخدمات التي يستفيد منها شعبا البلدين« وإن 
الجسر يعتبر جزءاً من مسعى دول الخليج إلى تمتين التبادل التجاري 

البيني.
وكانت البحرين وقطر وقعتا اتفاقاً لإنشاء الجسر من ضمن اتفاقات 
ثنائية ومذكرة تفاهم للتعاون الدبلوماسي والاستثماري وذلك عقب 

اختتام اجتماعات اللجنة البحرينية القطرية المشتركة.
ومنذ أن بدأ الحديث عن احتمال إنشاء جسر بين البحرين وقطر 
والأنظار تتجه إلى اليوم الذي يعلن فيه فعلًا البدء في طرح مناقصة 
الجسر لما لهذا المشروع من أهمية إستراتيجية على المستوى البعيد 

بالنسبة إلى البلدين وإلى المنطقة.
ويقدَّر أن الفترة الزمنية لإنشاء الجسر ستتطلب بين 4 و5 سنوات، 
وأن الكلفة قُدِّر لها أن تبلغ نحو ملياري دولار لكن مصادر صناعية 
ذكرت في وقت لاحق أن كلفة المشروع تضاعفت تقريباً إلى نحو 4 
مليارات دولار بسبب إمكانات إضافة سكك حديد إلى الجسر وأمور فنية 

وأخرى إنشائية للمشروع الذي سيمتد عبر مسافة 45 كيلومتراً.

عبد الرحيم حسن نقي

الدكتورة ميثاء سالم الشامسي 

بحث التعاون الاستثماري مع الوفد 

قطر

الكويت

المنامةالثنائية

غرفة أبوظبي تبحث التعاون والتبادل الاستثماري مع وفد أمريكي

جسر بين البحرين وقطر يبدأ العمل به قبل نهاية العام   

إنها ليست دعوة لحوار عقائد وإنما للتعاون بين الأديان
لم يدع خادم الحرمين الشريفين إلى حوار عقدي بين الأديان، أو 
للتقارب بينها، حتى يقلق بعض علماء الدين والدعاة فيلتزموا الصمت 
كلما مر بهم صحفي يسألهم رأيا، وبالتالي لم نجد من يشرح الفكرة 
ويعززها للرأي العام، وهي الفكرة النبيلة المفيدة إلا عددا قليلا من 

العلماء السعوديين وعددا أكبر من العلماء من خارج البلاد.

جمال �أحمد خا�شقجي

يعتبر المصدر الأساسي للدخل القومي لتنويع وتوسيع القاعدة الإنتاجية ومصادر الدخل القومي 
مع التركيز على قطاعات الصناعة والتجارة والسياحة والزراعة والخدمات.

وأوضحت أن الإمارات عملت على دعم سياسات الإنفتاح الإقتصادي وتحفيز نشاط القطاع 
الخاص وتوفير البيئة المناسبة لإستقطاب الإستثمارات الخارجية مؤكدة أن الدولة استطاعت 
وبفضل سياستها الإقتصادية الرشيدة القضاء على الفقر ورفع مستويات معدل نصيب الفرد 
من الناتج المحلي إلى أعلى المستويات في الشرق الأوسط بل بين الكثير من دول العالم ..كما 

تمكنت من تخفيض نسبة فئات الدخل المنخفض إلى أقل من 1 بالمائة من الأسر.
وقالت أن حكومة الإمارات تعمل الآن جاهدة للحفاظ على هذا المستوى المعيشي لمجتمعها 

وتنميته.
وفيما يتعلق بهدف الألفية القاضي بتوفير التعليم الإبتدائي للجميع أكدت معالي الوزيرة أن 
حكومة الإمارات أدركت أهمية التعليم في تحقيق التنمية البشرية والأمن والإستقرار الوطني الأمر 

الذي جعلها تعمل على دعم التعليم النظامي الإلزامي وتوفيره مجاناً لكل فئات المجتمع.
وقالت إن الدولة نجحت في رفع نسبة الالتحاق في المرحلة الابتدائية للطلبة القادرين على 
الإلتحاق من الجنسين إلى 89 بالمائة ..ومن المتوقع ان نحقق النسبة المنشودة 100 بالمائة 

قبل حلول العام 2015 ..
وبالنسبة لهدف الألفية القاضي بتخفيض نسبة وفيات الأطفال بنسبة الثلثين قالت إن دولة 
الإمارات تمكنت من خلال تطوير قطاع الخدمات الصحية وخاصة في مجالات رعاية الأمومة 
والطفولة من تخفيض نسبة وفيات الأطفال دون سن الخامسة إلى/ 4 ر9 / لكل ألف مولود.. 
ومن المتوقع ان تنخفض النسبة إلى/ 5ر6 / عام 2015 ..كما 
تم تحصين 94 بالمائة من الأطفال ضد أمراض الطفولة ..ومن 

المتوقع أن نحقق نسبة 100 بالمائة بحلول 2015 .
وذكرت أن الدولة تمكنت من تخفيض معدل وفيات النفاس 
بين الأمهات بنسبة 86 بالمائة مقارنة بالتقدم المطلوب وهو 
75 بالمائة وتحقيق نسبة 100بالمئة من الولادات تحت إشراف 
موظفي صحة ذوى مهارة ..وتمكنت من الإبقاء على عدد الإصابات 
بفيروس نقص المناعة البشرية عند اقل مستوى في العالم 
..كما نجحت في أن تكون من الدولة خالية من الإصابة بالملاريا 
عام 2002 .. وأيضا في تخفيض معدل الوفيات بمرض السل 

إلى أقل من 1 بالمائة.
وقالت إن دولة الإمارات شريكة وبشكل فاعل في الشراكة 
العالمية من أجل بلوغ أهداف الألفية حيث التزمت بتنفيذ 
توصيات المؤتمرات المعنية بالتنمية مع مساهماتنا في وكالات الأمم المتحدة ومؤسسات 
المساعدات المتعددة الأطراف الدولية والإقليمية إلى جانب المساهمة المباشرة في تنفيذ 
برامج التنمية في البلدان النامية.. وساهمت أيضا بما هو معدلة 6ر3 بالمائة من الدخل القومي 
الإجمالي كمساعدات تنموية في البلدان النامية على شكل خدمات صحية لمكافحة الأمراض وبناء 
المستشفيات ودعم التعليم إلى جانب المبادرات الخاصة التي تقوم بها لتوفير التمويل اللازم 
لبرامج معينة كان أحدثها حملة دبي العطاء التي أطلقتها عام 2007 لتوفير التعليم الأساسي 

لمليون طفل في البلدان النامية وبالذات في إفريقيا.
وأعربت الوزيرة ميثاء سالم الشامسي عن أملها في أن يتمكن المجتمع الدولي من تقييم 
ما تم إحرازه من تقدم في مجال تنفيذ أهداف الألفية ومعالجة الأسباب والتحديات التي تعيق 

بلوغها في الوقت المطلوب وإيجاد السبل العملية للتعجيل بتحقيقها.

الإمارات تطالب ال��دول المتقدمة الوفاء 
إلتزاماتها المالية تجاه الدول النامية

منتدى جدة الاقتصادي:

الأمين العام لاتحاد غرف دول مجلس التعاون :

ڈ الكويت / وكالات:
للاستشارات  الرقابة  دار  تعقد 
الثاني  الدولي  المؤتمر  الشرعية 
عنوان  تحت  الإسلامي،  للاقتصاد 
والمؤسسات  البنوك  مع  »التعامل 
المالية التقليدي أحكامه وضوابطه«، 
وصناعة  تجارة  غرفة  في  وذل��ك 
الكويت خلال الفترة من 21 إلى 22 

ابريل الجاري.
المنظمة  اللجنة  رئيس  واعتبر 
للمؤتمر محمد الطبطبائي، أن أهمية 
تشابك  من  تنطلق  المؤتمر  هذا 
المعاملات المالية في العالم، ووجود 
التعامل المالي مع النظام التقليدي، 

لا سيما بعد نمو الاقتصاد الإسلامي 
وتطوره.

وقال: »لابد من بيان ضوابط وأحكام التعامل مع المؤسسات المالية 
التقليدية، سواء البنوك او الشركات التي لا تلتزم بأحكام الشريعة 
الإسلامية، وقد كانت هناك فتاوى للعلماء والهيئات الشرعية لبيان حكم 
هذه التعاملات، وضوابطها الشرعية، وأصبحت هناك تجارب مختلفة 
في هذا الموضوع، ويأتي هذا المؤتمر لوضع الضوابط والتوجيهات في 

هذا الموضوع المهم«.

محاور  ب��ان  الطبطبائي  وأف��اد 
المؤتمر ستتناول حكم تعامل الأفراد 
التقليدية  البنوك  مع  والشركات 
في  بأنواعها  الحسابات  فتح  في 
الدول الإسلامية وغيرها، وحكم 
التقليدية  البنوك  أموال  استثمار 
لدى المؤسسات المالية الإسلامية، 
وإصدار خطابات الضمان للمؤسسات 
المالية التقليدية، وفتح الودائع في 
البنوك الدولية التقليدية وضوابطه، 
وت��ب��ادل الاق��ت��راض م��ع البنوك 
التقليدية وحكم شراء أسهم البنوك 
والشركات التقليدية بنية تحويلها 
إلى إسلامية وضوابطه، والتعامل 
مع النوافذ الإسلامية في البنوك 

التقليدية.
وأضاف بأنه سيشارك في هذا المؤتمر علماء وباحثون من داخل الكويت 
وخارجها، من خلال تقديم أوراق عمل، ومناقشتها للوقوف على تجارب 
المؤسسات المالية في قواعد وضوابط التعامل مع البنوك والمؤسسات 

المالية التقليدية.
وسيتم تكريم المؤسسات والشركات الإسلامية الراعية وذلك لدعمهم 

ورعايتهم للمؤتمر.

المؤتمر الدولي الثاني للاقتصاد الإسلامي يعقد في الكويت
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❊ باري�س/14 �أكتوبر/رويترز:
 قال رئيس الوزراء الفرنسي فرانسوا فيون أمس 
السبت إن البحرية الفرنسية تقتفي اثر يخت فاخر 
استولى عليه القراصنة قبالة ساحل الصومال لكنها 
تريد أن تتجنب أي استخدام للقوة لتحرير طاقم اليخت 

المؤلف من 30 شخصا. 
احتجاز  قضية  »نتابع  للصحفيين  فيون  وق��ال 
الرهائن دقيقة بدقيقة. أرسلنا الوسائل العسكرية 

التي ستمكننا من متابعة اليخت من على بعد.« 
وأضاف »جميع قنوات الاتصال مفتوحة في محاولة 
لحل هذه القضية دون استخدام القوة. نشدد على 

حماية أرواح من هم على متن اليخت.« 
واعترض القراصنة اليخت »بونان« الجمعة واتخذوا 
أعضاء طاقمه الثلاثين رهائن. ولم يكن هناك ركاب 

على متن القارب في ذلك الوقت. 
وقال وزير الدفاع الفرنسي إيرفيه موران إن 22 من 
الطاقم فرنسيون بينهم ست نساء. أما الباقي فبينهم 

أوكرانيون وكوريون. 
وق���ال للصحفيين »ل��م ي��ح��دث أي ات��ص��ال مع 
القراصنة حتى الآن ولا نعلم ما هي نيتهم...نواصل 

ملاحقتهم.« 
وذك��رت وزارة الدفاع أنها أرسلت سفينة حربية 
صغيرة لمراقبة اليخت الذي خطف في مياه دولية ثم 

أخذ إلى مياه صومالية. 

وق��ال م��وران إن الصومال وافقت على السماح 
للبحرية الفرنسية بدخول مياهها وأضاف أنه سيتم 

إرسال المزيد من الفرقاطات إلى مسرح الواقعة. 
والقارب مملوك لشركة إيل دو بونان وكان متجها 

من جزر سيشل إلى البحر المتوسط عندما خطف. 
الصومال  مياه  الدولي  البحري  المكتب  ويصف 
ونيجيريا بأنها الأخطر في العالم. وقال تقرير المنظمة 
الأخير عن القرصنة الذي صدر في يناير إن الصومال 

شهد أعلى عدد من المخطوفين. 
والاختطاف والقرصنة نشاطان مربحان في الصومال 
الذي يشهد غيابا للقانون. ويعامل معظم الصوماليين 

أسراهم بشكل جيد توقعا لفدية مجزية. 
وكانت الأنباء قد ذكرت أن السلطات شرعت بخطة 
طوارئ لتحرير نحو ثلاثين سائحا أغلبهم مواطنون 
خطفوا قبالة شواطئ الصومال مساء أمس الأول. 
وأشار إلى أن فرقة كوماندوز وصلت إلى جيبوتي لهذا 

الغرض.
وأوض��ح نور الدين بوزيان أن وح��دات عسكرية 
فرنسية بالمنطقة بدأت تتحرك للتنسيق مع وحدات 
عسكرية أميركية. وأضاف أن المعلومات شحيحة، 
ولفت إلى أنه لم يتخذ قرار فرنسي حتى الآن بمهاجمة 
الخاطفين، وأن ما تقوم به الوحدة الفرنسية يقتصر 

على جمع المعلومات والتنسيق.
وفي رد رسمي سابق، قال رئيس الوزراء الفرنسي 

فرانسوا فيون للصحفيين في بروكسل إن ما جرى 
»عمل وقح من أعمال القرصنة«. وأضاف أن »لدينا 
ق��درات عسكرية كبيرة نسبيا في هذه المنطقة، 
إننا معبؤون لضمان الإفراج عن الرهائن في أقرب 

وقت«.
وأعرب فيون عن أمله في الإفراج عن الرهائن »خلال 
الساعات والدقائق القادمة.« وأوضح أنه نشّط خطة 
طوارئ لإرسال قوات إلى المنطقة ومطالبة حلفاء 

باريس هناك بعمل الشيء نفسه.
وأطلقت حكومة باريس خطة »قرصان البحر« التي 
تنص على »استنفار كافة  الوسائل المتاحة بالمنطقة 
والاتصال بحلفاء« فرنسا هناك، بحسب ما أعلن مكتب 

رئيس الوزراء.
وقالت رئاسة أركان الجيش »توجد سفن عسكرية 
فرنسية وقوة تاسك فورس 150 )البحرية بقيادة 
أميركية( بالمنطقة. وقد أكدوا الحادث »ويتابعون 
تطوراته«. وذكرت الخارجية الفرنسية في بيان أنه 
تم تشكيل »خلية أزمة وزارية« وهي على اتصال 

مباشر بملاك السفينة.
جيبوتي  في  تنشر  الفرنسية  البحرية  أن  يُذكر 
بحرية،  بدوريات  تقوم  التي   2 أتلانتيك  الطائرة 
وسفينة حراسة صغيرة هي كوماندان بوان. ويتمركز 
2900 جندي في جيبوتي المجاورة للصومال والمطلة 

أيضا على خليج عدن. 

الاحد 6 أبريل 2008 م - العدد ) 14075( السنة الأربعون

عواصم العالم
أميركا تؤكد تحطم قاذفة بقاعدة الدوحة

 
❊ الدوحة/وكالات:

تحطمت قاذفة )B-1( أميركية في قاعدة جوية جنوب العاصمة القطرية 
الدوحة مساء الجمعة, وهو ما أكده مصدر عسكري أميركي.

وقال مسؤول بوزارة الدفاع الأميركية إن أسباب تحطم الطائرة بقاعدة 
العديد لا تزال مجهولة. وأضاف أن الوزارة تجري تحقيقا في الحادث.، كما 
نفى مسؤولو وزارة الدفاع معرفتهم بعدد الأشخاص الذين كانوا على 

متن الطائرة أو المهمة التي كانت تنفذها.
وأفاد بيان للقيادة المركزية الأميركية بولاية فلوريدا, بأن الطائرة 
اشتعلت فيها النيران عندما هبطت بالقاعدة التي تبعد مسافة 35 كلم 
جنوب الدوحة, غير أن أفراد طاقمها خرجوا منها بسلام وتم إجلاؤهم.، 
وأضاف البيان أن الحادث وقع عند الساعة )9:10 بالتوقيت المحلي للدوحة(, 

مشيرا إلى أنه جرى احتواء الحريق, دون ذكر تفاصيل إضافية.
والقاذفة )B-1( هي قاذفة بعيدة المدى وتستطيع التحليق في مهام 
عابرة للقارات بدون إعادة التزود بالوقود. كما أنها قادرة على اختراق 

شبكات دفاعية متطورة. 

الرئيس الغيني يوبخ رئيس الوزراء بشأن صفقة استثمار
❊ كوناكري/14 �أكتوبر/رويترز:

 ألغى الرئيس الغيني لانسانا كونتي صفقة استثمار ليبية وقعها رئيس 
الوزراء لانسانا كوياتي في احدث إشارة إلى  التوتر بين الزعيم المخضرم 

ورئيس الوزراء. 
وألغى مرسوم رئاسي أذاعه التلفزيون الحكومي حصول شركة حكومية 
ليبية على حصص في ثلاثة فنادق في غينيا اكبر مصدر لخام البوكسيت 

في العالم. 
وقال مصدر في وزارة المالية »الرئيس قرر فيما يبدو انه ليس من 
الطبيعي إعفاء الليبيين من جميع الضرائب خلال عشر سنوات طبقا 

للنصوص التي وقعها رئيس الوزراء.« 
وعين كوياتي عام 2007 بصلاحيات واسعة النطاق بموجب اتفاق 
توافقي لإنهاء احتجاجات مناهضة للحكومة قادتها نقابات عمال وسقط 

خلالها أكثر من 130 قتيلا. 
والعلاقات بين كوياتي والزمرة الحاكمة التي تحيط بكونتي متوترة 
وتأججت في يناير عندما أقال كونتي فجأة وزيرا متحالفا مع رئيس 

الوزراء. 
وأطلق ذلك الشرارة ليوم من أعمال الشغب في العاصمة الساحلية 
كوناكري ولإضراب عام لم يتوقف إلا بعدما تدخل كوياتي نفسه للتفاوض 

مع نقابات العمال. 

مقتل خمسة أشخاص في أعمال شغب قرب لاسا
❊ بكين/14 �أكتوبر/رويترز:

 ذكرت وكالة أنباء الصين الجديدة )شينخوا( أمس السبت ان خمسة 
أشخاص قتلوا في أعمال شغب بالقرب من لاسا في 15 مارس مضيفة ان 
16 معظمهم من الأميين التبتيين اعتقلوا رسميا أمس لقيامهم بأعمال 

عنف. 
ولم يتضح ما إذا كان الخمسة من بين القتلى التسعة عشر الذين أعلنت 
الصين عن سقوطهم ضحايا لأعمال الشغب القاتلة في لاسا عاصمة التبت 
في 14 مارس. وتسببت هذه الحادثة التي تلت أياما من الاحتجاجات ضد 
الحكم الصيني في مواجهات عنيفة في مختلف المناطق التي يسكنها 

مواطنون منحدرون من أصل تبتي. 
وقالت شينخوا في تقرير لها باللغة الانجليزية ان مثيري الشعب اتلفوا 
23 متجرا واحرقوا منزلا وعربتي إطفاء وحطموا سيارة للشرطة في بلدة 
ديكينج بمقاطعة داجزي على بعد نحو 25 كيلومترا شرق لاسا. ولم توضح 

هوية القتلى الخمسة ولا دوافع الشغب. 
وتقول الصين ان 19 شخصا لاقوا حتفهم في أعمال العنف في لاسا 
عندما هاجم مثيرو الشغب المحال التجارية التي يديرها الصينيون من 
عرق الهان والمسلمون من عرق الهوي لكن ممثلين عن الزعيم المنفي 
للتبت الدالاي لاما يقولون ان 140 شخصا قتلوا في الاضطرابات التي 

وقعت في أنحاء التبت والمناطق القريبة. 

اندونيسيا تبرئ ساحة زعيم ميليشيا بتيمور 
❊ جاكرتا/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال قاض أمس السبت إن المحكمة العليا في اندونيسيا ألغت حكما 
بإدانة زعيم ميليشيا موالية لجاكرتا عن انتهاكات لحقوق الإنسان خلال 

التصويت على استقلال تيمور الشرقية عام 1999. 
ويوريكو جوتيرز هو الشخص الوحيد الذي أودع السجن بسبب الفوضى 
التي أعقبت التصويت والتي ينحى باللائمة عنها إلى حد كبير على ميليشيا 
تدعمها عناصر من الجيش الاندونيسي. وكان يقضي حكما بالسجن 

لعشر سنوات أصدرته محكمة كبرى في وقت سابق. 
وقال جوكو ساروكو وهو احد القضاة الذين ينظرون القضية ان جوتيرز 
لم تثبت مسؤوليته لأنه لم يكون مسيطرا على رجال الميليشيات.، وقال 
»كان العنف تلقائيا وغير متعمد. لم يكن واسع النطاق أو منهجيا لذا فإن 
معيار انتهاكات لحقوق الإنسان لم يتم الوفاء به.« ومن المرجح ان يغضب 
القرار الأخير جماعات حقوق الإنسان التي انتقدت جهود اندونيسيا لوضع 

المسئولين عن إراقة الدماء في تيمور الشرقية أمام العدالة. 
كان 17 رجلا آخر أدينوا من جانب سلطات الادعاء في جاكرتا قد أطلق 

مقتل قس بالرصاص في بغداد

جندي امريكي أمام طفل عراقي 

مصرع أربعة عراقيين والصدر يدعو إلى التظاهر ضد الاحتلال

قال ان باريس تريد أن تتجنب أي استخدام للقوة

اتهم موجابي بالإعداد لحرب ضد شعبه بتأخير إعلان نتائج الانتخابات

تسفانجراي: البنك المركزي يطبع نقوداً لتمويل العنف

❊ طهران/14 �أكتوبر/ ح�سين جا�سب: :
 قالت إي��ران أم��س السبت إنها ستمضي قدما 
في خططها بتمديد برنامجها النووي بعد أن قال 
تركيب  ب��دأت  طهران  إن  فيينا  في  دبلوماسيون 
أجهزة طرد مركزي في محطتها الرئيسية لتخصيب 

اليورانيوم. 
ورفض المتحدث باسم الحكومة أيضا فكرة وقف 
العمل الذي تشتبه الولايات المتحدة في أنه يهدف 
إلى تصنيع قنابل نووية مقابل الحصول على مزايا 

تجارية وتكنولوجية ومزايا أخرى. 
وأضاف غلام حسين إلهام متحدثا قبل بضعة أيام 
من الاحتفال السنوي للجمهورية الٍإسلامية باليوم 
الوطني للتكنولوجيا النووية والذي يحل في الثامن 
من إبريل إنه يأمل أن تكون هناك »أخبار طيبة« 

تعلن في هذا اليوم ولكنه لم يذكر أي تفاصيل. 
وتقول إيران وهي رابع أكبر دولة منتجة للنفط 
في العالم إنها بحاجة إلى إنتاج وقود نووي من أجل 
محطات مزمع إقامتها لتوليد الطاقة للوفاء بالطلب 

المتزايد على الكهرباء. 
وقال إلهام »سيستمر الاتجاه بتطوير قدرة نووية 
لحين إنتاج وقود نووي وبناء محطات للطاقة النووية 

تنتج 20 ألف ميجاوات من الكهرباء.« 
وصرح دبلوماسيون يوم الخميس بأن إيران بدأت 
تركيب أجهزة طرد مركزي متطورة في مجمع نطنز 
لتخصيب اليورانيوم لتسرع بإيقاع نشاط قد يمدها 
بوسائل لتصنيع قنابل ذرية في المستقبل إذا قررت 

ذلك. 
وتعاني إيران من ثلاث مجموعات من العقوبات 

برنامجها  المتحدة لإخفائها  الأمم  عليها  فرضتها 
تثبت  أن  2003 ولفشلها في  ع��ام  ال��ن��ووي حتى 
للمفتشين منذ ذلك الوقت ان برنامجها أهدافه سلمية 

تماما ورفضها تعليق البرنامج المتنازع عليه. 
ويمكن لليورانيوم المخصب أن يستخدم كوقود 
النووية أو إذا جرى تخصيبه  في محطات الطاقة 

بدرجة أكبر أن يستخدم كمادة لتصنيع أسلحة. 
جمعت  شهور  ع��دة  استمرت  توقف  فترة  وبعد 
إيران أكثر من 300 جهاز طرد مركزي مقسمة إلى 

مجموعتين ليتجاوز العدد الإجمالي 3000 جهاز. 
الشهر  ذك��رت  تايمز  واشنطن  صحيفة  وكانت 
الماضي أن الدول الخمس دائمة العضوية بمجلس 
الأمن تعد مجموعة من الحوافز من أجل طهران لكي 

جانب من المفاعل النووي الايراني توقف برنامجها. 

خريطة تبين السواحل الصومالية 

بدأت تركيب أجهزة طرد مركزي في محطتها الرئيسية

إيران تقول إنها ستعزز قدرتها النووية رغم الضغوط

فيون يؤكد سعي فرنسا إلىحل سلمي لأزمة يخت خطف قبالة الصومال

❊ هاراري/14 �أكتوبر/مو�سينا زيجومو: 
اتهمت المعارضة في زيمبابوي أمس السبت الرئيس روبرت موجابي 
بنشر ميليشيا والتخطيط لحرب لتغيير نتيجة الانتخابات التي أجريت 

في مطلع الأسبوع الماضي. 
وقال مسؤول في اللجنة الانتخابية في زيمبابوي ان اللجنة ستعلن 

نتائج انتخابات الرئاسة »عندما تصبح جاهزة«. 
وقالت المعارضة ان حكومة الرئيس روبرت موجابي تحجب النتائج 
في محاولة لكسب الوقت والتشبث بالسلطة رغم أنها خسرت السيطرة 

على البرلمان في الانتخابات. 
الإفريقي  الوطني  الاتحاد  حزب  بأن  انتخابات  مسؤولو  وص��رح 
الزيمبابوي-الجبهة الوطنية الحاكم حصل على 30 مقعدا في انتخابات 
مجلس الشيوخ وهو المجلس الأعلى في البرلمان وان المعارضة 

مجتمعة حصلت على نفس العدد. 
ورغم ان جميع المقاعد التي جرى التنافس عليها في الانتخابات 
أعلنت نتائجها الآن إلا ان السيطرة على مجلس الشيوخ تتوقف على من 
سيصبح رئيسا لزيمبابوي. وسيعين الرئيس وزعماء العشائر الأشخاص 

الذين سيشغلون المقاعد الباقية. ويبلغ إجمالي عدد المقاعد 93 . 
وقال مورجان تسفانجيراي زعيم الحركة من أجل التغيير الديمقراطي 
ان موجابي »يعد لحرب ضد الشعب« وينشر قوات تضم محاربين 
قدامى وميليشيا موالية للحكومة قبل إجراء الإعادة في انتخابات 

الرئاسة. 
وقال تسفانجيراي في مؤتمر صحفي »الميليشيا تم تأهيلها« مضيفا 

ان البنك المركزي يطبع نقودا »لتمويل العنف«. 
وقالت الحركة من أجل التغيير الديمقراطي أنها فازت في انتخابات 
الرئاسة التي أجريت في مطلع الأسبوع الماضي وفي الانتخابات 
البرلمانية المتزامنة التي أعلن رسميا فوزها بها وفقد فيها حزب 
الاتحاد الوطني الإفريقي الزيمبابوي-الجبهة الوطنية الذي يتزعمه 
موجابي السيطرة على البرلمان للمرة الأولى طوال حكمه المستمر 

منذ 28 عاما. 
وأظهرت تقديرات حزب الاتحاد الوطني الإفريقي الزيمبابوي-الجبهة 
الوطنية وتقديرات مستقلة انه يتعين على تسفانجيراي ان يخوض 

انتخابات الإعادة الرئاسية بعد ان فشل في الفوز بأغلبية مطلقة. 
وقال تسفانجيراي »ليس من العدل ... للرئيس موجابي حتى ان يلمح 
إلى انتخابات إعادة. العنف سيكون السلاح الجديد لتغيير إرادة الشعب. 

فقد فزنا في الانتخابات دون الحاجة إلى انتخابات إعادة.« 
وقال تسفانجيري وهو يصف موجابي »بالبطة العرجاء« انه »يتعين 
عليه التسليم بالهزيمة ليسمح لنا بالمضي قدما في العمل وأعاد بناء 

وتعمير البلاد.« 

تحديد مقدار الجرعة التي يتناولها المستهدفون في حملة معالجة البلهارسيا بالمدارس يعتمد على قياس طول كل فرد على حده  �أخي �لمو�طن ..

�أختي �لمو�طنة
الحملة  الوطنية للتخلص من البلهارسيا لجميع من تتراوح أعمارهم بين )6/ 18 عاماً( - المرحلة الثانية ، من )6-9 إبريل 2008( في المديريات المستهدفة بمحافظات ) عمران/ حضرموت/ صعدة/ ريمة(

ـ❊ بغداد/14 �أكتوبر/رويترز/وكالات:
 قالت الشرطة العراقية إن مسلحين قتلوا بالرصاص قسا عراقيا في إطلاق 
للنيران من سيارة مارة في وسط بغداد أمس السبت في أحدث هجوم يتعرض 

له مسيحيون في البلاد. 
وأضافت الشرطة أن القس عادل يوسف قتل بالرصاص قرب منزله في حي 

الكرادة بوسط بغداد. 
وقال الكردينال عمانويل الثالث ديلي زعيم أكبر طائفة مسيحية في العراق 
وهي طائفة الكلدان الكاثوليك إن يوسف كان أحد أفراد الكنيسة السريانية 

الأرثوذكسية. 
وأضاف أن العراقيين المسيحيين صدموا لاغتيال يوسف والذي جاء بعد خطف 
وقتل كبير أساقفة الكنيسة الكلدانية في الموصل وهجمات أخرى تعرض لها 
مسيحيون في الشهور الأخيرة.، وتابع ديلي أن الكنيسة تصلي وتدعو أن يحل 
الأمن في العراق مضيفا أنها مستعدة أن تتسامح مع الناس الذين ارتكبوا هذه 

الجرائم من أجل الأسرة العراقية الواحدة. 
وحاولت الأقلية المسيحية في العراق ألا تكون طرفا في أعمال العنف الطائفي 
التي قتلت عشرات الآلاف من العراقيين منذ الغزو بقيادة الولايات المتحدة للعراق 
عام 2003 .، إلا أن أحيانا ما استهدف رجال دين مسيحيين وكنائس خاصة في 

بغداد ومدينة الموصل الشمالية. 
الكنيسة  وكان مسلحون خطفوا المطران بولس فرج رحو كبير أساقفة 
الكلدانية في الموصل في 29 فبراير وقتلوا سائقه واثنين من حراسه. وعثر 
على جثة رحو بعد ذلك بأسبوعين رغم أن البابا بنديكت السادس عشر ناشد 

خاطفيه الإفراج عنه. 
إلى ذلك أفادت مصادر أمنية عراقية أن ثلاثة أشخاص على الأقل قتلوا وأصيب 
16 آخرون إثر انفجار عبوة داخل حافلة للركاب وسط العاصمة العراقية بغداد 

صباح أمس السبت.
وأوضح المصدر أن جميع القتلى من المدنيين، وأن الحادث وقع في ساعة الذروة 

بالنسبة لحركة المرور في بغداد.
وفي السياق نفسه قتل أمس الأول أكثر من 20 شخصا وأصيب 60 آخرون 
في تفجير انتحاري بحزام ناسف استهدف موكب تشييع داخل مقبرة بمنطقة 

حمرين شمال محافظة ديالى.
وقتل ستة عراقيين بينهم أربعة من الشرطة وجرح ثلاثة في هجمات متفرقة 

في المسيب وجرف الصخر والموصل وسامراء.
وفي مدينة البصرة بجنوب العراق أطلق مسلحون يعتقد أنهم من جيش 
المهدي قذائف صاروخية على قافلة تقل قادة عسكريين عراقيين كبارا، دون 

ورود أنباء عن وقوع أي إصابات. 
من جهة أخرى تسببت غارة شنها الجيش الأميركي على البصرة أمس الأول في 
مقتل ثلاثة أشخاص بينهم طفلان، وفي حادث منفصل قال الجيش الأميركي 
إنه قتل ستة أشخاص على الأقل يشتبه في أنهم من المسلحين واعتقل نحو 

20 آخرين في سلسلة مداهمات بشمال العراق.
في هذه الأثناء دعا التيار الصدري الذي يتزعمه الزعيم الشيعي مقتدى الصدر 
إلى مظاهرة مناهضة للاحتلال في بغداد بدلا من النجف في التاسع من أبريل 

الجاري.
واعتصم آلاف من أنصار التيار وأهالي مدينة الصدر ومناطق أخرى في بغداد 
والبصرة بعد صلاة الجمعة، مطالبين برفع الإج��راءات الأمنية التي تتخذها 

الحكومة العراقية والإفراج عن المعتقلين.

المالكي وقف الملاحقات  ال��وزراء العراقي ن��وري  من جانبه طلب رئيس 
بيان  حسب  السلاح  إلقاء  في  للراغبين  فرصة  إعطاء  بهدف  والمداهمات 

حكومي.
وأمر المالكي -وفقا لبيان أصدره مكتبه- بالعمل على »إرجاع كافة العوائل التي 

اضطرت إلى ترك مناطق سكناها في جميع المحافظات بسبب حوادث العنف«.
وأكد قيام حكومته ب�«منح مبالغ مالية لعوائل الشهداء والمصابين جراء 
العمليات العسكرية« بالإضافة إلى »تعويض الأض��رار المادية التي لحقت 

بممتلكات المواطنين«.
وتزامن هذا القرار مع كشف مسئول شيعي عن دور إيراني في إنهاء الاقتتال بين 

القوات الحكومية العراقية وجيش المهدي بالبصرة الذي استمر نحو أسبوع.

حرب باردة للغاية
 

قالت صحيفة غارديان: مع ذوبان الطبقات العلوية من 
الجليد القطبي أصبحت الكميات الهائلة من احتياط الغاز 
البحر  قاع  تحت  قطعية  شبه  بصورة  الموجودة  والنفط 
المتجمد قابلة للاستغلال لأول مرة، لكن مسألة من يملك 

القطب الشمالي أبعد ما تكون عن الحسم.
بهذه الفقرة بدأ مراسل صحيفة غارديان أوليفر بيركام 
الذي توجه إلى المنطقة لإجراء تحقيق حول هذه المسألة، 
تقريرا أعده من هناك لاحظ فيه وجود حشود عسكرية كبيرة 

في منطقة القطب الشمالي.
بيركام قال إن الذي يسافر من أقصى شمال كندا عبر 
ينتابه شعور  المتجمد  البحر  إلى  الجليدية متجها  الأنهار 
بأنه دخل منطقة نسيها العالم, إلا أنه يلاحظ حركة جديدة 
ونشاطا لم يعهد من قبل.، فمثلا استأنفت المقاتلات الكندية 
دورياتها بعد أن هجرت المنطقة سنوات كثيرة, كما أعادت 
كندا تأهيل محطات الإنذار المبكر التي كانت في خمسينيات 
القرن الماضي تراقب الصواريخ الروسية، لتراقب الآن ما 

يحدث في القطب الشمالي من نشاطات.، كما يشهد المتجمد 
تحركات مماثلة من روسيا وغرنلاند وألاسكا, فقد تعددت 
المناورات العسكرية ومشاريع البحث العلمي ومظاهر أخرى 

تمثل رموزا لتبعية الأراضي لهذه الدولة أو تلك.
فبفضل الانحباس الحراري وما نجم عنه من آثار تبدو أكثر 
وضوحا في المتجمد الشمالي منها في أي منطقة أخرى من 
العالم, أصبح الوصول إلى المنطقة القطبية أسهل من 
ذي قبل, فغدت بصورة مفاجئة محط أنظار الطامعين في 
استغلال مواردها النفطية والغازية التي يعتقد أنها تمثل 
ربع احتياطي العالم من مصادر الطاقة المذكورة.، أضف إلى 
ذلك أن الجليد الذائب سيفتح على الأرجح معبرا مائيا يربط 
المحيط الأطلسي بالمحيط الهادي, مما سيغير طرق شحن 
البضائع عبر العالم, إذ سيجعل المسافة بين اليابان وأوروبا 

مثلا نصف ما هي عليه الآن.
بيركام قال إن من السخرية أن يكون الانحباس الحراري 
الناجم عن احتراق مصادر الوقود يطلق العنان لمزيد من 

النشاطات لاستخراج هذا الوقود.
أن  الماضي  أغسطس  شهر  في  روسيا  أعلنت  وعندما 

المتجمد الشمالي ملك لها, ردت عليها كندا بحشود عسكرية 
في المنطقة, كما اعتبرت الدانمارك أن أكثر الأماكن المأهولة 
توغلا في شمال الكرة الأرضية هو قرية أوداغ التابعة لها, 
ونشب نزاع حدودي بين كندا وألاسكا رغم تحالف الولايات 

المتحدة وكندا التقليدي.

والحقيقة –حسب بيركام- هي أنه لا أحد في الواقع يعرف 
من يحق له أن يمتلك ما في تلك المنطقة لأن هذه المسألة 

لم تكن لتطرح لو لم يبدأ الجليد الذوبان بالسرعة الحالية.
وخلص المراسل إلى أن وعود النفط والمعبر الشمالي 
الغربي جعلت المسألة تحتاج إلى تحرك عاجل لحسمها قبل 

أن تؤدي إلى ما لا تحمد عقباه.

لهجة بتراوس نذير حرب
 

نقلت صحيفة ديلي تلغراف البريطانية الصادرة أمس 
السبت عن عدد من المسؤولين تحذيرهم أمس )الأول( من 
أن قائد القوات الأميركية بالعراق سيعلن أن إيران تشن 
حربا ضد الحكومة العراقية وضد حلفائها الأميركيين, ما قد 
يمهد لقصف الأميركيين لها.، وحسب تقييم أصدرته حكومة 
غوردون براون، فإن تصريحا قويا للجنرال ديفد بتراوس 
حول التدخل الإيراني في العراق  قد يمهد لشن الولايات 

المتحدة هجمات على أهداف عسكرية إيرانية.

الصحيفة ذكرت أن الرجل سيذكر بشهادته أمام الكونغرس 
الأسبوع القادم أن التهديد الإيراني قد تزايد في ظل تزويد 
طهران مقاتلي المليشيات بالعراق بالسلاح، وتخطيطها 

لهجماتهم ضد الدولة العراقية وحلفائها الأميركيين.
فقد تبين من خلال المعارك التي دارت الأسبوع الماضي 
المنطقة  على  يومية  هجمات  صاحبتها  والتي  بالبصرة 
الخضراء في بغداد أن »التمرد« السني بالعراق قد انحسر 
بشكل دراماتيكي, لكن المليشيات الشيعية لا تزال في موقف 

قوي يمكنها من زعزعة البلاد.
ونقلت ديلي تلغراف عن مسؤول بريطاني قوله »بتراوس 
سيكون قاسيا جدا على إيران باعتبارها مصدر الهجمات على 
الجهود الأميركية في العراق«.، وأضاف المسؤول أن طهران 
تشن حربا في العراق مشيرا إلى أن فكرة عجز واشنطن عن 
خوض الحرب على جبهتين خاطئة »لأن بإمكانها تنفيذ قصف 
جوي أو اتخاذ خطوات أخرى«.، وأردف يقول »بتراوس ركز 
على أن أميركا مضطرة إلى القتال من أجل العراق، ويمكنه 
أن يضع المسألة في إطار: جنودنا يقتلون ودبلوماسيونا 

يموتون في هجمات على المنطقة الخضراء«.
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زراعة القمح في اليمن ....التحديات والمستقبل؟!! 

فر�ص التو�صع في زراعة القمح في المناطق ال�صرقية متاحة ب�صورة اأكبر من المرتفعات الجبلية
تعتبر حبوب القمح الغذاء الرئيس��ي لكثير من ش��عوب العالم ، لا ينافس��ها في هذا المجال إلا الأرز ، ويزرع 
القمح مرة واحدة في الس��نة  وفي بعض البلدان يزرع مرتين ، والقمح له أنواع متعددة جداً ، فمنها مايصلح 
لعمل الخبز ومنه ما يصلح لعمل المعجنات والمعكرونة ، ويزرع القمح عادة بالاعتماد على ماء المطرفي السقي 

، وفي بلدان أخرى بالاعتماد على الري بالواسطة .
وفي بلادنا بدأ التوجه الذاتي من قبل المزارعين نحو زراعة القمح قبل س��نوات وذلك في نطاق محدود في 
بعض مناطق الجمهورية وقد بلغ متوس��ط الإنتاج الإجمالي الس��نوي من المحصول للفترة )2001 2005-م 
) حس��ب بيان��ات وزارة الزراعة ب� )119.800( طن من إجمالي المس��احة المطرية والمروي��ة والري التكميلي 

والمقدرة ب� )8804( آلاف هكتار .

في الوقت الذي تتجه الحكومة اليمنية نحو التوسع في زراعة وإنتاج القمح من خلال 
برنامج وطنيي يعرف بالبرنامج الوطني لتنمية وتطوير زراعة القمح والحبوب في اليمن 
الذي يراهن عليه الكثيرين بأنه سيساهم وبشكل كبير في تحقيق الأمن الغذائي وتقليص 
الفجوة ، نجد أن هناك من يراهن على فشل هذا البرنامج واستحالة نجاحه نتيجة لما 
يعترضه من تحديات وصعوبات كبيرة أبرزها شحه المياه في بلادنا مستدلين في ذلك 
على مجموعة السياسات والإجراءات التي اتخذتها إحدى الدول الشقيقة لتخفيض إنتاج 
القمح فيها وذلك بعد ما واجه القطاع تحديات كثيرة أهمها الأسعار العالمية للسلعة  ،وتأثير 

الإنتاج سلباً في الثروة المائية .
صحيفة “14 أكتوبر” في ضوء التوجهات الحكومية الجديدة وإقرار الآلية التنفيذية 
للبرنامج الوطني لتنمية وتطوير زراعة القمح والحبوب أجرت استطلاعا حول مستقبل 
زراعة القمح في اليمن والتحديات التي تواجهه والأدوار المناطة بكل جهة من الجهات 

المعينة ، وقد خرجت بالحصيلة الآتية:ـ

خطط ورؤى
 في البداية تحدث الأستاذ صالح مثنى البيشي – الوكيل المساعد للشؤون الزراعية بوزارة 
الزراعة والري عن خطة الوزارة ورؤيتها الاسترتيجية للمشروع بقوله”بالنسبة لموضوع 
التوسع في زراعة القمح والحبوب الأخرى واهتمام الحكومة فيه ))رؤيتنا في وزراه الزراعة 
والري حول هذا الموضوع وتنطلق من قرار مجلس الوزراء برقم )416( لعام 2007م الخاص 
بالإجراءات التنفيذية لتوجيهات فخامة الأخ الرئيس الخاصة بتشجيع زراعة الحبوب وكان 
مجلس الوزراء في نفس هذه الجلسة قد اتخذ أمر رقم )188( بشأن تشكيل لجنة وزارية 
برئاسة الأخ وزير الزراعة والري وعضوية ممثلي للوزارات والهيئات والمؤسسات المعنية ، 
بهدف دراسة ومراجعة الآليات والتصورات الأولية الخاصة بمضاعفة إنتاج البذور وتفعيل 
دور الإرشاد الزراعي  وإعداد الآليات والبرامج التنفيذية الخاصة بإقراض المزارعين وأيضا 
دعم وتشجيع استخدام الآلات الزراعية في إنتاج وزراعة الحبوب ) القمح –الشعير – الذرة 
الرفيعة – الدخن  - الذرة الشامية  والبقوليات ( ، وتنفيذاً لهذه التوجيهات والقرارات كلف 
الأخ وزير الزراعة والري فريق عمل من الباحثين والأكاديميين من جامعتي صنعاء وذمار 
ومن الهيئات والمؤسسات الزراعية لإعداد دراسية فنية واقتصادية متكاملة لتحديد مدى 
إمكانية زيادة إنتاج الحبوب الغذائية  وقد خلصت الدراسة إلى إمكانية زيادة الإنتاج من  
وحدة المساحة وتوفير فرص التوسع  في زارعة  الحبوب وبالذات القمح في المناطق 
الواعدة تحديداً) حضرموت – مأرب – شبوة  - والجوف ( والبرنامج الذي أعددناه وصادق عليه 
مجلس الوزراء بني على عدة مؤشرات أهمها التركيز على المحافظات الواعدة بإنتاج القمح 
والحبوب الأخرى ، وعلى الأنظمة الإنتاجية المروية والمطرية وتغطية ما نسبته )15 – 20%( 
من مساحة زراعة القمح سنوياً في كل محافظة وتنفيذ حقول تأكيدية وحقول إيضاحية 
على جميع المحاصيل معتمدين في ذلك على التوصيات وعلى حزم التقنيات والأصناف 
المحسنة في تحسين الإنتاج عن طريق توزيع البذور المحسنة بواسطة المؤسسة العامة 
لإكثار البذور وعلى نقاوة الأصناف في مناطق الزراعة المطرية ، كما سيتم توفير البذور 

والمدخلات للمساحات المستهدفة بأسعار ميسرة .
 

توجيهات واعتمادات
ويتطرق البيشي في حديثه إلى إجراءات مجلس الوزراء بهذا الخصوص قائلا” كلف 
بموجبه مؤسسة إكثار البذور في مضاعفة كمية الإنتاج  للبذور المحسنة للقمح وكلفت 
وزارة المالية بدعم المؤسسة بمبلغ مائة مليون ريال للعام 2007 2008- م وذلك لغرض 

التوسع في البنى التحتية الخاصة بتخزين الكميات من البذور والآلات الزراعية .
تفعيل دور الإرشاد الزراعي البحوث الزراعية واعتمد مبلغ مائة مليون ريال  لهذا النشاط 
وافق على خطة الإقراض للمزارعين في مناطق إنتاج الحبوب والبقوليات المروية والمطرية 
وتخصيص مبلغ مليار ريال من مخصصات صندوق تشجيع الإنتاج الزراعي والسمكي وفق 
آلية يتم الاتفاق عليها بين وزارة الزراعة والري وبنك التسليف التعاوني والزراعي  وصندوق 

تشجيع الإنتاج الزراعي والسمكي .
وافق على تقديم التسهيل المالي للمؤسسة العامة  للخدمات الزراعية بمبلغ مائة مليون 

ريال لشراء مدخلات الإنتاج الزراعي للمؤسسة ولنفس الموسم .
وأضاف وبموجب ذلك وجه الوزير الجهات المعنية بالوزارة لشراء عدد )500( دراسة و)300( 
حصاده يدوية يتم تمويلها من  عائدات المعونة اليابانية وبيعها للمزارعين بسعر تشجيعي 

)%50( من سعر الكلفة للموسم الزراعي 2007  2008م .

منافع تنفيذ البرنامج 
وعن المنافع التي سيتم تحقيقها من تنفيذ البرنامج الوطني لتنمية وتطوير زراعة القمح 
والحبوب قال الوكيل بأن المنافع لن تقتصر على القيمة المحققة من زيادة الإنتاج وإنما 
تشمل منافع  اقتصادية واجتماعية وفنية سيتحصل عليها المزارعون في هذا البرنامج  
تتمثل في إيجاد حل تدريجي لمشاكل تدهور الأراضي والموارد بسبب ترك المزارعين 

لزراعة الحبوب.
وتقليص برنامج الاستيراد للحبوب عن المستويات الحالية وبالتالي تخفيض الأعباء 

الاقتصادية الناتجة , وتحسين 
تحسين ظروف المزارعين وبالذات مزا رعو الحبوب في مختلف المناطق ، والاستثمار 
الفعال لإمكانيات  الهيئات التنموية والمشاريع ومكاتب الزراعة القائمة بحيث تتمكن من 

أداء دورها في التنمية الزراعية.
وتطبيق التقنيات المحسنة للاستفادة منها في تحسين الإنتاج كماُ ونوعاُ إذا ما تم 

تطبيقها من قبل أغلبية المزارعين نتوقع زيادة في الإنتاج.
خلق وعي وتثقيف للمزارعين للارتباط بالأرض والاعتماد على الموارد المحلية قدر 
الإمكان وتحقيق تنمية زراعية مستدامة و الإسهام في خفض معدلات البطالة في 

الأرياف.
 بالإضافة إلى خلق حراك اقتصاديي في مناطق زراعة الحبوب كالأنشطة الإنتاجية 

والتسويقية وتوفير المستلزمات الزراعية . 

القمح وشحه المياه
وعن موضوع شحه المياه في بلادنا وما يشكله من تحدي أمام تنفيذ البرنامج قال “ هذا 
المحصول هو فعلًا يتطلب مياه ولكن ليست مياه بالكميات التي ممكن تشابه محصول 
الموز ...... هو ما ينقصنا هو جانب الإرشاد الزراعي انك كيف ترشد المزارع من أول عملية 
زراعية وهي عملية الحراثة إلى عملية البذر ونوعية البذرة والتشعيب والمكافحة لأي آفات 
قد تصيب المحصول وعدد الريات في السنة للمحصول ومتى موعدها لأنه ليس في أي 
وقت أنا أسقى المحصول وقضية الاهتمام فيما بعد بالحصاد على أخر هذه العمليات ، 
فكلها عمليات وقضية الاهتمام فيما بعد بالحصاد تأتي  على أخر هذه العمليات ، و ننتظر 
إنشاء الله موسم مبشر بخير ووفير، وقضية القمح بالنسبة لليمن وغير اليمن هي قضية 

أمن غذائي في المقام الأول .

توسع وتحدي
 من جانبه تحدث الدكتور إسماعيل عبد الله محرم – رئيس مجلس إدارة الهيئة العامة 
للبحوث والإرشاد الزراعي حول التحديات التي تواجه المشروع وقال “ والمشاكل الأساسية 
التي تواجه زراعة الحبوب بشكل عام هي المياه وشحتها وخاصة مع تذبذب الأمطار من 
سنة إلى أخرى ومن موسم إلى أخر والتغيرات المناخية الحاصلة على المستوى العالمي 
من ناحية ومن ناحية ثانية محدودية الأراضي الزراعية التي لا تشكل إلا )%3( فقط من 
المساحة الجغرافية لليمن المشكلة الثالثة التي تواجه زراعة الحبوب هي التقنيات الحديثة  
سواء كانت مدخلات إنتاج أو تقنيات مطورة لرفع القدرة الإنتاجية لوحدة المساحة أو لوحدة 
المياه المستخدمة وهذه المشاكل الأساسية المحلية ، وهناك أيضا مشاكل أخرى خارجية 
والتي من أبرزها ارتفاع أسعار المواد الزراعية في الخارج والتصدير والاستيراد والتنافس 

بين المستورد والمنتج المحلي.
والمشكلة الأخرى الأهم ومحاصيل أخرى تنافس بشدة محصول القمح في زراعته 
سواءً في توسع زراعته أو في مدخلات الإنتاج التي فيه ، فضلًا عن أن المحاصيل الأخرى 
وخاصة المحاصيل ذات العائد الاقتصادي الكبير تشكل منافس شديد للقمح في التسعيرة 
حيث وصل العائد الاقتصادي من القات إلى ما يتراوح بين )-3 7( مليون ريال في السنة من 
الهكتار بينما لا يتجاوز في القمح كما في السنوات الماضية ) 25 45- ( ألف ريال ،  وأحب 
هنا أن أضيف بأن التحدي الأكبر لزراعة القمح أو الزراعة بشكل عام هو النمو السكاني 
المتزايد  والذي يشكل عبء وضغط شديد على الموارد وخاصة التوسع العمراني على 
حساب الأراضي الزراعية أو على الاقتصاد بشكل عام وبذلك يعكس نفسه على الزراعة 

بصورة أو بأخرى .

البحوث الزراعية 
وعن دور البحوث الزراعية في هذا الجانب وما يمكن أن تقوم به هيئة البحوث والإرشاد 
الزراعي قال “ نحن في الهيئة استطعنا أن نطور مجموعة  من  الأصناف والسلالات النباتية 
والحيوانية التي  هي ذات إنتاجية عالية جداً واستخداماتها للمياه متواضعة إلى درجة معينة 
ورفعنا الإنتاجية في بعض المحاصيل بنسب عالية في القمح مثلًا من نصف طن في 
الأراضي المطرية إلى )800( كيلومتر ،وفي الأرض المروية وصلنا إلى ما بين )-3 5( 
أطنان ، وفي الذرة الرفيعة وصلنا إلى ضعفي الإنتاجية  وفي الذرة الشامية  وصلنا من 
ضعفين إلى ثلاثة أضعاف وفي البقوليات وصلنا إلى أربعة أضعاف وهكذا ، وهذا يعني أن 
هذه الأصناف المحسنة  التي استطاعت البحوث أن تطورها تساهم بصورة أو بالأخرى في 
التقليل من  الفجوة التي تتنامى باستمرار بسبب النمو السكاني المتزايد ، أيضا أدخلت 
تقنيات أخرى لأنه الأصناف ذات الإنتاجية العالية وحدها لا تكفي  ولا بد من تقنيات أخرى 
تصاحبها وقد وجدنا أن الفاقد في عمليات الحصاد والدراسة لمحاصيل الحبوب في قاع 

جهران وقاع الحقل  مثلًا وصل إلى حوالي )400( مليون ريال سنوياً في القاعين فقط 
وكم هائل من  الفاقد تصل إلى )%20( بسبب سوء الدراس والحصاد ومن معاملة الدراس 
والحصاد للمنتوج ، وطبعاً هذه الدراسة وجدت  في عام  2002م  2003-م  والآن تقريباً 
كبرت فاستطعنا تطوير تقنيات أو آلات زراعية تستطيع أن تقلل هذه النسبة من الفاقد 
إلى حوالي من ) %3-2 ( ، أيضا استطعنا أن نوجد تقنيات أخرى في هذا المجال وهو الخبز 
المركب وخليطه بين دقيق القمح مع محاصيل أخرى  وهذه ستوفر مبالغ كبيرة جداً من 
الأموال التي تشترى فيها القمح من الخارج والخبز فمعناه أن حوالي ) 40 50- ( ألف هكتار 
ممكن أننا نستغني عن  زراعتها وهذه ستوفر مياه كما سيتم توفير المبالغ بحوالي  ما 
تتراوح )70 140- ( مليون  دولار سنوياً بسبب تقنيات الخبز المركب والتي هي أكثر جودة 
وأكثر فائدة صحية من الخبز الذي يعتمد فقط على دقيق القمح ، وهذه بشكل عام  هي 

من التوجهات الأساسية  بالنسبة لنا في البحوث  

خطوات متوازية 
المهندس  عصام صالح  لقمان  - مدير عام صندوق تشجيع الإنتاج والسمكي تحدث 
من جانبه عن توجه  الحكومة وتوجيهات الرئيس حول زيادة إنتاج القمح وقال “المتغيرات 
العالمية الآن أدت إلى ارتفاع أسعار القمح والذرة الشامية وأنواع من المحاصيل الأخرى بحيث 
أنها أدت إلى أن تقوم الدولة وفخامة الرئيس بالتشديد على التوسع في زراعة القمح وبقية 
أنواع الحبوب الأخرى ، لكن هناك إجراءات يجب أن تتخذ ، وهناك ما يسمى في الزراعة  وفي 
العمل الزراعي التوسع الرأسي  والتوسع الأفقي ، فالتوسع الرأسي هو المطلوب وهو زيادة 
إنتاجية الوحدة المساحية  من القمح ، أما التوسع الأفقي فيستدعي إضافة مساحات جديدة 
وهي غير متوفرة ومرتبطة بالمياه وبإمكانية توفر المياه ، وأنا برأي الشخصي أن التوسع 
الرأسي  هو ما يجب أن يتم التركيز عليه في القمح بل بجميع أنواع المحاصيل ومرتبطة 
بأساليب الري .. ويجب أن يتم ترشيد ورفع كفاءة استخدام المياه لنصل إلى زيادة الحبوب 
أولًا في ظل المساحة الموجودة حالياً ، ثم التفكير بالتوسع في إنتاجية مساحات صالحة 
لزراعة الحبوب بما فيها القمح وأيضا المياه ، فالمياه شحيحة لكن إذا أدخلنا وسائل الري 
الحديث لزراعة القمح بالمساحات المتواجدة حالياً وبالمياه المتواجدة حالياً فنحن نستطيع أن 

نضاعف الكم من ناحية الإنتاج أو من ناحية المساحة  لان وسائل الري الحديث توفر ما بين 
40 60- % من المياه وبالتالي سيكون لدينا مياه إضافية يمكن أن نستخدمها ، وأيضا استخدام 
وسائل الري الحديث سيساهم مساهمة كبيرة في رفع كمية الإنتاج ، هذا بالنسبة للمياه 
الجوفية المستنزفة في معظم الأحواض المائية ، لكن أيضا لو تكلمنا عن الري بالسيول 
وهذه في  معظمها  المناطق الساحلية التي تصلح لزراعة بقية أنواع الحبوب والبقوليات  
، الجانب الأخر المهم هو النمط الغذائي والذي أنا اربطه بالفقرة الأولى توجه المواطن 
اليمني في زراعة الحبوب التي يأكلها ، فيجب أن نغيره أيضا عبر الإرشاد الزراعي والإعلام 
لان الجيل الذي كان يستخدم الحبوب الأخرى انتهى وظهر مكانه جيل جديد لا يعرف سوى 
الرز والقمح  وهذان المحصولان  هما دخيلان على مجتمعنا ، فيجب إعادة هؤلاء الناس 
إلى زراعة الحبوب أولًا الحبوب التقليدية المحلية ببذور محسنة وطبعاً هناك وسائل كثيرة 
مرتبطة وثانياً إلى إدخال الحبوب المحلية في النمط الغذائي مجدداً خصوصاً وان كلنا يعلم 
أن الحبوب والمحاصيل التقليدية المحلية هي أكثر فائدة صحياً من القمح ، فالعملية هذه 

هي بالطبع سهلة وغير سهلة  ، العملية تحتاج إلى تنظيم والى تسلسل خطوات  . 
ويضيف المهندس لقمان قائلا”هناك خطوات متسلسلة رأسياً وهناك خطوات متوازية 
يجب أن تتم ، فعلى سبيل المثال إذا أردنا أن نعود إلى القمح ، فنريد أن نتوسع رأسياً 
وأفقيا عبر استخدام وسائل الري الحديث في حضرموت والتي هي من المناطق الصالحة 
لزراعة القمح لكن حضرموت لا تزرع قمح فقط .فهي تزرع محاصيل أخرى ) خضرية ( ، 
فالمساحات التي سنأخذها على حساب هذه المحاصيل يجب أن نوفرها إلى السوق أساسا 
، فأحد المقترحات التي  لدينا هي الاستفادة من المدرجات في المناطق الجبلية لزراعة 
المحاصيل الخضرية لتغطية أي نقص يحصل نتيجة استخدام المساحات  الصالحة لزراعة 
القمح في مناطق القمح  وأقلل من زراعة الخضار  وفي هذه المدرجات نستطيع أن نقوم 
بتشجيع بناء البيوت المحمية التي تضاعف الإنتاج بنسبة عشر أضعاف إنتاج الحقل المفتوح 

، بالإضافة إلى التقنين من  استخدامات المياه ، فزراعة البطاطس أو البصل أو الخضار في 
هذه المدرجات في المناطق  الجبلية تستطيع أن تغطي الفجوة ونجعل  المساحات التي  
تصلح لزراعة القمح في ذمار وفي يريم وفي حضرموت وفي شبوة فقط لزراعة القمح 
والحبوب الأخرى ، أما الخضار فنزرعها في المناطق الأخرى ، وهذا مثال لما قصدته القيام 

بإجراءات  متوازنة يجب أن تتم .

الوضع الراهن 
 أما الأستاذ عبد الباسط عبد الصمد الأغبري – مدير عم المؤسسة العامة لإكثار البذور 
فقد تحدث عن الوضع الراهن لزراعة القمح في بلادنا وإمكانيات التوسع المستقبلي وقال 
“الوقوف على الوضع الراهن لزراعة وإنتاج واستهلاك القمح في بلادنا فانه لا يمكن دراسة  
وتحليل الوضع من خلال استعراض بيانات عام واحد  وإنما من خلال المتوسط السنوي 
لعدة سنوات ولتكن للفترة ) 2002 – 2006م  ( حيث يتضح لنا أن متوسط إنتاجية المساحة 
المزروعة بالقمح  خلال هذه الفترة  تقدر  بـ ) 91.3( ألف هكتار متوسط إنتاجية وحدة 
المساحة  لنفس الفترة تقدر بـ )1317( كم / هكتار، متوسط إجمالي الإنتاج المحلي للفترة 
نفسها بقدر بـ )120.2( ألف طن ، ومتوسط إجمالي الاستيراد السنوي لنفس الفترة أيضا 
يقدر بـ ) 1.564.200( طن ، نسبة الاكتفاء الذاتي الحالي يساوي ) -7 %8( وإذا قلنا بإمكاننا 
أن نحقق اكتفاء ذاتي من هذا المحصول ولو على المدى البعيد سوف نكون مبالغين ولكن 
يمكن أن نؤكد أن هناك إمكانية لرفع مستوى الاكتفاء الذاتي المحلي إلى حدود )%20( خلال 
فترة تتراوح بين )8 10-( سنوات  إذا ما تم تنفيذ برنامج وطني فعال لتنمية زراعة وإنتاج 

هذا المحصول  ومن خلال التوسع الرأسي  ) زيادة الإنتاجية من وحدة المساحة (  والتوسع  
الأفقي ) زيادة المساحة المزروعة  بهاذ المحصول ( وعلى الأخص في المناطق الشرقية 

)حضرموت ، مأرب ، الجوف ، شبوة (.
وإذا ما استعرضنا المشاكل التي تواجه زراعة وإنتاج القمح سوف نجد أنها كثيرة  ومتعددة 
منها مشكلات طبيعية  متمثلة في التربة  والآفات  والصقيع والأمطار والمياه الجوفية ، 
مشكلات اجتماعية تتمثل في معدلات النمو السكاني  وزيادة الاستهلاك  وحجم الحيازات 
الزراعية وحجم المساحات  القابلة للاستغلال ، بالإضافة إلى  مشكلات متمثلة في عوامل 
اقتصادية منها اقتصاديات الإنتاج والتكاليف  والأسعار العالمية ....الخ.وهناك مشكلات 
متمثلة في عدة عوامل فنية منها أصناف المحصول والبذور والمخلات والإرشاد والميكنة 
بالإضافة إلى سياسات حكومية متمثلة في دعم إنتاج المحصول والاستثمار في زراعة 

المحصول من قبل القطاع الخاص وتوفير القروض والتسهيلات.... الخ .
وعن الإنتاجية الحالية لوحدة المساحة من محصول القمح يقول الأغبري يصل متوسط 
هذه الإنتاجية )1.3 1.4- ( طناً للهكتار . وعند توزيع المناطق التي تنجح فيها زراعة القمح 

نجد أنه ينتج في المناطق الزراعية التالية:ـ 
مناطق المرتفعات الوسطى الشمالية ) ذمار – اب – صنعاء – عمران  - حجة ( وفي هذه 
المناطق يزرع القمح في موسمين  الموسم الصيفي وتعتمد زراعته على المطار الموسمية 
وتقدر المساحات المزروعة فيه بـ )54.3( هكتار و إنتاجيته )900( كجم  والنتاج الكلي  بـ 

) 48.870( طناً .
أما الموسم الشتوي حيث يزرع القمح فيه بالاعتماد على الري التكميلي و المستديم 
وتقدر المساحة المنزرعة فيه بـ ) 9.6( الاف هكتار ، ومتوسط الإنتاجية بـ )1611( كجم  

والإنتاج الكلي  بـ )15.466( طناً .
المناطق الشرقية ) مأرب – الجوف – حضرموت – شبوة – المهرة ( ويزرع خلال موسم 

الشتاء فقط 
  وتعتمد زراعته  على الري المستديم وتقدر المساحة المنزرعة فيه بـ )27400( هكتار ، 
ومتوسط الإنتاجية بـ )2040( كجم وإجمالي الإنتاج الكلي بـ )55.864( طناً، وهذه البيانات 

هي تمثل متوسط سنوي للفترة )2002 – 2006م (م(.

إمكانية التوسع بالأرقام 
وفي معرض رده عن سؤال حول مدى إمكانية التوسع  وإنتاج القمح أجاب قائلًا” بالنسبة 
للمناطق الشرقية يمكن القول  أن الفرص متاحة بصورة أكبر فيه  للتوسع في المساحات 
المزروعة بالقمح  وزيادة الإنتاجية من وحدة المساحة ويرجع السبب في ذلك إلى توفر مساحات 
واسعة من الأراضي  الصالحة للزراعة وغير المستغلة ، بالإضافة إلى توفر مخزون  من المياه 
الجوفية اعلي بكثير مما هو متاح في مناطق المرتفعات الجبلية ، وبالتالي فانه يمكن وضع 
إستراتيجية متوسطة المدى ) 7 - 9( سنوات للتوسع في الرقعة المنزرعة بالقمح ، و من خلال 
هذا التوسع يمكن أن يستفاد من المساحات الصالحة للزراعة والغير مستغلة والتي تقدر بعد 

تنزيل المساحات المنزرعة بـ )152( ألف هكتار .
عملية التوسع تنحصر في المساحات  الغير مستغلة  حالياً  وبالتالي فانه مثل هذا التوجه  
سوف يتطلب استزراع  وإقامة مزارع إنتاجية  نموذجية واسعة تستثمر بواسطة القطاع 
الخاص ، ومن المتوقع تنفيذ الإستراتيجية خلال برنامج زمني ) 7 ـ 10 ( سنوات وفي إطار 
هذا البرنامج  سوف يرافق عملية التوسع الأفقي  توسع رأسي يتمثل بمضاعفة إنتاجية  
وحدات المساحة من )2( طنين للهكتار إلى )4( طنان للهكتار  من خلال إدخال أصناف محسنة 
ونظم تحسين الإنتاج وتقنيات ومدخلات ...، وإذا ما طبقت هذه الإستراتيجية وتوفر الظروف 
الملائمة لتنفيذها يمكن تصور الوضع المستقبلي المتوقع بان تكون المساحة المنزرعة ) 
80( ألف هكتار ومتوسط الإنتاجية )4( طن للهكتار  وإجمالي الإنتاج )360( طناً بالمقارنة 
بالوضع الراهن  المقدر بالمساحة المنزرعة فيه )27.4( ألف للهكتار  ومتوسط الإنتاجية )2( 

طنان للهكتار  وإجمالي الإنتاج  )55( طن .
أما بالنسبة للتوسع في زراعة وإنتاج القمح في مناطق المرتفعات الجبلية فيمكن القول 
انه بالنسبة للمساحة المعتمدة على الأمطار فقد لا نعول عليها كثيراً سواء بالنسبة للتوسع 
الأفقي أو الرأسي نظراً لتدني  معدلات سقوط الأمطار  وتذبذباتها  وعدم انتظامها  من 

موسم لأخر .
والخطة المقترحة للتوسع في زراعة وإنتاج  القمح تحت الري المطري والمستديم  يمكن 

تلخيصها على النحو التالي: 
الوضع المستقبلي المتوقع بالاعتماد على نظام الري المطر  هو الوصول بالمساحة 
المزروعة إلى )60( ألف هكتار  بدلًا عن الوضع الراهن  والمقدرة بـ )54.3( ألف هكتار ، 
ومتوسط الإنتاجية إلى )1.5( طن للهكتار  بدلُا عما هو عليه الآن)0.9( طن للهكتار ،و. الإنتاج 

الكلي إلى )90( ألف طن بدلًا من )49( ألف طن حالياً.
أما الوضع المستقبلي  المتوقع بالاعتماد على نظام الري المروي والتكميلي  فهو الوصول 
بالمساحة المزروعة إلى )20( ألف هكتار بدلًا من ) 9.6(  الاف هكتار حالياً، ورفع متوسط 

الإنتاجية من ) 1.6( طن للهكتار  إلى
) 3( طن للهكتار  ، ورفع الإنتاج الكلي من )64( ألف طن كما هو الآن إلى )150( ألف طن .

ووفقا لهذه الخطة المقترحة من المتوقع أن يرتفع مستوى الإنتاج الكلي للقمح من )120( 
ألف طن ) يمثل المتوسط السنوي الحالي ( ليصل إلى ) 510( آلاف طن نهاية تنفيذ الخطة.

من جانبه يرى الدكتور منصور محمد  العاقل  - مدير عام الإدارة العامة للإرشاد والإعلام  
الزراعي بوزارة الزراعة والري  أن برنامج تنمية وتطوير زراعة الحبوب يعطي دور معنوي 
لزراعة الحبوب التي كانت لا تحظي بأي أولوية في السابق عندما كان مزارع الحبوب خاسر 
وليس رابح نتيجة الدعم الذي كانت تقدمه الدولة في مجال القمح المستورد ولذلك كان 

المزارع لا يقدر أن ينافس المستورد الخارجي .
ويقول “بالنسبة للبرنامج الوطني لتنمية وتطوير زراعة الحبوب فقد شاركت فيه كافه 
الجهات المعينة  وقد قدمت كل جهة الآلية الخاصة بها لتنفيذ هذا البرنامج ،وبالنسبة لنا في 
الإدارة العامة للإرشاد والإعلام الزراعي فقد كانت لنا آليات  خاصة تركزت على ثلاث نقاط 
رئيسية احدها إقامة حقول إيضاحية إرشادية في كل محافظات الجهورية وفي المديريات 
والمزارع التي فيها زراعة الحبوب بشكل كثيف نشر التوعية الإعلامية المتكاملة لإخواننا 
المزارعين  بكيفية التعامل مع محاصيل الحبوب ومستوى الحبوب ومستوى رفع الإنتاجية 
بمعدل عالي باستخدام حزمة من التقنيات الزراعية ،الشطر الأخر أيضا في توجيهاتنا أن 
نعيد المزارعين إلى استخدام الزراعة في الأوقات المناسبة التي يستطيع أن يستفيد من 
كميات الأمطار المتساقطة حتى تكون الزراعة مطرية بالمعنى الصحيح ، وهذا يعني أن 
نعطي المزارعين مواعيد المواسم الجيدة ، وأيضا سننزل على  مستوى التوعية الإعلامية 
إلى المحافظات والمديريات والى الحقول الزراعية وسنعمل أمسيات ليلية مع المزارعين  
وسنعمل أيضا أيام حقلية نستدعي فيها كل المزارعين على زراعة الحبوب وإرشادهم  حول 
كيفية الاستفادة من  الأعلاف ماهية الطرق المثلى التي يمكن أن تدخل مواد على أعلاف 
بعض المحاصيل بحيث تستطيع الحيوانات أن تهضمها حتى يكون أيضا المزارع قد استفاد 

من الأعلاف ومن الحبوب من نتائجها  في الثروة الحيوانية ,
وأيضا من توجهاتنا أن نعيد المزارع إلى الاستخدام الجيد لكل منتجات الحبوب وليس 
فقط القمح في إعداد وهذه تقريباً أهم أوجه البرنامج الإرشادي الذي نستطيع أن ندعم 

به زراعة الحبوب.

مليار  لتمويل المزارعين 
الأستاذ احمد مهيوب احمد الصبري – مدير إدارة القروض ببنك التسليف التعاوني 
والزراعي تحدث عن رؤية البنك ودوره في تنفيذ و إنجاح البرنامج الوطني لتنمية وتطوير 
زراعة الحبوب في اليمن حيث قال » دور بنك التسليف التعاوني والزراعي  في هذا البرنامج 
هو دور محدود يتمثل  بإعطاء تمويلات للمزارعين لزراعة القمح والحبوب  ، و تقتصر 
التمويلات على تكاليف التشغيل وليس استحداث مزارع جديدة لان الدولة اعتمدت  مليار 

ريال لمواجهه تطوير زراعة الحبوب في الجمهورية   تشمل تكاليف التشغيل فقط .
 وعن أهم المتطلبات الأساسية لإنجاح البرنامج الوطني لتطوير زراعة القمح والحبوب في 
اليمن قال » الواقع أن العملية متشابكة و المزارع بحاجة إلى المال.  هذا أولَا وقد رصد حوالي 
مليار ريال لهذا الجانب  ، وثانيا أن الوزارة ملتزمة بتقديم  البذور المحسنة للمزارع والأسمدة 
الكيماوية    ليشعر المزارع أن الدولة تساعده في تقليل الكلفة وهذه من الجوانب المهمة 

التي يجب أن توفر ابتداء من التمويل وانتهاء بتوفير الحصادات  وشراء المحصول منه.

موقف وطني ناجح 
الأستاذ محمد محمد بشير – رئيس الاتحاد التعاوني الزراعي  تحدث عن دور الاتحاد في 
تحقيق وإنجاح زراعة القمح  وقال » نحن في الاتحاد نعتز أن القرار صدر والمبادرة كانت 
من فخامة الأخ رئيس الجمهورية في مؤتمر الاتحاد التعاوني الزراعي  الرابع  في منتصف 
أغسطس الماضي  وكانت  مبادرته  بالتوجيه نحو إنتاج القمح وتخصيص ملياري دولار  من 
الاحتياطي  العام لهذا النشاط  ، وكنا أكثر تفاعلًا  وأكثر أملًا  أن  يلقى هذا التوجه  اهتمام 

من الحكومة و لكن المبلغ هضم من  ملياري دولار إلى مليار .
ويضيف نحن في الاتحاد شركاء مع الأخوة  في وزراه الزراعة،  ولجنة التسيير ولجنة 
الإنتاج نسعى اليوم إلى أن نوفر جزء من احتياجاتنا رغم أن الأمن الغذائي موجود لدينا 
كشعار  لكن التنفيذ ضعيف ولو تواصلت المحاولة التي بدئنا في  بداية التسعينات لكن 
حوالي  )%40( من احتياجاتنا من الحبوب ينتج  محلياً ، مما يعني  توفير عملة وتوسيع رقعة 

زراعية واعتماد  على النفس . 
لكن نعتبر ما أقدمت عليه الحكومة موقف وطني  ناجح ، لأنه إذا بدأنا في هذا العام 
وأنتجنا ما يغطي )5 %10- (  من احتياجاتنا فإننا في المستقبل  إنشاء الله سنصل إلى 
نسب تغطي احتياجاتنا  ، وهاذ موقف وطني من واجب كل الناس أن يساهموا فيه  ، 
وبالنسبة لنا في الاتحاد سنقوم بدورنا  الكامل وفق المهام المحددة في الإستراتيجية 
من خلال جمع المزارعين ،وتوفير القروض الميسرة ،و متابعة تنفيذ الخطة بالشراكة 
مع وزارة الزراعة والمؤسسة الاقتصادية اليمنية باعتبار الثلاث الجهات هي التي  تكون 

مسئولة عن مستوى التنفيذ .
الدكتور محمد محمد الخولاني – رئيس قسم المحاصيل بكلية الزراعة بجامعة صنعاء  
قال« من وجهة نظري أعتقد أن  لتقليل الفجوة  ما بين الاستهلاك والاستيراد يجب التوجه 
إلى المحاصيل الأخرى وهذي الذرة الرفيعة والدخن  والبقوليات ، مع ملاحظة انه لا يمكن 
أن نستبدل زراعة الذرة الرفيعة بالقمح ، فهذا من  المستحيل  لان الذرة الرفيعة تستخدم  
في أكثر من غرض ، وارى انه مثلًا خلط الرغيف بدل ما يكون من القمح الصافي ممكن 

إضافة حبوب أخرى من الذرة الرفيعة .
ولكن هذا الأمر يحتاج إلى  دراسات علمية لكي يصل الرغيف إلى الشكل والطعم المناسب 
، والاتجاه الأخر الذي يجب على الدولة أن تركز عليه هو المدرجات الزراعية والتدهور الحاصل 
فيها  فيجب عمل مسح  ميداني لحصر الأراضي المتدهورة ،وبالتالي  عمل برنامج متكامل 
لإعادة تأهيل المدرجات وزراعتها بالقمح أو بالمحاصيل الزراعية الأخرى ،وهذا يمثل الحل 

ألأخر إذا أردنا التوسع الأفقي .

ا�شتطلاع/  ب�شير الحزمي 

أحمد مهيوب الصبري

عبد الباسط عبد الصمد 

د/ أسماعيل محرم

صالح مثنى البيشي

د / منصور لقمان

عصام صالح لقمان

د / محمد المخلافي

محمد محمد بشير

البيشي: مناطق لزراعة القمح واعدة والمياه فيها متوفرة بكميات كبيرة 

لقمان : العودة إلى النمط الغذائي مهم لان الحبوب التقليدية المحلية أكثر فائدة صحياً من القمح

الأغبري : نتوقع ارتفاع الإنتاج الكلي للقمح إلى )510( ألف طن بنهاية تنفيذ الخطة 

محرم :تحديات كثيرة تواجه التوسع في زراعة وإنتاج القمح والحبوب أبرزها شحه المياه ومحدودية الأراضي الزراعية والنمو المتزايد للسكان
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شؤون المرأة

) محمد الرميحي(

) نزار قباني(

) الإمام ابن بادي�س(

ومنظمات المجتمع المدني والاتحادات والأحزاب السياسية المعنية 
بشئون المرأة على مستوى المحافظة للنهوض بأوضاع المرأة 
تربويا واقتصاديا واجتماعيا وثقافيا وسياسيا وتشجيع انخراط 
النساء في الحياة العامة والمشاركة في الأنشطة المجتمعية 
وتفعيل وتطوير التشريعات اليمنية المحلية والخاصة بالمرأة 
لتمكينها من أداء دورها التنموي في مختلف المجالات وتمثيل 
المحافظة في الفعاليات الخاصة بالمرأة ومتابعة وتقييم تنفيذ 
الخطط والبرامج والمشاريع التنموية ذات العلاقة بتنمية المرأة 
ورفعها إلى قيادة المحافظة وإبرازها إعلاميا وإعداد التقارير 
الشاملة عن مستوى انجاز وتنفيذ المشاريع والخطط والبرامج 
المستهدفة لتنمية المرأة على مستوى المحافظة ورفعها إلى 

قيادة المحافظة.
  أشارت وكيل وزارة الإدارة المحلية إلى ضرورة نشر التوعية 
للمجتمع المحلي وبأهمية إشراك المرأة في التنمية كشريك 

Email: 14october@14october.com

انجازات ومصاعب

جدل سياسي يعم العالم العربي في أحقية إعطاء المرأة فرصة حقيقة في الوصول إلى المراكز القيادية  وخلع غشاء الجهل 
والخ��روج من س��جن الأمية واختراق العادات و التقاليد والتي تحاول من خلالها الأس��رة الس��يطرة عل��ى المرأة وحجبها في 
البي��ت عن العالم الخارجي وإضعاف العمل التنموي الذي لابد أن يش��مل العائلة كله��ا للنهوض بعجلة التنمية في التربية 
والمس��اواة بين الذك��ور والإناث وبناء القدرات و تأهيلها أمام التحديات  الحالية وإش��راكها إل��ى جانب الرجل لتحقيق 
الأهداف التنموية على كل الجوانب. ذكرت ذلك في تصريح خاص ل� 14 أكتوبر الأخت / خديجة ردمان وكيل وزارة 
الإدارة المحلية شؤون تنمية المرأة، مشيرة إلى أن جميع القيادات النسائية على المستوى الحكومي وغير حكومي 
توح��دت اليوم في اجتماع موس��ع والذي عق��د في عدن وناقش الاجتماع آلية عمل توزي��ع الأدوار بين المنظمات 
النس��ائية الحكومية وغير الحكومية  لتحقيق الأهداف التنموية على المستوى السياسي والاقتصادي والاجتماعي 

والتربوي والصحي وتعزيز دور المرأة سياسيا.

لقاء/ اأمل حزام مذحجي وأك��دت وكيل وزارة الإدارة المحلية على ض��رورة تقليص 
للارتقاء  الوظيفية  الفجوة  وردم  لتعليم  النوعية  الفجوة 
بالوضع الوظيفي للمرأة وإعطائها فرص التأهيل والتدريب 
الوفيات لدى الأمهات ونسبة  والمساعدة في تخفيف نسبة 
الوفيات لدى الأطفال مؤكدة على ضرورة المشاركة في الحياة 
العامة والاجتماعية كما حثت على أهمية تعزيز دور الإعلام في 
عملية نشر التوعية بين صفوف المواطنين وإبراز دور المرأة 
في كل المجالات وتسليط الضوء على كل الجوانب سوى إن 
كانت نجاحات أو إخفاقات لمواجهة المعوقات والتحديات التي 
تقف أمام المرأة اليمنية. وحسب نص مادة رقم )1( والذي قرر 
إنشاء بدواوين أمانة العاصمة إدارة عامة تسمى الإدارة العامة 
لتنمية المرأة وتختص هذه الإدارة بممارسة المهام التالي: 
تقديم التصورات والمقترحات بشان استيعاب خطط وموازنات 
المحافظة للمشاريع والأنشطة المتعلقة بالمرأة ومتابعة تنفيذ 
السياسيات والخطط العامة في مجال المدينة على مستوى 
المحافظة والمديريات للتنسيق بين الذكور والإناث من حيث 
التعيين والترقيات والإحالة للتقاعد وإعداد الدراسات الهادفة 
إلى تشخيص واقع المرأة في المجتمع المحلي و بالإضافة إلى 
تقديم المقترحات الكفيلة بتطوير أوضاعها وتنميتها وتفعيل 
مشاركتها في الحياة العامة وإعداد المقترحات لبرامج التأهيل 
والتدريب الوظيفي اللازمة للعاملات في المحليات ومتابعة 
إقرارها والمشاركة في الإشراف على تنفيذها وتطبيق نظم 
المعلومات الإدارية وتزويد قيادة المحافظة بالبيانات والمعلومات 
لتحسين عملية التخطيط واتخاذ القرار واقتراح أساليب تبسيط 
وتحسين تفاعل الأجهزة التنفيذية في المحافظة والمديريات مع 
الاحتياجات التنموية للمرأة وتشجيع تبادل الخبرات والمعلومات 
مع الأجهزة التنفيذية في المحافظة والمديريات والمشاركة 
في تنفيذ خطط وبرامج التوعية والتثقيف ذات العلاقة بتنمية 
المرأة في مختلف المجالات الخدمية والتنموية على مستوى 
الخطط  تنفيذ  في  المشاركة  والمديريات.وكذا  المحافظة 
والبرامج والمشاريع الهادفة إلى رفع معدل مشاركة المرأة في 
الانتخابات المحلية والنيابية كمرشحة وناخبة وإعداد الإحصاء 
في مجالات تشغيل وتعليم المرأة بالتنسيق مع الجهات المعنية 
بشئون المرأة فيما يتعلق بإعداد وتنفيذ البرامج الموجهة للمرأة 
و في بحث المشكلات المتصلة بها والتنسيق مع إدارة المرأة 

التنمية دون إشراك المرأة  أساسي وليس ثانوياً مؤكدة أن 
عرجاء وان هذه التوجهات تأتي من القيادة السياسية ممثلة 
بفخامة الرئيس علي عبدا لله صالح في إعطاء المرأة مكوّناً 
خاصاً في البرنامج الانتخابي والبرنامج الحكومي لتمكين المرأة 
وتوعية الأسرة هي القاعدة الأساسية في التربية والمساواة 
بين الذكور والإناث وعدم وجود أي تمييز في توزيع المسؤوليات 
العالم كله  المستقبلية في  التحديات  أن  القدرات بما  وبناء 
كبيرة وستكبر إذا لن نستمر في تعليم الفتيات وتضيق الفجوة 
فيما بينهم لن نستطيع مواكبة العالم في سرعته المتلاحقة 
والاستفادة من جميع أفراد المجتمع مشيرة على ضرورة الإعداد 
للمشاركة السياسية للمرأة وان تحظى المرأة بنسبة اكبر من 

الفترة السابقة. 

مشاركة المرأة القطرية في مسيرة النهضة الشاملة والتنمية

أخبار معاصرة
قالوا في المرأة

اليابان: يور يكو كويكي أول سيدة تتولّى وزارة الدفاع
واجهت يوريكو كويكي مأزقا ما يتعلق بالزى رغم 
عملها السابق لمذيعة طوكيو – رويترز وقالت يوريكو 
كويكي وزيرة الدفاع اليابانية الجديدة بعد يوم من توليها 
المنصب الذي لم تشغله امرأة من قبل إنها وجدت نفسها 
متحيرة ولا تعرف ماذا تلبس واستطردت الوزيرة التي 
كانت ترتدي حلة سوداء )) الرجال يرتدون في هذه 
المناسبة  حلة للصباح، وهذا سهل لكني تحيرت ولم 
اعرف ماذا البس كأول امرأة تشغل المنصب هذا. وعينت 
كويكي، 54 عاما، وهي مذيعة تلفزيونية سابقة بعد 
استقالة وزير الدفاع فوميوكيوما بسبب تصريحاته بشأن 
قصف الولايات المتحدة عام 1945 لمدينتي هيروشيما 
إن  قال  إذ  ذريتين،  بقنبلتين  اليابانيتين  وناجازاتي 

إنهاء الحرب العالمية الثانية، وحال دون دخول الاتحاد 
السوفيتي الحرب ضد اليابان.

الأمن  مستشارة  منصب  قبل  من  كويكي  وشغلت 
القومي في حكومي رئيس الوزراء الياباني شينزوابي، 
ويعرف عن اهتمامها الشديد بأناقتها والموضة، وعندها 
2005 بدأت حملة لتشجيع  للبيئية عام  كانت وزيرة 
الصيف  في  الملابس  من  التخفيف  على  اليابانيين 
لخفض استخدام مكيفات الهواء في إطار مكافحة ظاهرة 
الاحتباس الحراري. ونظمت في إطار هذه الحملة عرض 
أزياء شهير قام فيه كبار الوزراء بدور عارضي الأزياء 
وقدموا مجموعة من الملابس الصيفية غير التقليدية 

بدون ربطات عنق.

المحافظات دواوين  في  المرأة  لتنمية  عامة  إدارة  إنشاء   : ردمان  خديجة 

❊ باري�س / وفاء ب�سيوني:
  ف��ازت شيخه أحمد 
المحمود وزيرة التربية 
وال��ت��ع��ل��ي��م والأم��ي��ن 
الأعلى  للمجلس  العام 
المرأة  بجائزة  للتعليم 
في  المتميزة  العربية 
حقل التميز في العمل 
الحكومي. جاء ذلك في 
إع��لان مركز دراس��ات 
مشاركة المرأة العربية 
الذي يتخذ من باريس 
مقرا له لأسماء الفائزات 
العربية  المرأة  بجائزة 

المتميزة في دورتها الخامسة لعام 2008 والتي يتم تنظيمها بالتعاون 
مع جامعة الدول العربية. وقد أشاد محمد الدليمي المدير التنفيذي لمركز 
دراسات مشاركة المرأة العربية في تصريح صحفي وفقا لما ورد بوكالة 
الأنباء القطرية » قانا« عن العطاءات والمبادرات  التي بذلتها شيخه أحمد 
المحمود في إطار مشاركتها في الفعاليات التربوية والتعليمية وبرامجها 
الهادفة إلي ربط الإبداع العلمي والتربوي بحاجات الوطن والمجتمع. ومن 
المقرر أن يقام حفل تكريم السيدات العربيات الفائزات بالجائزة بالجزائر 
في الأسبوع الأخير من ابريل المقبل تحت رعاية الرئيس الجزائري عبدا 
لعزيز بوتفليق. وسعت المرأة القطرية لسنوات طويلة من أجل تحقيق 
المساواة والحصول علي كامل حقوقها السياسية والاجتماعية وفك قيود 
التقاليد التي تمنعها من المشاركة في حركة النهضة الشاملة ومسيرة 
التنمية. ومع انطلاق عصر جديد حرصت فيه القيادة الي فتح آفاق 
المشاركة للمرأة في مختلف المجالات بدأت الصورة تختلف، فشاركت 
المرأة في كافة القطاعات ، فخاضت تجربة الانتخابات علي الرغم من 
حداثة تجربتها في العمل السياسي ضمن إطار التغيرات التي عاشها 
المجتمع القطري منذ منتصف التسعينات و حتى الآن، واقتحمت كافة 
مجالات العمل وأثبتت جدارتها ، وقدرتها علي تخطي الصعاب  وقد بذلت 
الدولة جهوداً كبيرة خلال العام الماضي من اجل ترسيخ تلك المفاهيم ، 
فواصلت المرأة طريقها في تولي أعلي المناصب القيادية، وهو ما دفعها 
لان تتطلع الي مزيد من النجاحات وزيادة مساحة مشاركتها في كافة 
المجالات. وعلي صعيد التعليم، قالت الإعلامية عبير: » يكفي أن الوزيرة 
امرأة، أما علي الصعيد الصحي فأشادت عبير ببرنامج المرأة السليمة، 
معتبره انجازاً كبيراً« .وأضافت عبير قائلة :« أما علي الصعيد الاقتصادي 
فهناك وجوه نسائية قطرية مشرفة في مجال الاقتصاد، حيث أصبحن 
يتغلبن علي الرجال في هذا المجال خاصة في مجال البورصة والعقارات. 
وترى الكاتبة القطرية هند السويدي أن عام 2007 م هو عام حققت فيه 
المرأة إنجازات عدة ونالت شرف الرفعة والنجاح والإنجاز والإبداع في كافة 
المجالات، مؤكدة أن هذا يدل علي دعم الدولة لها.و كشفت الإحصائيات 
الرسمية عن أن هناك 22 قطرية يتولين مناصب سياسية وقيادية عليا 

في قطر و 456 أخريات يتولين مناصب قيادية في المجتمع. 

شيخه المحمود ..تفوز بجائزة المرأة
 العربية المتميزة بالعمل الحكومي

قال  الدكتور معتز يحيى سنبل � مدرب 
معتمد في العلوم النفسية والعقلية من 
جدة على المرأة أن تشبع حاجاتها المختلفة 
أو  العقلية  الاجتماعية،  المادية،  س��واء 
لا  الذين  العمل  مدمني  من  تكوني  ولا  الروحية، 
ولا  الاجتماعية  بعلاقاتهم  ولا  بصحتهم  يهتمون 
اتصالهم بالله تعالى وعمل الخير، فالإسراف في 
العمل وترك البيت أو التعرض للضغوط دائماً أو 
إهمال الصحة أو إهمال الترفية والراحة كلها أمور 
ذات عواقب سيئة.فالمرأة العاملة تعيش في عدة 
أدوار في الحياة وهذه الأدوار تتغير حسب الظروف 
والزمان، فقد يكون عندها الآن دور كموظفة وفي 
نفس الوقت متزوجة، ولديها دور ثالث كأم لوجود 
الأطفال لديها، كما أن والديها موجودان فلديها دور 
كابنة وهكذا، لذلك وازني بين أدوارك ولا تجعلي 

دوراً يطغى على دور.
1� أعدي قائمة بالأولويات 

-   حسب رغباتك وميولك لأنك إذا كنت تعملين في 
أعمال تناسب ميولك فستستمتعين مع هذا العمل، أما 
إذا لم يكن العمل يناسب ما لديك من ميول ورغبات 

فسوف يقل إنتاجك وتقعين تحت ضغط نفسي.
- ضعي أهدافك في الحياة وما الذي تفكرين أن 
تقدميه في خلال وجودك في هذه الحياة، واكتبي 

هذه الأهداف وضعيها أمامك دائماً.
- ركزي دائماً على الأمور المهمة غير العاجلة في 
حياتك  في التحضير لمشروع قادم و توقع المشكلات 
ومحاولة منع حدوثها والاهتمام بمسالة تطوير الذات 

»روحياً � جسدياً � عقلياً«.
 -2 إياك والتكاسل

حدد الدكتور معتز نقاطاً تؤثر علي تنظيم الوقت 

خاصة للمرأة العاملة ويخاطبها قائلًا: 
� التكاسل والتأجيل للمهام التي تطلب منكِ.

� النسيان، وهذا يحدث لأنك لا تدونين ما تريدين 
إنجازه فيضيع بذلك كثير من الواجبات التي تقومين 

بها.
� مقاطعة الآخرين وأشغالهم التي قد تكون مهمة، 

فيجب عليك الاعتذار لهم بكل لباقة.
أو  الكسل  نتيجة  التنظيم  الاستمرار في  � عدم 

التفكير السلبي تجاه التنظيم.
إلى مشاكل تلتهم  ي��ؤدي  الغير قد  � سوء فهم 

وقتك.
3� الاستمتاع بالعمل التي تقومين به:

� حاولي أن تستمتعي بكل عمل تقومي به.
� تفاءلي وكوني إيجابية.

� لا تضيعي وقتك ندماً على فشلك. 
� ضعي مفكرة صغيرة وقلماً في جيبك دائماً لتدوين 

الأفكار والملاحظات  
� رتبي نفسك وكل شيء من حولك سواء الغرفة أو 

المنزل أو السيارة أو مكتبك.
� اتصلي لتتأكدي من أي موعد قبل حلول وقته. 

تنفيذ خططك  إن لم تستطيعي  لا تقلقي 
بشكل كامل فغدا ليست نهاية العالم. 

طبيبه

   مهندسة

  كاتبة درامية

سعادة السيدة/ شيخة المحمود

   رسامه تشكيلية

حامل �سينية ب�سبعة توائم

الألياف يجنب مستهلكيها من خطر 
الإصابة بسرطان القولون إضافة 
إلى أنه يخفض نسبة الكولسترول 

ونسبة السكر في الدم. 

خبز التوست الأبيض والأسمر الروسي

مقادير التوست الأبيض ::
500 دقيق ابيض ) 2 كوب (

ملعقة صغيرة ملح
ملعقة كبيرة خميرة
ملعقة صغيرة سكر

250 مل حليب ) كوب (
3 ملاعق كبيرة زبده

بيضة كبيره مخفوقة
زبده سائحة للوجه 

مقادير التوست الأسمر ::
250 جرام دقيق ابيض ) كوب (

ملعقة صغيرة ملح

يصب في خليط الدقيق وتعجن 
إلى أن تتكون عجينة ناعمة

سطح  ف��وق  العجينة  اعجني 
مرشوش بالدقيق لمدة 5 دقائق

ت��وض��ع ف��ي زب��دي��ة مدهونة 
بالزيت وتغطى لمدة ساعة ) إلى 

أن تتضاعف (
سطح  على  العجينة  ت��وض��ع 
مرشوش وتضغط عليها ثم تفرد 
على شكل مستطيل ثم تبرم مثل 

السويس رول 
توضع في قالب التوست )8 × 23 

سم ( وتغطى في مكان دافي
وتترك إلى أن تتضاعف ) تصل 

العجينة إلى أطراف القالب ( 
توضع في فرن ساخن لمدة 30 
دقيقة ) إلى أن تصبح لونها ذهبي( 

ثم توضع عليها الزبدة
تم بالهناء والشفاء

من تقاليد الشعوب

لقطة

مة
عا

ح 
صائ

ن

المبادئ الأساسية لتحقيق النجاح

❊ نجلاء بنت عبدا لله األغامدي/ الريا�س:
عرف الخبز منذ زمن بعيد وسمي 
بملك المائدة، فلا تكاد مائدة تخلو 
منه وتختلف أشكال وأن��واع الخبز 
على حسب أنواع الشعوب والرغبات 
الشخصية، حتى أنه ارتبط بالحكم 
والأمثال فقد يدل على الإخلاص 
حين يقال »شاركتك عيشا وملحا« 
أو يدل على الرزق حين يقال »ابحث 
عن لقمة عيش«، رغم تعدد أنواع 
منها  عدة  مسميات  له  فإن  الخبز 
المفرود، الشامي، البر الصامولي، 
الشباتي، التو ست، الخبز المستدير 
والتميس وغيرها، إلا أن أصله واحد 
الخبز وطرائق  أنواع  فمع اختلاف 
تصنيعه فإن الخبز يصنع من عجينه 
دقيق  هي  الأساسية  محتوياتها 
القمح وماء وخميرة وملح الطعام 
وهذا الأخير هو مادة أساسية لصنع 

الخبز لأنها تبرز طعمه. 
برغم تعدد أشكال الخبز وأنواعه 
وكثرة تكدس الناس على شرائه 
إلا أن أكثر المستهلكين يهرولون 
على شراء الخبز الأبيض ذي القيمة 
الغذائية الأقل لأنه ألذ طعما ولكن 
البعض الآخر يحجمون عن تناوله 
لظنهم أنه لا يحتوي على المنافع 
التي توجد في الخبز الأسمر وهذا 
خطأ، فبالإمكان الحصول على دقيق 
القمح  أو أسمر من حبوب  أبيض 
ويدل  الاستخلاص  لطريقة  تبعا 
على  البياض  ناصع  الدقيق  لون 
معاملته بمواد كيميائية مسموح 
بها، لكن الخبز الأسمر يحتوي على 
كميات كبيرة من الألياف الغذائية 
وهي ضرورية في غذاء الإنسان 
مع أنها لا تنتج طاقة حرارية وعند 
نقصها في الغذاء فإنه يحتمل أن 
تطول الفترة الكلية لبقاء الطعام 
المهضوم في القناة الهضمية الأمر 
ال��ذي ي��ؤدي إل��ى أخطار الإصابة 
وإمكانية  والبواسير  بالإمساك 
حدوث سرطان القولون على الأمد 
أن بعض  إذ  ق��در الله(  )لا  البعيد 
ال��دراس��ات أثبتت أن زي��ادة تناول 

250 جرام دقيق البر ) كوب (
ملعقة كبيرة خميرة

250 مل حليب ) كوب (
3 ملاعق كبيرة زبده

بيضة كبيره مخفوقة
الطريقة ::

لعمل التوست الأبيض
انخلي الدقيق والملح
لعمل التوست الأسمر

انخلي الدقيق الأبيض والملح ثم 
أضيفي دقيق البر

ثم تتبع نفس الطريقة لنوعي 
التوست

إلى  والسكر  الخميرة  أضيفي 
الدقيق

فيها  وت��وض��ع  الحليب  سخني 
 / تدفأ  أن تسيح ثم  إل��ى  الزبدة 
يضاف البيض المخفوق إلى خليط 

الحليب

الخبز الأبيض والأسمر

يا آمرأة ... تتمنى أن أحررها، في حيث ابحث عن 
أنثى تحررني.

إذا علّمت ولدا فقد علّمت فردا، وإذا علّمت بنتاً 
فقد علّمت أمّة.

البشري،  الرأسمال  ليست مجرد نصف  المرأة     
في تنمية أي مجتمع، بل هي رافعة مهّمة للنصف 

أيتها المرأة العاملة حددي أولوياتك

1

3

2

4

خديجة ردمان
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العيادات الخارجية للأطفال والكبار مع الطوارئ 9957 شخصاً .
وأوضح بأنه خلال العام الماضي 2007م استقبلت العيادات الخارجية 

للمستشفى 15331 مريضاً فيما تردد على الطوارئ 
45906 أشخاص وبلغ عدد أمراض المرقدين 10501 
شخص .. فيما إجرى المستشفى 2092 عملية كبرى 
وصغرى وبلغت حالات الولادة في المستشفى الوحدة 
التعليمي 5488 ولادة .. بالإضافة إلى إجراء خمس 
عمليات رحم و23 عملية ارتخاء المحبلة . و88 عملية 

منظار.
مركز الإيدز في المستشفى كيف يسير؟

المرضى المقيدون في المركز بلغوا 52 حالة والذين 
يتناولون العلاج  33 حالة .

  ❊ التأهيل والتدريب كيف يتم لديكم ؟
- نسعى دائماً إلى تحسين مستويات الأطباء من خلال 
الدراسات العلياء والممرضين من خلال إرسالهم في 
دورات إلى المعهد الصحي وقد تم ترشيح وقبول )22( 

طبيباً للدراسات العليا كالتالي:
)5( أطباء في مساق البورد العربي تخصص أمراض 

أطفال.
)13( طبيباً في مساق الماجستير تخصص نساء وولادة .

)4( أطباء في مساق البورد العربي تخصص أمراض نساء وولادة .
في  للدراسة  ممرضة  وترشيح 

معهد أمين ناشر .
أما الدورات المحلية و الخارجية 
وأنشطة مركز التعليم المستمر 
فقد تم العمل على إقامة الدورات 
وورش  وال��ت��دري��ب��ي��ة  التأهيلية 
المجالات  في  والمؤتمرات  العمل 
الطبية والفنية والتمريضية محلياً 
وخارجياً والتي بلغت )29( فعالية 
داخلية و)دورة( واحدة فقط خارجية 
من  مجموعة  خلالها  من  استفاد 
الأطباء والممرضين والفنيين في 
المستشفى وبلغ عدد المترددين 
من الأطباء والطبيبات على مركز 
التعليم المستمر والذين يطلعون 
على المعلومات الطبية بواسطة 

الانترنت وكذا المكتبة العلمية والطبية على النحو التالي :
)114( طبيباً برسوم إسهامات المجتمع )189( مجاناً لأطباء الماجستير 

والبورد )164( طبيباً على المكتبة العلمية .
في  كونفرنس  الفيديو  لنظام  العمل  وتدشين  افتتاح  تم  كما 
المستشفى والخاص بتبادل المعلومات الطبية والفنية والمحاضرات 

والندوات العلمية بين مستشفيات الجمهورية .
العمل على تدريب طلبة المعهد الصحي من خلال التطبيق في 

المستشفى :
في مختلف المجالات حسب تخصصاتهم الدراسية والوافدين من 
الصحي  والمعهد  ناشر  د.أمين  الصحي  المعهد 

محافظة الحديدة .
افتتاح وتدشين العمل في مركز الحميات الخاص 
بعلاج وتشخيص مرض الإيدز وتجهيزه بالآثاث 
اللازمة من المكاتب والكراسي وجهاز فاكس من 

المركز الرئيسي بصنعاء . 
)أطفال-  الجديد  الطوارئ  قسم  في  والعمل 
باطني( وإعادة فتح وتشغيل القسم الخصوصي 
نساء وولادة بحسب التفاصيل الموضحة في فقرة 

الصيانة والتشغيل والمشاريع .
وتوفير وتزويد أقسام الطوارئ والعمليات والوضع 
بالأدوية والمستلزمات الطبية المجانية خاصة بعد 
رفع مخصص الأدوية والمستلزمات الطبية ضمن 
موازنة المستشفى وكذا العمل على استحداث 
صيدلية مجانية في مبنى الطوارئ أطفال ورفد 
الطبية  والمعدات  بالأجهزة  المستشفى  أقسام 
إمكانيات  والتشخيصية والتي تم  شراءها من 
والمعدات  للأجهزة  إضافة  المستشفى  وم��وارد 
المستلمة من وزارة الصحة ومكتب الصحة /عدن 
والجهات ذات العلاقة حيث يدخل بعضها الخدمة 
في المستشفى لأول مرة مثل البرب الخاص بجهاز 
تلفزيون القلب )اريكو( وال��ذي سيخدم مرضى 

القلب من الأطفال بدرجة رئيسية .

متابعات

مستشفى الوحدة التعليمي بعدن بين الواقع والطموح ..

عي لصنا ا لكلى  ا كز  مر ها  ز بر أ ية  ير تطو يع  ر مشا

الاحد  6   ابريل 2008 م - العدد )14075( السنة الأربعون

إعادة تأهيل الجزء الثاني من مبنى الأمومة والطفولة وإدخال جراحة الأطفال
يحظى مستشفى الوحدة التعليمي بمحافظة عدن باهتمام قيادة وزارة 
الصحة العامة والسكان والسلطة المحلية ومكتب الصحة بالمحافظة من 
خلال دعمه في مختلف الجوانب مما انعكس على تحسين ودفع مستوى 
أداء الخدمات الصحية المقدمة للمرضى وتهيئة الظروف الملائمة لنزلاء 

المستشفى.
14 أكتوبر التقت الدكتور محمد سالم باعزب مدير عام مستشفى 

الوحدة التعليمي وسألته الآتي :

45 ألف مريض تردد على مختلف 
عيادات المستشفى في العام؟؟ 

أكثر من 5 آلاف حالة ولادةأجراها 
المستشفى العام الماضي

❊المستشفى شهد تحسناً في خدماته هل لكم إعطاءنا صورة حول 
ذلك؟

- نعم حظي مستشفى الوحدة في العام الماضي باهتمام الجهات 
ذات العلاقة من وزارة الصحة العامة والسلطة المحلية ومكتب الصحة 
بمحافظة عدن وذلك من خلال دعم المستشفى في مختلف الجوانب 
المتضمنة مشاريع الترميمات وإعادة تأهيل أقسام المستشفى إضافة 
إلى رفع مصرحات الموازنة التشغيلية والعمل على تذليل وإنها بعض 
الصعوبات التي كانت ترافق سير نشاط المستشفى في السنوات 

الماضية وانعكس ذلك.
بدوره في تحسين ورفع مستوى أداء الخدمات الصحية المقدمة 
للمريض وتهيئة الظروف الملائمة لنزلاء المستشفى وكذا الطاقم 
العامل والذي نتمنى استمرار تلك الجهود وذلك الدعم لاستكمال ما 
تبقى من أعمال ترميمات وإعادة تأهيل لما تبقى من أقسام المستشفى 

وكذا أعمال التجهيز والتأثيث المطلوبة .
تماشياً مع  المستشفى بكل جهودها  إدارة  لقد سعت   : وأض��اف 
الأنشطة المختلفة التي يشهدها المستشفى وعملنا على توجيه ما 
هو متاح ضمن موازنة المستشفى التشغيلية وموارد مساهمة المجتمع 
واستغلالها استغلالًا أمثل من خلال توفير متطلبات تسيير أنشطة 
المستشفى المختلفة إلى إجراء أعمال الترميمات والتحسينات لبعض 

الأقسام وفق الإمكانيات المتاحة .
كما حرصت إدارة المستشفى على إقامة مختلف الدورات المحلية 
للأطباء والممرضين والشرائح الفنية الأخرى بهدف رفع القدرات وتطوير 
المدارك العلمية لموظفي المستشفى رغم عدم وجود إمكانيات مادية 

لمجابهة ذلك.
كما عملت إدارة المستشفى على بذل الجهود لإنجاز مستحقات 

الموظفين من البدلات والتظلمات 
الخاصة بهيكل الإجور .

وتوجت كل الجهود المبذولة إلى 
الملموس في مستوى  التحسين 
الأداء لمختلف أنشطة المستشفى 
الفنية الطبية والتمريضية وبنسبة 
إنجاز تقدر ب��)%95( مقارنة بخطة 
العمل للعام 2007م مع الأخذ بعين 
الاعتبار بأن النقاط غير المنفذة 
من الخطة هي عبارة عن مشاريع 
م��رك��زي��ة رح��ل��ت للعام ال��ق��ادم 

2008م .

 ❊ كيف توضحون صورة النشاط 
الطبي والفني في المستشفى 

خلال الفترة الماضية؟
- نشاطنا يتلخص في جانبين الأول يتعلق بعدد المترددين إلى 
عيادات المستشفى خلال الشهرين الماضيين من العام الجاري 2008م 
حيث بلغ عدد الأطفال 588 طفلًا وطفلة خرج منهم 475 طفلًا وطفلة 
فيما استقبل القسم الباطني 45 شخصاً لم يتبق إلا واحدا منهم أما 
في قسم أمراض النساء والولادة فقد أستقبل 1135 ولم يتبق إلا 

شخصاً واحداً .
وأضاف بأن المستشفى أجرى 190 عملية كبرى و180 عملية صغرى 
2008م .. كما استقبل قسم الحوادث  خلال شهري يناير وفبراير 
والعيادات الخارجية حوامل وأم��راض نساء )830( حالة واستقبلت 

الصيانة والتشغيل والمشاريع 
    ❊ ما هي المشاريع التي تم تنفيذها ؟

- لقد تم تدشين العمل بقسم الطوارئ الجديد 
بعد أنتهاء أعمال الترميمات في القسم وكذا العمل 
على تجهيز القسم ونقل بعض محتويات الطوارئ 
القديم إلى المبنى الجديد إضافة إلى توفير أثاث 

جديدة.
وإعادة فتح وتشغيل القسم الخاص بعد إجراء 
أعمال التحسينات اللازمة والمتمثلة بأعمال الطلاء 
والسباكة والكهرباء وبتمويل مشترك من السفارة 

الأمريكية ومخصصات المستشفى .
وإنجاز أعمال المتابعة مع السفارة الأمريكية 
الأط��راف  مبنى  تأهيل  لإع��ادة  الممولة  الجهة 
الصناعية كطوارئ توليدية والمتمثلة بإجراءات 
إنزال المناقصة المتعلقة بذلك والمتوقع إعلانها 

في 2 يناير 2008م .
يتعلق  فيما  العلاقة  ذات  الجهات  ومتابعة 
باستكمال بناء مشروع مركز الكلى الصناعي وبدء 
أعمال البناء والمخطط له ضمن اعتمادات المشاريع  
الاستثمارية المركزية . با لإضافة إلى استمرار 
أعمال الترميمات لمبنى الأطفال والمتمثل في 

إعادة تأهيل أقسام الإسهال والعزل والجلد والعلاج 
الطبيعي وباطني نساء وقسم جراحة 

الأطفال والممول من السلطة المحلية م/عدن ولا 
تزال أعمال الترميم جارية .

أقسام  في  نافذة  مكيف  عشر  أربعة  وتركيب 
الأطفال )8طوارئ- 2 إنعاش- 4 حضانة ( والمقدمين 

من فاعل خير.
الخارجية  ل��ل��واج��ه��ات  ال��ط��لاء  أع��م��ال  تنفيذ 
السفارة الأمريكية  لمبنى وبتمويل مزدوج من 

والمستشفى .
أعمال الطلاء لأجزاء من أقسام المستشفى من 

ضمن إمكانيات المستشفى كتالي :
غرف الأمومة والطفولة في العيادات الخارجية، 
ومركز التعليم المستمر، مكتب السجل المدني ، 

مركز الحميات.
كما تم إعادة تأهيل الحمامات القديمة في مبنى 
الإدارة والمتمثلة في استبدال بلاط جديد ومراحيض 
جديدة ومواد سباكة وأبواب ألمنيوم من إمكانيات 
المستشفى ، وإصلاح وتركيب شبكة حماية لمبنى 
عيادة الاستاف ومكيفات مبنى الإدارة ومركز الحميات والمستودعات 
المركزية إضافة إلى شبوك حديدية لأغطية المجاري ، واستكمال 

إعادة تأهيل المساحات الواقعة أمام 
قسم الطوارئ الجديد والعمل على 
المساحات  تلك  ورص��ف  تشجير 
إضافة إلى أعمال القشط والتنظيف 
والتشجير للمساحات الأخرى على 
مدخل المستشفى وحول نافورة 
مبنى الأمومة، وتنفيذ أعمال إغلاق 
منافذ الإدارة وتأمينها ، إجراء أعمال 
المختلفة  والإصلاحات  الترميمات 
في  الألمنيوم  والنوافذ  ل��لأب��واب 
وكذا  المستشفى  أقسام  بعض 
تزويد الصيدلية المجانية بأشلاف 
ألمنيوم لحفظ الأدوية ومن ضمن 
وتنفيذ   ، المستشفى  أمكانية 
أعمال الإضاءة لأقسام المستشفى 

المختلفة وتركيب إضاءات جديدة 
في المساحات المتفرقة في المستشفى ، ومد خط كهرباء جديد يربط 
بين قسم حوادث النساء والتوليد لضمان استمرار التيار الكهربائي في 

الحوادث عند انقطاع خط الكهرباء العام .

خطة عمل المستشفى 
 ❊ ما هي خطة عمل المستشفى للعام الجاري 2008م 

- خطة عملنا تتركز في متابعة إنجاز واستلام الجزء الخاضع 
لإعادة التأهيل لمبنى الأطفال وإعادة ترتيب أوضاع الأقسام بعد 

استلام المبنى ومتابعة أعمال التجهيز والتأثيث 
لبدء التشغيل .

ومتابعة الجهات ذات العلاقة للبدء بأعمال إعادة 
التأهيل للجزء الثاني من مبنى الأطفال ومبنى 
الأمومة ومتابعة استكمال رفع سور المستشفى 
المقابلة لطريق ع��دن- تعز وعمر  الجهة  في 
المختار ،وأعمال التكييف المركزي للدور السادس 
جراحة أطفال،  وتنفيذ وإنجاز أعمال التكييف 
الدور الرابع مبنى النساء وال��ولادة )عمليات( ، 
والبدء بأعمال تأهيل مبنى الأمومة )المرحلة 
الثانية ( ، وشراء حافلتين سعة 26 راكباً، وإقامة 
دورات تأهيلية لإطباء النساء والولادة في مجال 
جراحة المناظير ودورات أخرى تأهيلية وإنعاشية 
للممرضين والممرضات وفنيين العمليات ، وإنجاز 
إجراءات الاستقلال المالي للمستشفى وما يترتب 
عليه من إجراءات استحداث وحدة حسابية في 

المستشفى .
واستكمال إنجاز مستحقات الموظفين من 
استراتيجية الإجور المرحلة الثانية إضافة إلى 
تظلمات الموظفين ، وإنجاز قضايا البالغين 
 ، أحد الأجلين والمتوفيين وربط معاشاتهم 
وإدخال جراحة الأطفال إلى المستشفى خلال 

هذا العام .

الصعوبات 

 ❊ ما هي أبرز الصعوبات وما المقترحات لديكم؟
- تتلخص الصعوبات والمقترحات بالنقص في عدد طاقم التمريض وعدم 
وجود بدائل للمحالين للتقاعد والمتوفين إضافة إلى مشكلة الإعفاءات من 
النوبات للممرضين والممرضات وبتقارير طبية ويشمل ذلك أيضاً المجالات 
الأخرى كالحراسة وعمال المصاعد والوظائف الخدماتية الأخرى، وعدم القدرة 
على تأهيل الممرضين للدراسة في المعهد الصحي/أمين ناشر بسبب نقص 
الطاقم التمريضي، والنقص في عدد فنيين المختبر مقارنة مع أقسام 
المختبر المختلفة والمستحدثة في المستشفى، وعدم وجود مخصصات 
مالية ضمن موازنة المستشفى في البنود الخاصة بنفقات البحوث والتطوير 
والتدريب المتضمنة إقامة الدورات التأهيلية والتدريبية للأطباء والفنيين 
والممرضين والطاقم الإداري بصورة منتظمة إضافة إلى الندوات وورش 
العمل والبحوث والكتب العلمية الطبية، وضغط العمل على جهاز الأشعة 
الحالي وهو الوحيد في المستشفى مما يسبب توقف خدمة المرضى في 
حالة عطل الجهاز والحاجة لتوفير جهاز الأشعة الحالي لتوفير جهاز أشعة آخر 
متحرك لتخفيف الضغط على الجهاز الحالي ولخدمة المرضى المرقدين في 
الأقسام ، ومعاناة المرضى والطاقم العامل في المستشفى وخاصة في فصل 
الصيف نتيجة ع��دم وج��ود تكييف 
مركزي لكافة أقسام المستشفى 
نظراً لانتهاء وتدهور شبكة التكييف 
الروسية القديمة حيث يتم سد الثغرات 
بما يتوفر من وحدات تكييف عادية 
)نافذة( ، والمعاناة الدائمة من رجوع 
الدور  في  وتجميعها  المجاري  مياه 
تحت الأرضي في حالة عطل مضخة 
شفط المجاري الرئيسية نظراً لاعتماد 
تصريف مياه المجاري بواسطة عملية 
الشفط الآلي والحاجة لربط شبكة 
مجاري المستشفى بالشبكة العامة 
للمدينة بصورة مباشرة إضافة لعدم 
الداخلية  المجاري  شبكة  صلاحية 
المياه  . نظراً لقدمها وكذا تسرب 
منها وتجمعها في البدروم مما يؤدي 
إلى وجود مجال لتكاثر البعوض والحشرات وانبعاث الروائح الكريهة ، وحاجة 
المستشفى لبعض التجهيزات المتعلقة بالعمل الإداري والإحصائي وكذا 
الأعمال الطبية والفنية كالآت الطباعة وآلات التصوير والكمبيوترات نظراً 
لانتهاء العمر الافتراضي للأجهزة الحالية ،وعدم وجود كادر مؤهل في مجال 
الأجهزة والمعدات الطبية ، وعدم توفر وسائل نقل كافية وانتهاء العمر 
الافتراضي لوسائل النقل الحالية والحاجة إلى توفير وسائل نقل جديدة 
واقتصادية لتغطية العمل في مختلف المجالات وعلى مدار الساعة ، وبطئ 
أعمال تنفيذ ترميمات مبنى الأطفال من المقاول المنفذ والحاجة لضرورة 

الإسراع في إنجاز وإنهاء الترميمات وفق الجداول الزمنية  الخاصة بها .

  لقاء / منى على قائد

د. محمد سالم باعزب

صالة انتظار المرضي  احد اقسام المستشفىمستشفى الوحدة التعليمي 

 احد اقسام المستشفى

 احد اقسام المستشفى احد اقسام المستشفى
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كوناكري عاصمة غينيا و أكبر 
مدنها و هى عبارة عن ميناء على 
المحيط الاطلنطى،ولا توجد أرقام 
كوناكري  سكان  لتعداد  مؤكدة 
إلا أن مكتب الشؤون الأفريقية 
بإلادارة الأمريكية يقدرهم في 

حدود 2 مليوني نسمة.
ف��إن اسم  ل��أس��ط��ورة  طبقاً 
اسم  ان��دم��اج  عن  نتج  المدينة 
ك����ون����ا)cona( منتج ال��خ��م��ر و 
الجبن عند قبائل الباجا و كلمة 
ناكيري)nakiri( التى تعنى الضفة 

الاخرى أو الجانب الآخر.
بداية كوناكري بجزيرة  كانت 
تومبو ثم امتدت للجوار لتشمل 
شبه جزيرة كالوم  وال��ذى قام 
بتأسيسها الفرنسيون بعد تخلى 
بريطانيا عنها عام 1887 لتصبح 
عام  الفرنسية  غينيا  عاصمة 
1904 و ازدهرت المدينة كميناء 
تصدير خصوصا بعد انشاء خط 

سكة حديد إلى كانكان .
1970 دار صراع بين  فى عام 

القوات البرتغالية و الحزب الأفريقي لإستقلال غينيا و الرأس الأخضر 
في غينيا البرتغالية) تُعرف حالياً بإسم غينيا بيساو( وامتد القتال 

إلى جمهورية غينيا بحدوث إنزال لمجموعة مكونة من 350 جندياً 
برتغالياً و منشقين غينيين بالقرب من كوناكري قاموا بمهاجمة 
المدينة و تحرير مئات من أسرى الحرب البرتغاليين قبل أن يتم صد 

الهجوم بواسطة القوات المحلية.
نمت المدينة في الوقت الحالى 
بإمتداد شبه جزيرة كالوم لتكون 
وهن  أساسية  مقاطعات  خمس 
كالوم ) مركز المدينة( ، ديكسين و 
تتضمن جامعة كوناكري و العديد 

من السفارات، 
وابرزالمناطق في كوناكري هي 
راتوماالمعروفة بالملاهى الليلية، 
ماتم و ماتوتو، التى يوجد بها مطار 

كوناكري الدولى .
تُعتبر كوناكري أكبر مدن غينيا 
الاتصالى  و  الإدارى  مركزها  و 
والإقتصادى ، ويعتمد اقتصادها 
الذى  الميناء  على  كبير  بشكل 
يحتوى على معدات حديثة للتعامل 
و  الالومنيوم  مثل  الحمولات  مع 
كلًا  الصناعات  وتتضمن  الموز. 
معدات  و  الغذائية  المنتجات  من 
الإسكان و متوسط الدخل الشهرى 

حوالى 45 $.
معالم  عدة  المدينة  تتضمن 
منها متحف غينيا الوطنى، العديد 
من الأسواق، قصر الشعب ، مسجد كوناكرى الكبير الذى بناه 

سيكو توري و المدينة معروفة بحدائقها . 

الآحد   6  ابريل 2008  م - العدد ) 14075( السنة الاربعون 

ڑ مو�سكو / متابعات :
المعلومات  تكنولوجيا  وزي��ر  أعلن 
والات��ص��الات ال��روس��ى ليونيد ريمان 
كبيرة  قريبا طفرة  بلاده ستحقق  أن 
الإنترنت  خ��دم��ة  تطوير  م��ج��ال  ف��ى 

اللاسلكية. 
للصحافيين  حديث  فى  ريمان  وقال 
على هامش منتدى الإنترنت فى روسيا 

إن ذلك سيتحقق فى العام المقبل. 
إلى  الروسية  الأنباء  وكالة  ونسبت 
ري��م��ان إش��ارت��ه إل��ى وج���ود ع��دد من 

الشركات الكبيرة التى تقوم بتطوير 
إلى  وال��ت��ح��ول   ”WI-FI“ تكنولوجيا 

.”W-MAX“ تكنولوجيا
وأكد أن عددا من هذه الشبكات التى 
المجال  بالخبرة تعمل فى هذا  تتمتع 
الإنترنت  استخدام  إن  وق��ال  حاليا. 
اللاسلكى مجانا سيكون المرحلة المقبلة 
حيث يتوفر الإنترنت العادى مجانا حاليا 
والمقاهى  الفنادق  م��ن  الكثير  ف��ى 
والمكتبات وغيرها من الأماكن العامة 

فى المدن الروسية الكبيرة.

طفرة كبيرة تتوقعها روسيا في مجال خدمة  الإنترنت اللاسلكية

مرة واحدة تقول لزوجها  
يوم  كل  إنني   »تصدق 
أحلم بيوم زواجنا «. أجابها  
» مازالت هذه  الكوابيس  

تطاردك؟«  

الكابوس

�أفلاطون

إن الات��ج��اه ال��ذي يبدأ مع 
التعلم سوف يكون من شأنه 
أن يحدد ح��ي��اة  ال��م��رء في 

المستقبل

  ڑ 1917 
 الولايات المتحدة الأمريكية 
تعلن الحرب ضد ألمانيا )الحرب 

العالمية الأولى(
 1909 

 ال��م��ك��ت��ش��ف الأم���ري���ك���ى 
ب���ي���رى ي��ص��ل ال����ى ال��ق��ط��ب 

المتجمدالشمالى
ڑ  1919 

 ب��دء ث��ورة غاندي في الهند 
»حركة الساتياجراها«

ڑ 1990 
 لأول مرة إطلاق قمر صناعي 
من قاذفة بي - اثنين وخمسين

ڑ 1992 
 دول المجموعة الاوربية ال�12 

تعترف بالبوسنة والهرسك
ڑ  1998  

ب��اك��س��ت��ان ت��ج��رب ص���اروخ 
الوصول  على  المدى  متوسط 

الى الأراضي الهندية.    
    ڑ 1996  

اول عملية لزراعة قلب لانسان 
ت��م اج��راؤه��ا ف��ى مستشفى 

هيوستون بأمريكا . 
 ڑ 1956  

إسرائيل تقصف منطقة غزة 
وذلك للضغط على مصر من 

أجل فتح خليج العقبة  
ڑ 1955     

على  الانقلاب  محاولة  فشل 
الإمام أحمد بن يحيى 

وعالميةمدن عربية

ينامُ الحَمامُ عَلى بُرجِ قلة نشاط الغدة الدرقية يؤدي إلى زيادة الوزن
نارٍ تُذيبُ الحَجَرْ

هُنا
ريقِ  الطَّ هذا  بِدايَةِ  في 

هايَةُ هذا السَّفَرْ
ِ
العَتيقِ ن

جِدارٌ مِنَ اللَّحمِ
مَوجُ الحَمامِ

وَبابٌ صَغيرٌ يَقودُ لِآخِرِ 
هذا النَّهارِ

يَموتُ الحَمامُ وَحيداً
غَريباً

هُنا فوقَ كَفّي
كَذَبتُ أَنا يا حَمامُ كَثيراً

فَروحي غُبارٌ
وَقَ��ل��ب��ي كَ��قَ��ب��رٍ دَفَ��ن��تُ 

شَرائعَ بابِلَ فيهِ
وَكُلَّ الصُوَرْ حُمّى الَمطر

األجواهري

ا�سعر من نظم بالعربية في حا�سرنا

�ل�ساعر �لفل�سطيني/  �أحمد �أبو �سليم

أسباب  تعلم  ه��ل  ڑ 
الدول  لبعض  التسمية 
العربية  ال��م��م��ل��ك��ة   :
السعودي����ة نسبة إلى 
العائلة المالكة والحاكمة 
فيها وه���ي ع��ائ��ل��ة آل 

سعود .
ڑ دولة الأم��ارات العربية 
ال��م��ت��ح��دة س��م��ي��ت بهذه 
السبع  بسبب  التسميه 
التي  العربية  الإم����ارات 
بينها  فيما  اتحادا  شكلت 

تحت علم واحد :
ڑ أمارة أبوظب��ي سميت 
موطن  كانت  لانها  بذلك 
بأن  أيضا  وق��ال��وا  الظباء 
ص��ي��ادا اص��ط��اد ظبيا في 
عناء  بعد  ال��ج��زي��رة  تلك 
ولما أمسكه كان متعبا من 
العطش فذهب يبحث عن 
بئر فلما وجده كان البئر قد 
جف فمات الصياد والظبي 
فيما  جثتاهما  واكتشفت 
بعد قرب البئر فسموا البئر 
» أبوظبي » واسمها القديم 

أم النار .
ڑ أمارة دب����ي تصغير دبا 
وهو الجراد الذي لم تثبت 
ل��ه الأج��ن��ح��ة بعد سميت 
بذلك لأنها كان ينتشر فيها 
الجراد آنذاك قبل أن تسكن 

ومن أسمائها الوصل .

إلى  قطرنسبة  دول��ة  ڑ 
كانت  لأنها  المطر  قطر 
مشهورة بأمطارها الكثيرة 
وقيل نسبة إلى الى الشاعر 
قطري بن الفجاءة .. وقد 
اشتهرت قطر في الجاهلية 
وفي فترة ظهور الاسلام 
حيث   ، الأث����واب  بحياكة 
التاريخية  المصادر  تقول 
الاسلامية ان الرسول )ص( 
كان يرتدى الثوب القطري ) 

اي المصنوع في قطر ( .

أفقيا 

1-ترجمان نسطوري كان يجالس المسلمين في 
المناظرات الدينية في )دار الروم( في بغداد نقل من 

السريانية إلى العربية بعض الأسفار المقدسة .
2-من الألوان – نبات .

3-يتبع – رقد – خاصتي .
4-فعل ماضي ناسخ – تمر – محافظة يمنية .

5-للتعريف – قهوة – لاحق 
6-فرد – من الزهور العطرية 

7-أحد أبطال قصص ألف ليلة وليلة – ميثاق .
8-من قبائل الشمال إليها ينسب الشاعر طفيل 

بن عوف .
9-مطلوب – متشابهان .

10-من نجوم كرة القدم الانجليزية .
11-للتعريف – في العروق – عملة – الاله الأعظم 

عند الديانة الكنعانية  .
12-مدينة إماراتية – نادي كرة قدم فرنسي – 

بقايا الجمر. 

عموديا 

1-اله النار عند الرومان – حبر .
2-من أنواع الخيول – من أحياء استانبول – 

عقل .
3-يتهم – جواب – للتخيير .

4-وادي في جهنم – عاصمة عربية .
5-يعمران – خير وبركة .
6-حرف عطف – عقائد. 

7-من المعادن – عاصمة أوروبية .
8-أداة حصر – لؤلؤ – عدد انجليزي .

9-بلد أفريقي – نجل .
10-بط – صنف – يصلي بالناس .

11-عاصمة ألمانيا – بعد الظهر – للنداء .
12من أدوات الحواس – قمر – دولة.

حل العدد الماضي

في ب��ادرة على 
متنامية  س���وق 
مع امتداد مشكلة 
ط������ول ال��ع��م��ر 
الشيخوخة  أو 
م��ن ال��ب��ش��ر إل��ى 
الحيوانات الأليفة 
ف��ي ال��ي��اب��ان تم 
إفتتاح دار للكلاب 
.وذكرت  المسنة 
الرئيسة التنفيذية 
س��ارادي  لشركة 

يوشيدا  نانا  كورب 
لرويترز إن شركتها تؤوي ما يصل إلى 20 كلبا في منشأة أقيمت بالتعاون مع 
جراح بيطري في منتجع ناسو شمالي طوكيو.كما أوضحت الشركة في بيان 
أن طبيبا بيطريا تحت الطلب على مدار الساعة، وتتاح للكلاب فرصة لممارسة 
تمرينات رياضية وأكل أطعمة طبيعية والاختلاط بكلاب أصغر سنا للحفاظ على 
حيويتها.وقالت يوشيدا »نرى أن هناك طلبا قويا لهذه الخدمات يعزى جزئيا إلى 
أن أصحاب الكلاب كبرت سنهم مع كلابهم، وأيضا لأن الكثير من النساء يعملن 
هذه الأيام فلا يبقى لديهن وقت لرعاية كلابهن. وأضافت الشركة أن الكثير من 
أصحاب الكلاب يجدون صعوبة في التغلب على مشكلات أعراض الشيخوخة 

لدى حيواناتهم الأليفة مثل نباحها المتواصل طوال الليل.
وتقدر تكلفة رعاية الكلب الواحد نحو 100000 ين )815 دولارا( شهريا. 
وقالت الشركة إن متوسط أعمار الكلاب وعددها 13 مليونا في اليابان ارتفع 
من خمس سنوات أو أقل في الثمانينات إلى 15 عاما أو أكثر في الآونة الأخيرة 

بفضل تحسن الغذاء والرعاية البيطرية. 

دار لرعاية الكلاب المسنة باليابان !!

عاصمة غينيا و أكبر مدنهاكوناكري

مهدي  محمد  ال��ش��اع��ر  ول���د 
ألجواهري في النجف الأشرف في 
عام 1899م ، وكان للنجف مركز 
ديني وأدبي ، وللشعر فيها أسواق 
ومحافلها  مجالسها  في  تتمثل 

، وكان أبوه عبد الحسين عالماً من 
علماء النجف ، أراد لابنه الذي بدت 
على  والمقدرة  الذكاء  ميزات  عليه 
الحفظ أن يكون عالماً، لذلك ألبسه 
عباءة العلماء وعمامتهم وهو في سن 

العاشرة. 
وكان في أول حياته يرتدي العمامة 
لباس رجال الدين وكان من الذين 
اشتركوا بثورة العشرين عام 1920م 
ضد السلطات البريطانية وهو لابس 
العمامة ، ثم اشتغل مدة قصيرة في 
بلاط الملك فيصل الأول عندما تُوج 
ملكاً على العراق وكان لا يزال يرتدي 
العمامة ، ثم ترك العمامة كما ترك 
ايام  الملكي  البلاط  في  الاشتغال 
فيصل الأول وراح يعمل بالصحافة 
بعد أن غادر النجف إلى بغداد ، فأصدر 
مجموعة من الصحف منها جريدة ) 
الفرات ( وجريدة ) الانقلاب ( ثم جريدة 
( وانتخب عدة مرات  العام  ال��رأي   (

رئيساً لاتحاد الأدباء العراقيين . 
أصدر في عام 1928 ديواناً أسماه  
بين الشعور والعاطفة  نشر فيه ما 
استجد من شعره . إستقال من البلاط 
سنة 1930 ، ليصدر جريدته )الفرات( 
، وقد صدر منها عشرون عدداً ، ثم 
ألغت الحكومة امتيازها فآلمه ذلك 
كثيراً ، وحاول أن يعيد إصدارها ولكن 
بدون جدوى ، فبقي بدون عمل إلى أن 

عُيِّنَ معلماً في أواخر سنة 1931 في 
مدرسة المأمونة ، ثم نقل الديوان 
الوزارة رئيساً لديوان التحرير . في 
عام 1935 أصدر ديوانه الثاني باسم  

ديوان ألجواهري. 
في أواخر عام 1936 أصدر جريدة 
العسكري  الانقلاب  إثر  )الان��ق��لاب( 
ال��ذي ق��اده بكر صدقي. وإذ أحس 
بانحراف الانقلاب عن أهدافه التي 
أعلن عنها بدأ يعارض سياسة الحكم 
فيما ينشر في هذه الجريدة ، فحكم 
عليه بالسجن ثلاثة أشهر وبإيقاف 
بعد   . شهراً  الصدور  عن  الجريدة 
اسم  الانقلاب غير  سقوط حكومة 
الجريدة إلى )الرأي العام( ، ولم يتح 
لها مواصلة الصدور ، فعطلت أكثر 
من مرة بسبب ما كان يكتب فيها من 
مقالات ناقدة للسياسات المتعاقبة. 
لما قامت حركة مارس 1941 أيّدها 
وبعد فشلها غادر العراق مع من غادر 
إلى إي��ران ، ثم عاد إلى العراق في 
العام نفسه ليستأنف إصدار جريدته 
)الرأي العام( .أصدر في عامي 1949 
من  والثاني  الأول  الجزء   1950 و 
ديوانه في طبعة جديدة ضم فيها 
قصائده التي نظمها في الأربعينيات 
والتي برز فيها شاعراً كبيراً . انتخب 
رئيساً لاتحاد الأدباء العراقيين ونقيباً 

للصحفيين . 

غادر العراق عام 1961 إلى لبنان 
ب��راغ ضيفاً  ومن هناك استقر في 
على اتحاد الأدباء التشيكوسلوفاكيين 
واقام في براغ سبع سنوات ، صدر له 
فيها في عام 1965 ديوان جديد سمّاه  

بريد الغربة. 
عاد إلى العراق في عام 1968 و 
بغداد  له في  1969 صدر  في عام 
ديوان »بريد العودة« . في عام 1971 
أصدرت له وزارة الإعلام ديوان » أيها 
الأرق« . وفي العام نفسه رأس الوفد 
العراقي الذي مثّل العراق في مؤتمر 
في  المنعقد  الثامن  العرب  الأدب��اء 
دمشق . وفي العام نفسه أصدرت 
له وزارة الإعلام ديوان » خلجات ». 
عاش في دمشق حتى توفاه الله في 

27 تموز 1997. 
ويتصف شعر ألجواهري بالصدق 
في التعبير والقوة في البيان والحرارة 
بالصور  الملتحم  الإح��س��اس  ف��ي 
الهادرة كالتيار في النفس ، ولكنه 
يبدو من خلال أفكاره متشائماً حزيناً 
من الحياة تغلف شعره مسحة من 
الحزين  القاتم  والإحساس  الكآبة 
مع نفسية معقدة تنظر إلى كل أمر 
نظر الفيلسوف الناقد الذي لا يرضيه 
شيء. ويعتبر ألجواهري بحق اشعر 
عصرنا  ف��ي  بالعربية  نظم  م��ن 

الحاضر.

 ڑ نيويورك / متابعات :
 أش���ارت دراس���ة ج��دي��دة ال��ى ان 
الذين  العمر  البالغين فى منتصف 
لديهم  الدرقية  الغدة  نشاط  يقل 
النطاق  ف��ى  تعمل  م��ازال��ت  ولكن 
الطبيعى ربما يكونون اكثر عرضة 

لزيادة الوزن.
والغدة الدرقية موجودة فى الرقبة 
التمثيل  تنظم  هرمونات  وتفرز 

الغذائى بالجسم .
وفى خلل يطلق عليه اسم قصور 
الدرقية يقل نشاط الغدة الدرقية 
مما يسبب اع��راض��ا مثل الإره��اق 
الجلد  وجفاف  للبرد  والحساسية 

وزيادة الوزن .
ولكن لم يكن واضحا مااذا كان عمل 
الدرقية فى اطار المستوى العادى له 

تأثير على زيادة وزن الجسم.
وفى الدراسة الحالية التى نشرت 
فى دروي��ة سجلات الطب الباطنى 
نظر الباحثون فى العلاقة بين وزن 
الجسم ومستويات هرمون تنشيط 
الدرقية المعروف اختصارا باسم “تى 
اس اتش “فى اكثر من 2400 بالغ فى 

منتصف العمر.
وهذا الهرمون يفرزه المخ لحفز 
انتاج الهرمونات فى الغدة الدرقية. 
وارتفاع مستويات هذا الهرمون فى 
الدم يشير الى قلة النشاط النسبى 

فى الغدة الدرقية.
وف��ى ه��ذه ال��دراس��ة م��ال الرجال 
والنساء الذين كانت مستويات تى 
لديهم  نسبيا  مرتفعة  ات��ش  اس 
لزيادة  الطبيعى  اط��ار  فى  ولكنها 
الوزن فى بداية الدراسة بالمقارنة 
مع الاخرين الذين كانت توجد لديهم 

هذ� يكفي تعبت من �لا�ستحمام.

اس  تى  من هرمون  اقل  تركيزات 
اتش.

وع��لاوة على ذلك كان الاشخاص 
الذين ارتفعت مستويات تى اس اتش 
للارتفاع لديهم خلال السنوات القليلة 

التالية اكثر عرضة لزيادة الوزن.
الدكتورة  برئاسة  الباحثون  وقال 
المعهد  . فوكس من  كارلوين اس 
القومى للقلب وال��رئ��ة وال��دم فى 

بيثيسدا بولاية ماريلاند الامريكية ان 
“نتائجنا تزيد من احتمال ان الزيادة 
المتواضعة فى تركيزات مصل تى 
اس اتش فى الاطار القياسى ربما 

تكون مرتبطة بزيادة الوزن.”
من  ان  يقولون  الباحثين  ولكن 
مع  التعامل  فى  البدء  ج��دا  المبكر 
اجل  من  الدرقية  الغدة  هرمونات 

معالجة البدانة.



إعلانات
Email: 14october@14october.comEmail: 14october@14october.com Website: www.14october.com

advertisements

�إعلان



Email: 14october@14october.com

إن مصادر ثقافة الشاعر تقربه او تبعده من القارىء اعتمادا على الذائقةالفنية 
التي يمتلكها القارىء ايراديا ولا ايراديا في وعيه و في لا وعيه فاذا كنت مثلي 

متيما بابي الطيب المتنبي سيسحرك قول شاعرنا :- 

النفس الكبيرة على التعب قايدانا
وإن دق النحاس حارة ولقت فرسانا

وضرب النحاس )والنوبة كالة موسيقية وفعل ادائي هنا امارة من امارات الحكم 
و الولاية عند اهل السودان كما يشهد العلامة الراحل الدكتور محمد ابراهيم ابو 

سليم مثلما هو ) الككر( الذي يرد  لاحقا (

هولنا الككر هولنا الرئاسة البينة

    انك لن تملك الا  ان تنتشي جذلانا للصور والمعاني التي يعيد انتاجها الشاعر 
المعاصر ابوجيقة ) مثلا: واذا كانت النفوس كبارا تعبت في مرادها الاجسام ( 

وكانما يدحض بذلك  من بقي في نفسه شيء من الشك في 
عروبة هذا الجزء الاحلي من الوطن العربي الذي نفكر  ونشعر اولا ثم نتكلم 
ونكتب فنتواصل ثانيا بهذه اللغة العربية  الثرية خاصة في انتاجها الشعري لان 
العربية كلغة متكاملة نمط منطق  ووحدة عاطفة قبل ان  تكون وسيلة تخاطب.
    وكذلك قل عن الثقافة التي اخذها الشاعر عن بيئته الاسلاميه حيث يكثر 
التضمين القراني,  والمأخوذ عن السنة النبويه والاثر في النصوص بصرف النظر 

عن موضوعات القصائد.
وكم تعجبني - من حيث المضمون والشكل معا - رؤيته الفكرية والفعليه 
لمفهوم الرجوله وهو مفهوم يتجاوز الذكورة بكثير نوعا لا اختلاف مقدار كما 

يري بعض من يفهمون الصوفيه سذاجه انظر مثلا الى قوله:

إن قلت الكبار ما في البقصر تب
والدون الرجال تبت يداهم تب

    والدون الرجال هؤلاء ليسوا نساء الكواهلة اللائي تغزل برميات )شبالهن (
ابو جيقة.

    وبنفس القدر يتفنن  الشاعر السوداني في التصغير لاعضاء المرأة لاعطاء 
دلالة جمالية اضافية )خنيصر.....الخ( بقدر ما يري ابوجيقة التصغير مشينا للرجال 

اسمعه يقول:

كعب البلبن عيشو ويتقافاه
وكعب الزويل ان  رايو للماخداه

وزويل تصغير زول

   وحينما نقف على قاموس الشاعر الخاص ) الفريق : او الفريج عند اهل الكويت 
(و تراكيبه : قلب  الحروف  )القاف والكاف( )الزاي والصاد () النون والميم ()ام وال: 
التعريف( او تقديم موقعها في توالي حروف  اللفظ  )نجض ونضج ( نتذكر ما 
درسه بعناية من  هذه الظواهر المشتركه في اللهجات العربية بين اهل السودان 
و اليمن  والخليج العربي  عالم اللغة الدكتور  عبد الكريم الزبيدي احسن الله اليه 

حينما ردها الي اصولها في لسان العرب وحينما اقرا لابي جيقة قوله:

الناس في القرش خربت خلاص اخلاقه
ومعروف القرش ما بخلي تاني علاقه

خص بالذكر ابو اتي  اهل البيعة
ما ناس متاع لا ناس  شقق لاضيعة

اقول يحضرني التناص مع الشاعر  الشايقي زميلي في كلية الطب  بجامعة 
الخرطوم الدكتور ) ود بادي( اذ يقول:

تبقي مصيبة ان كان  السنة انعدمت بين الناس
تبقي مصيبة ان كان القرش الاحمر قسم  الخلق اجناس اجناس

يا سادات البرج العاجي وداع
ياناس البلد الغادي وداع

واخيرا ولان الكواهلة مجموعة  قبيلة سودانية تتوزع جغرافيا  علي طول وعرض 
السودان او كما يقول ابوجيقة نفسه:

ان جيت الغرب تلقانا نحن رجال
وان درت الشرق نحن الهناك كمال

في وسط البلد وان كان جنوب وشمال
نحن اللسود ورجال دواس وكتال

      نجد الطيب عبدالله ابو جيقه الشاعر العاشق 
لعبقرية وطنه يتحدي اوه��ام ) اولاد البحرو اولاد 

الغرب( فيفخر بكل كل سوداني:
لي كل قبيلة سلام مني وبكل امانة

في سوداني العزيز اعراب وكان رطانة
حبنا للوطن ودانا اعلى مكانة

والحارة ان بقت ليها الجميع تلقانا

   وه��ا هو ي��رد حتى علي من يتقولون بلسان 
احد مكوك اهل جعل )الناس في شنو والحسانيه في 

شنو؟(:
ناس جعل العزاز بيهم بزيد مفخرتي.

      نعم لم اعطي الدوباي حقه من الناحيه الفنيه 
والمستقبليه ولا اوفيت الشاعر حقه كما ينبغي لأنه 
لم يترك قضية اجتماعية معاصرة ) حتى العنوسة 
( الا و قال فيها مايرضي البعض ويغضب البعض 

الاخر ولكن كفاه انه ارضى ضميره الحر بان 
جعل شعره مسرحا لقضايا مجتمعه وتلك 

هي ضروره الفن! :-

ياعالم السرور فينا العنوسه  اتفشت
والمثني ورباع بيه الرجال اتوشت

الحيرني  عاد بعد البطون ما اتفشت
واحده حنان من التعدد كشت

والله البحل كان  جبنا عرس الكوره
والبت ان رضت مافيش لزوم للشورى

الشيله ام خموج والحفله ما بندوره
غايتنا العرس والبت تكون مستوره

  هكذا يصبح الشعر الشعبي لسان حال الناس ويلعب دوره 
في بلسمة جراحهم و خلق عقد شعري-اجتماعي جديد بين 

قبائلهم. 

❊ القاهرة / متابعات :
تنتظم حالياً المطربة الشابة مي سليم في تدريبات الرقص مع إحدى فرق 

الفنون الشعبية استعداداً لبدء تصوير أول أعمالها السينمائية في فيلم  
»الديلر« مع النجم أحمد السقا وسامي العدل وخالد النبوي، والفيلم من 

تأليف مدحت العدل .
وقالت مي : كنت أعتقد أن الرقص الشعبي مجرد حركات متتالية 
بشكل منتظم ولكن عندما بدأت التدريب وجدت أن الرقص صعب 

جداً ويحتاج إلى تركيز عالي .
وكانت هناك جلسات كثيرة بيني وبين الشركة المنتجة 

بعدما رشحني للدور أحمد السقا وزوجته مهاوالحقيقة 
انني كنت دائماً اتوقع ان أشارك في عمل سينمائي في 
عام 2008 ولكن لم اتوقع أن أول تجربة ستكون مع النجم 

أحمد السقا وخالد النبوي .
تجدر الإشارة إلي أن مي سليم اصدرت البومين غنائيين 
وكان أحدثهما »أحلوت الأيام« أما البومها الأول فهو بعنوان 

»قلبي بيحلم« وكان سبب شهرتها وانطلاقتها الفنية.

ات
مائي

سين
    

    
 

وجدانيه من بيئتها الصوفية و الموروثه التي تنضح بها أرض مجمع البحرين 
ومقرن النيلين,وهذا المكون الصوفي في قاموسها يكاد يكون افقا فلسفيا و 
نفسيا متكاملا و متماسكا تحقق من خلاله التصالح مع نفسها حتى عندما يقيض 
الشعر بالأسى, ومن باب الإنصاف أن نذكر براعتها في توظيف الرمز  الميثولوجي 

ليتجاوز اغريقيته إلى العالمية:-

قد أغدو بالقهوة) فينوسا( في يوم ما
بالحب وفطرتي  البيضاء

بالدفء بأصحابي
بالكل و أيامي السمراء!

وبذلك تكون ايمان  قد امتاحت من كل ينابيع التفكير البشري في صيرورته من  
أسطورة إلى عقل إلى نقل الى تجريب معا.

 و الديوان يعضد رهاني على ان الثقافة السودانية تملك المفتاح للحل العادل 
الواقعي لمشاكل البشريه جمعاء والقصيده )الايمانيه( قصيده وطنيه عاطفيه 

انسانيه وهي بالقدر نفسه قصيدة ) ذات – موضوعية (- انتبه للنحت- 
           ان البرازخ الكثيره الغامضه التي تحاصرنا بها ايمان بصورها وافكارها 

تجعلنا نتذكر قول الفيتوري:

الجاهل من ظن الأشياء هي الأشياء
فلنسمعها اذن تنشد الى ما لا نهايه:

هيئوا
أنفسكم

ملكنا من دون ملك !
ملكنا من غير تاج

افتحوا أعينكم
شوش الرؤية في أرواحكم

هذا السناج

          لاأملك وانا أدلف إلى رحاب هذا الديوان العامي البديع  إلا  أن  اجتر خبرتي 
الاولي في سماع  قالب شعر ) الدوبيت( مغني علي عود الموسيقار السوداني  محمد 
الامين في احدي امسيات عام 1977 في قاعة الشهيد القرشي بكلية العلوم بجامعة 
الخرطوم . اذكر اندهاشي ساعتئذ بالصور الاخاذة  والتراكيب الجديدة علي مسمعي 

على الاقل,  التي توالت  ومحمد الامين  يرمي ويشدو :-
الخبر الاكيد قالوا البطانة اترشت ....الخ

        وقيل لي يومئذ ان  ارض البطانة هذةهي مرتع هذا الفن الشعري وان 
من اعمدته الحردلو الكبير ابو سن الذي تفاخر به قبيلته من الشكرية التي تعود 

بنسبها الي جهينه القضاعية.
        ثم تطورت معرفتي شيئا فشيئا بهذا المعمار الشعري حينها فوقفت 
على كتابات مبكرة للصديق الدكتور سيد حامد حريز عن  فن) المسدار(  الذي  
كثيرا ما سمعت الشاعر اليمني الخالد عبدالله البردوني يصنفه بانة فن شعري 
سوداني خالص  ومعبر , او ما وقفت عليه  مؤخرا في تحليل عميق لفن الدوبيت 
للباحث الاستاذ الطيب محد الطيب الذي يرى ان الاسم الادق لهذا الفن الشعري هو 
)الدوباي( لا) الدوبيت( بناء على ماجمعه من افواه الرواة خلال مسوحاته الميدانية 
ورغم ذلك  سيظل المجال مفتوحا للمزيد من البحث الرصين في الشعر العربي 
غير الفصيح في السودان والذي  اسدت الية اقلام عربية خدمات اكاديمية جليلة 
منذ  الخمسينات وما  زلت اذكر ما حدثني  به صديقي الشاعر السوداني الدكتور 
مبارك حسن خليفه من ان الناقد والاستاذ الجامعي الدكتور النويهي قال ذات مرة 
انه درس الشعر العربي الجاهلي في مصر ولكن لم يتسنى له ان يفهمه الا في 
السودان وكان بذلك يريد ان يقول ان بيئه السودان وطبيعة الجغرافيا والديمغرافيا 
فيه  كانت الاقرب وربما وما زالت الى تلك البيئة التي ولدت فيها معلقات امراء 

الشعر الجاهلي. 
والشاعر  الطيب أبو جيقة توفرت له  ثقافة النخبة في  المدينة  من خلال 
التحصيل المنتظم في مدارس السودان الحديثة فامتلك ناصية اللغة العربية 
الفصحى وادواتها وعركته الحياة ) سبل كسب العيش ( الصيد والقنص و الزراعة 
المطرية وغير المطرية و الهجرة الى العلم و الهجرة الداخلية والهجرة الخارجية 
داخل وخارج الرقعة السودانية ثم كان ان عبر عن تجربته الانسانية الخصيبة 
شعرا مرموقا )افقيا( و)عموديا(! فصحيا وعاميا! وان كنت اعلم ان تسمية الشعر  
العربي غير الفصيح بالعامي لا تطلق هكذا على كل شعر لا يلتزم النحو و الصرف 
و ما أجدر بي هنا أن أستشهد بأن لبعض هذا الشعر في اليمن تسمية خاصة 
اجمع عليها اهل الادب هي الشعر ) الحميني( وبالتالي  القصيدة الحمينية و حينا  
الاغنية الحمينية.و كان الراحل المقيم ابراهيم الحضراني يقول أن الحميني هو 

عامية المثقفين .
      اما في هذا الديوان فالشاعر يقدم دفقه الشعري وتعلله الفكري من خلال 
رؤيته المتكاملة لاغني تجاربه الانسانية عبر قالب )الدوبيت(او )الدوباي( السوداني 
ان لم نقل الكواهلي نسبة لقبيلته الكواهلة ذلك النسب الذي ابدع الطيب عبدالله 
ابو جيفة في ربطة ربطا عضويا بمكارم اخلاق العرب )الوفاء-الكرم-المروءة 

–الشجاعة –الصبر-التواضع – العفة-قضاء حاجات الناس- الحكمة ......الخ(
    والمعادل السوداني لهذه القيم :الهميم – عشا البايتات - مقنع الكاشفات - دخري 
الحوبة ......الخ .فكانما العرض افرز بيئته التي صارت وجدانا جمعيا واجتماعيا 
لاهله الكواهلة وكانما البيئه بدورها تشكلت بهذا الموروث الاخلاقي  حتى اصبح 
ديدنها قانونا من قوانين الضبط الاجتماعي الطوعي كما يحلو للانثروبولوجيين 

وعلماء السلوك ان يصفوا مثل هذة التمظهرات  السوسيولوجية 

  

❊ القاهرة / متابعات :
كشف احد إفراد أسرة الفنان الراحل احمد 
زكي عن فشل الورثة في فتح الخزانة الخاصة 
به رغم مرور ثلاث سنوات على رحيله، ليس 
بسبب خلافات بين الورثة ولكن بسبب ابنه 
الفكرة خشية  يرفض  ال��ذي  الوحيد هيثم 
ان يجد ما لم يكن والده يرغب في أن يراه 
أحد ، وهو شخصيا لايعلم ماذا بداخل هذه 
الخزانة التي كان والده حريصا على الا يثير 
هذا الموضوع مع احد حتى في وقت اشتداد 

أزماته الصحية في أيامه الأخيرة . 
ويتكهن بعض أفراد العائلة انها ربما تضم 
اوراقا شخصية وخاصة جدا اوربما مذكرات 
او يوميات كتبها احمد بخط يده وربما تكون 
أموالا وهو احتمال ضعيف لأننا نعلم ان احمد 
زكي لم يكن يحتفظ في بيته بمال كثير حيث 

كان دائم الاقامة بأحد فنادق القاهرة.

❊ القاهرة / متابعات :
أعرب الفنان شريف منير عن سعادته الكبيرة 
بالنجاح الذي حققه فيلمه السينمائي الجديد 

»نقطة رج��وع« 
الذي استطاع 
ي��ت��رب��ع  أن 
ع��ل��ى ع��رش 
الإي���������رادات 
المصرية منذ 
عرضه  بداية 
حيث تجاوزمنذ 
عرضه  بداية 
الان  وال������ى 
المليون جنيه

وأكد شريف 
م���ن���ي���ر ف��ي 
تصريح خاص 

ل� »محيط« أن الفيلم من نوعية أفلام الإثارة 
خلال  الذاكراة  يفقد  رجل  حول  والتشويق 
حادث مروع ثم تتوالي العديد من المفاجآت 
أحداث  خلال  متوقعة  الغير 
الفيلم. يشارك في بطولتة 
اللبنانية نور وهيدي كرم 
وإخراج  سليمان،  ومحمد 

حاتم فريد.
كما اش��ار منير إلى أنه 
يستعد خلال الايام المقبلة 
»قلب  مسلسل  لتصوير 
ميت« الذي يعيده للدراما 
غياب  بعد  التليفزيونية 
أكثر من 10أعوام، مؤكدا 
ومن  جدا  قوي  العمل  أن 
اعجاب  ينال  أن  المتوقع 

الجمهور.

ديوان : ) تجاوز بغابة الخيزران (
شعر : ايمان آدم خالد

صادر عن : مركز عبد الكريم الميرغني الثقافي , أم درمان 
, 2004م

من أجواء المجموعة :-
يا دفقة تضاف للوطن

يا بعض هذي الروح و البدن
طليطلة العراق أو عدن

ثقافة

نص

 
الغابة

لا أسمعُ صوتي في الغابة، حتي لو
خَلَتِ الغابةُ من جوع الوحشِ ...

وعاد الجيشُ المهزومُ أو الظافرُ ، لا فرق،
على أشلاء الموتى المجهولين إلى الثكَنات

أو العرشِ/
ولا أسمع صوتي في الغابة، حتى لو

حملته الريحُ إليَّ، وقال لي:
هذا صوتُكَ ... لا أَسمعُـهُ

لا أسمع صوتي في الغابة، حتى لو
وقف الذئب علي قدمين وصفَّق لي:

إني أسمع صوتك، فلتَأْمُرْني! / 
فأقول: الغابةُ ليست في الغابة

يا أَبتي الذئبَ ويا ابني! /
لا أَسمع صوتي إلاّا إنْ

خَلَتِ الغابةُ مني
وخلوتُ أنا من صمت الغابة!

مَكْرُ المجاز
مجازاً أقول: انتصرتُ

مجازاً أقول: خسرتُ ...
ويمتدُّ وادٍ سحيقٌ أمامي

وأَمتدُّ في ما تبقَّي من السنديانْ ...
وثَمَّة زيتونتان

تَلُـمَّانني من جهاتٍ ثلاثٍ
ويحملني طائرانْ
إلي الجهة الخاليةْ

من الَأوْج والهاويةْ
لئلاَّ أقول: انتصرتُ

لئلاَّ أقول: خسرتُ الرهانْ! 

 من كتاب ) أ ثر الفراشة( 

❊ �سنعاء / �سبا:
نظمت مؤسسة القدس الدولية فرع اليمن بالتعاون مع مركز التراث في لجنة 
نساء فلسطين الخميس الماضي على رواق بيت الثقافة بصنعاء ملتقى التراث 
الفلسطيني الخامس ، وتناولت الندوة التي شهدها الملتقى قضية »القدس..

مكانتها,والأخطار التي تهددها , وسائل نصرتها » من خلال عدد من الأوراق 
مقدمة من كل من : الدكتور خالد الفهد أستاذ العلوم السياسية بجامعة صنعاء , 
وعمر ابو عبيد مدير عام مؤسسة القدس الدولية فرع اليمن, دكتور عبد الفتاح 

العويسي رئيس مركز دراسات بيت المقدس )لندن(. 
وتضمن الملتقى معرضا للمشغولات والحرف التقليدية الفلسطينية المعبرة 
عن خصوصية الهوية بالإضافة إلى مجموعة من الصور الفوتوغرافية, و 
اللوحات التشكيلية وغيرها من الأعمال الإبداعية لمركز التراث في لجنة نساء 

فلسطين والتي تبرز مفردات التراث في الثقافة والذاكرة الفلسطينية. 
وأشار في الافتتاح عضو مجلس الشورى رئيس مجلس أمناء المؤسسة عبد 
الحميد الحدي إلى ما تعنية هذه الفعالية من أهمية في إحياء ذكرى يوم الأرض 
الفلسطيني , وهو اليوم الذي تتجدد مأساته باستمرار و يجدد في مقابل ذلك 
الشعب الفلسطيني بسالته في مقاومة المحتل و الانتصار لقضيته مؤكدا حقه 

المشروع في اقامة دولته على ترابه الوطني وعاصمتها القدس الشريف. 
ونوه بموقف اليمن الثابت والمبدئي في نصرة القضية الفلسطينية، مشيرا 
الى المبادرة اليمنية لرأب الصدع الفلسطيني ومواقف اليمن الداعمة و المناصرة 

للشعب الفلسطيني في كل المحافل الدولية . 
فيما ألقت مديرة مركز التراث سهام محمد كلمة أكدت على أهمية قضية 
التراث والهوية الوطنية الفلسطينية التي تعد من أهم القضايا التي تمتزج 
فيها كل الأبعاد الوطنية و الاجتماعية و السياسية, منوهة بمحاولة الصهاينة 
طمس ملامح الهوية الفلسطينية من خلال سرقة التراث الفلسطيني ونسبته 
إليهم , و اعاقة كافة جهود إحياء التراث الفلسطيني وعمل كل ما من شانه 

تهويد كل ملامح التراث الفلسطيني. 
واستعرضت البرامج التي ينظمها المركز في سبيل الحفاظ على تراث وهوية 
الشعب الفلسطيني وبالذات بين ابناء الجاليات الفلسطينية ,وذلك من خلال 
إحياء الحرف التراثية والمشغولات التقليدية ,وغيرها من الدورات التدريبة التي 
يقيمها المركز للنساء الفلسطينيات في فروعه في كثير من الدول بما فيها 
اليمن حيث يقيم العديد من الدورات بمشاركة اليمنيات في التطريز والخياطة 

والحرف اليدوية وغيرها. 

القدس والأخطار المحدقة بها في ندوة ملتقى التراث الفلسطيني ببيت الشعر

هيثم زكي : أخشى فتح خزانة والدي

تاأملات في ديوانين �سودانيين

فيلم شريف منير يحقق أعلى الإيرادات  

القدس )ارشيف(

  إيمان ادم خالد شابه سودانيه وها هي تقدم ديوانها الأول بالعربية الفصيحة 
 وتعد بتقديم ديوانها  القادم بالمحكيه السودانية بعنوان ) زخة يا مطرة(.
      و في الحالتين أجدها  قادرة على توليد الدهشة!إذن هي المدهشة و عتاد 

العذارى في مواجهة المحنة ) الحواء( ؟
         النصوص تتوالى بانسيابية في هذه المجموعة وتعبر عن مشهد قمين 
بأن تدرس من خلاله سوسيولوجيا المجتمع السوداني وهو يودع قرنا ويستقبل 

قرن)1997-2002(.
    و رغم أن الشعر ليس موظفا لدى علم التاريخ او الانسانيات و السلوك و 
الاجتماع ليسجل منعطفات نفس الامه وهي تدخل من )القتام الى القتام( على 
راي ابي الطيب المتنبي, إلا انه – اي الشعر- يفعل ذلك لانه مراه الزمان والمكان 

)الزمكان(.
       ماهي اذن الثقافة المكتسبة للمدهشة ايمان والتي تتراءى من خلال هذه 
المجموعه؟ لن يغيب عن عين لبيب التضمينات القرانية الكثيرة والموظف بادهاش 
وشئ من قاموس احاديث المعلم الاول محمد)ص( وعيون الشعر الجاهلي وذخيره 

الامثال العربيه,مستصحبة رموز تاريخ حضارات العالم: 
اليمن )بلقيس(واليونان والرومان )نيرون وفرماس(والفرس)يزدشرد( قبل 
الاسلام, بل وحتى الهجين السوداني_ الروسي المعاصر بوشكين وصولا إلى 
تراكيب اشتهر بها شعراء سودانيون مثل  ادريس جماع الذي كان صديقا للشاعر 

السوماني الكبير عبد الله حمران :-
فيبدو كل قبيح جميل المحيا

وتركيب اخر  يتناص مع الشاعر محمد  ابوبكر في غناء زنقار ) ان في الصمت 
كلاما(:-

صامت شجني وفي صمت نحيب
     هناك حضور لشعراء مدرسه الغابه والصحراء في النصف الثاني من 
القرن العشرين في السودان خاصه محمد المكي ابراهيم  ) الله يا خلاسية ...( 
وصلاح احمد ابراهيم ) يا مريا ....( . ولكنها اي ثقافتها المكتسبة تتحصن بقوة 

  ال�شاعر العربي الكبير  محمود دروي�ش    

أقواس 
اأحمد عبدالله ال�شهاري

لبن .. سمك .. تمر هندي

ويحصــدون مــا زرعــوا قبــل أن مســتوى عــار مزروعاتهــم مثلهــم بعض 
المزارعيــن الذين يســتعيدون والمبيدات الكيماوية لكي تســتوي مزروعاتهم 
بصورة سريعة يســهل لهم بيعها في الأسواق بأسعار باهظة ولو على حساب 
أرواح المســتهلكين، بالرغم من أن هؤلاء المزارعين لو صبروا على هذه الثمار 
حتى تستوي بشكل طبيعي لنضجت في وقتها المحدد وتذوقها الناس بنكهتها 
وطعمها الأصلي وطيب رائحتها من غير أن تسبب أية أضرار أو مضاعفات ينتج 

عنها أمراض كثيرة. 
وهكــذا هو حــال الغنائي في هذه الأيام، لاســيما مع ظهور هؤلاء الشــباب 
)البزغــة( كما يقــول المصطلح الشــعبي الذيــن لا يعرفون أن الفــن الغنائي 
له شــروط وقواعد ومؤهلات وســلالم ودرجات ومقامات موســيقية، ونرى مع 
الأســف كثيراً منهم يحظون بالشهرة والمال من خلال مشاركاتهم في حفلات 
الأعــراس ، والملفت للنظر أن الجمهور المتأثر بهؤلاء الشــباب لا يهمه ســوى 
الصــوت المرتفع والضجيج ومظهــر الفنان لاغير، والمخــزن أيضاً في ذلك أن 
يستمع إليهم شخص متذوق للأغاني الراقية، سواء من خلال حفلات الزواج أو 
من خــلال التلفزيون ، وهو متأكد من ركاكة هــذه الأغاني ضعيفة المضمون 
والأداء ، خاصة عندما يقدم هؤلاء الشباب أغاني تراثية بصورة مشوهة، فأين 
النقد هنــا وأين الاعتراض على محاولات التشــويه المتعمــدة لتراثنا الغنائي 

ومتى سنرى الفنان المناسب في المكان المناسب؟ 
ونحــن في تناولنــا هذا نتمنى على الفنانين الشــباب أن يتســلقوا ســلالم 
الشــهرة درجة حتى يصلوا إلى مبتغاهم على الســاحة الفنية ولا يتجنون على 
أغانينا التراثية بهذا الشــكل المهين، ومن هنا ندعو مخلصين الجهات المعنية 
بالتــراث الغنائــي اليمني إلى تســليط الضوء علــى أولئك الفنانيــن العمالقة 
الذين لا يعرفهم الكثير من الناس في مننا الحبيب أمثال : الفنان الكبير ســعد 
عبدالله العدني وأحمد ســعد العدني ومحمد صالح العدني ويوســف عبدالغني 
وفضل الوهطي وإسماعيل سعيد هادي وعبدالرحمن المجد وعبدالقادر جمعة 
خــان وأحمد تكرير وعمر محفوظ غابة وحمــودي عطيري وعثمان علي عثمان 
ومحمد بن محمد باســويد وعبدالقادر بامخرمة ومحمد سالم بن شامخ وخليل 
محمــد خليل وصالح يوســف الزبيدي وعبدالله حنش ومحمد ســعد الصنعاني 
ورجب علي عوضة وعلي الجمالي واحمد محرم وسعد الزبيدي وشريم والخضر 
وحمود زيد عيسي وحســين حويس ومحمد الرحومي وموسى بورجي وحسين 
بهلــول وصالــح اللحجي وأبو حســن اللحجــي وطاهر حســين ومحمد حكومي 
وبشــير ناصر وعلي الصعفاني ويحيى العرومــة ومحمد أبو نصار وعبدالكريم 
علي قاســم وعبده عبــدالله الربيع وســلم عبدالباقــي وعبدالجليل العبســي 
وأنور مبارك ويحيى الســنيدار وحســن عوتي العجمي ومحمد الذماري ومحمد 
الجماعي ومحمد حسين الســعيدي وعوض دحان وجمال داؤود وسعودي أحمد 
صالح وحســن عطا ومحمد قاســم الأخفش ويحيى قاســم الأخفش والشامي 
والحميدي ونجم الدين نجمي وخالد الســعدي ويوسف أحمد سالم وعلي ذيبان 
وحســن فقيه وحســين فقيه وعلي فقيه الفرســاني ومحمد صالــح الصنعاني 
ومحمد علي ميســري وأحمد علي قاسم ومحمد ســيلان وعبده سيلان وصالح 
البصير ومهدي حمدون وفضل كريدي وحســن كريدي ومفتاح ســبيت كندارة 
وسالم المولد وبدوي الزبير وغيرهم من الفنانين الفطاحلة الذين لا تحضرني 

اسماؤهم وغابوا عن الذاكرة. 
وأخيراً نقول هل يلتفت إلى أعمال المنسيين سواء من الأحياء أو الأموات؟ 

ويعــاد تصنيف منتجاتهــم بصورة حديثة ليتلقفها الجمهــور المتذوق عندنا 
حفاظــاً على تراثنــا الغنائي النقــي، وهل ســيتم تعريف الجمهــور بما قاموا 
بــه من جهــد وبذل وتعب لتأصيل هــذا التراث وتوثيــق كل أعمالهم الغنائية 
في الإذاعة والتلفزيون؟ وهل ســينال هؤلاء ما يســتحقونه من تكريم أســوة 
بغيرهم من المكرمين- وهم قلة -؟ وهل هناك خطة لتطوير الأغنية التراثية 
بإدخال الأوكسترا الحديثة عليها، لتصبح أكثر رونقاً وروعة أم سنقف عند هذه 
الضوضاء الغنائية التي تنتشــر في أسواقنا وفي قاعات الزفاف والتي لم تفرز 

إلا لبن .. سمك .. تمر هندي؟      

لا يكاد يمر يوم من هذه الأيام إلا ونسمع عن فنانين 
الفنانين  من طراز جديد، والمستغرب له أن هؤلاء 
الشباب أصبح عددهم في تزايد على الساحة اليمنية 
واكتسحوا الساحة الغنائية اليمنية طامحين بالوصول 

إلى قمة والشهرة من أقصر الطرق

قصيدتان

شريف منير مع نور في مشهد من الفيلم  مى سليم الممثل احمد زكي ونجله هيثم
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 د. نزار غانم

  hccyemen@hotmail.com

       الشعر قمين بتحقيق الدهشة:هل يحق لي أن أقول هذا؟ والدهشة هذه هي استعادة الحواس لطفولتها فعافيتها 
, ولذلك ببساطة تتكدس الدواوين في الارفف في كل اصقاع العالم وتبقى هناك إلا من رحم ربي!

     الشعر ظاهرة إنسانيه ملازمة لاهم اكتشافات البشر قاطبة وهي اللغة . ولذلك لم ولن تخلو ثقافة طورت لغة 
مكتوبة او غير مكتوبة من اللجوء للغتها لتقول نمطا مغايرا من البوح الانساني تتقاطع فيه الذاكرة بالخيال فتولد 
القصيدة.ولكن ليس بالضرورة القصيدة المدهشة التي تحفظها الذاكرة النخبوية وتضخها في الوجدان الجمعي بلا 

توقف , فتلك هي جغرافية الشعر المدهش وما الارفف إلا زوائد تلك الخارطة في أحسن الأحوال.

ديوان : دوباي ود كاهل
شعر : الطيب عبد الله أبو جيقة

صادر عن : دار عزة للنشر و التوزيع , الخرطوم , 2005م

من أجل عيون السقا .. مي سليم ترقص شعبي  

دارين حدشيتي في رالي اكتشف سورية 
❊ بيروت / متابعات :

بعد النجــاح الكبير الذي حققتــه أغنية »حبك غالــي« للفنانة دارين 
حدشيتي على جميع الإذاعات اللبنانية والعربية والتي احتلت المراتب 
الأولــى، تســتعد دارين لتصويــر الأغنية بطريقــة الفيديو كليب مع 

المخرج وليد ناصيف خلال شهر ابريل الجاري.
من جهة أخرى تشارك دارين كضيفة شرف في رالي اكتشف سورية 
)2008( الذي سينطلق في السادس عشر من 
شــهر نيســان الحالي من دمشــق في سوريا 
والــذي ســيكون فرصة كبيــرة للقــاء جديد 
يجمعهــا مع جمهورهــا الســوري على طول 

مراحل الرالي وفي أمسياته.
وتأتي مشــاركتها في رالي اكتشف سورية 
الذي ينظمه نادي الســيارات السوري وترعاه 
إجــازة  كأول  الســورية  الســياحة  وزارة 
حقيقية لها من العمل الفني والتصوير 
منــذ فتــرة طويلــة، وأول مشــاركة 

حقيقية لها بحدث رياضي عربي.
يذكــر ان داريــن كانت قــد قدمت 
حفلتيــن جماهيريتيــن ناجحتين في 
ســورية ما بين حلب و اللاذقية وهي 
تتطلع إلى إقامــة حفلة كبرى لها في 
الدمشقي  بجمهورها  تجمعها  دمشق 
حيث لم يتســن لها حتــى الآن الغناء 

لجمهور العاصمة السورية.
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الرياضة المحلية

❊ الملكة أميمه عوض :
رغم مشاركتي في بطولات محلية وعربية إلا أنني وجدت منافسة قوية 

من قبل المشاركين
الشكر لـ توفيق صالح اليد المعطاءة التي تبنت البطولة .. ونظمية 

عبدالسلام تتدفق إنسانية وعاطفة قبل أن تكون قيادية
الملكة المتوجة / أميمة عوض الأهدل من جامعة صنعاء النسخة السابعة 
قالت وجدت المنافسة قوية جداً وهو ما يعكس تحسن أداء اللعبة بين 
المشاركين في مثل هذه البطولات .. ولأنني شاركت في عدن بطولات 
عربية ومحلية فقد وجدت مستوى المشاركة في هذه البطولة أكثر تطوراً 

واستفدت منها كثيراً.
وبالنسبة لحصولي على جهاز الكمبيوتر فهو بكل تأكيد سيفيدني في 
حياتي العلمية والعملية .. وسأضع الاستفادة الأكبر قدر الممكن في تحسين 
مستوى أدائي للعبة في تحميل برامج ودروس متعلقة بالشطرنج ومضت 
قائلة: التنظيم كان فوق الرائع .. وما يميزه هو الهدوء أثناء اللعب كذلك 
وجدنا استضافة غير عادية وهذا إن دل على شيء فإنما يدل على كرم 
المستضيف وغلاوة الضيف شاكرين لهم حسن ضيافتهم التي عكست لدينا 

انطباعاً جيداً سيظل عالقاً في الأذهان.
وأضافت البطلة .. نادي كمران أثبت أنه قادر على صنع شيء من لا شيء 
ولو عدنا بذاكرتنا إلى أول بطولة أقامها نادي كمران لوجدنا أنه قطع شوطاً 
كبيراً وناجحاً في إقامة مثل هكذا بطولات .. إدراكاً من القائمين عليه على 

أهمية لعبة الشطرنج وأهمية المشرفين عليها.
أتقدم  أن  أنسى  لا  الأخير  في 
بالشكر والتقدير لمعلمتي الأولى 
والصدر الحنون الذي ضم كل فتاة 
المرأة  العام لرياضة  في الاتحاد 
بكل عاطفة ومسؤولية واهتمام 
 .. عبدالسلام  نظمية   / ــت  الأخ
والشكر موصول للأستاذ / توفيق 
صالح اليد المعطاءة والسخية التي 

تبنت هذه البطولة.

❊ الملك سالم صالح :
حصولي على الجهاز )بتوب( كان 
مؤهلة  ونظمية   .. فتحقق  حلماً 

لتنظيم أكبر البطولات
صالح  سالم   / المتوج  الملك 
بلعيدي من جامعة عدن .. وصاحب 
ثاني مشاركة له في بطولة كمران 
.. قال بطولة كمران هامة لطلاب 
الجامعة من خلال الجوائز القيمة 
والتي تفيدهم في  التي تقدمها 

دراستهم في الجامعة.
وأضاف أن الفروق بين البطولات السابقة والبطولة الحالية .. أعتقد أن البطولة 
الحالية هي الأقوى من حيث المنافسة .. أيضاً في هذه البطولة تم التوسع في 
البرنامج السياحي والترفيهي, حيث قمنا بزيارة العديد من المناطق الأثرية 
في محافظة ذمار .. أيضاً في البطولات السابقة كان برنامج البطولة مضغوطاً 
يومياً كنا نأخذ جولتين وهذا يسبب لنا ضغط أما في البطولة الحالية كنا نأخذ 

يوم جولتين ويوم جولة مما سبب لنا ارتياح كبير في لعب الأدوار.
وأتمنى من نادي كمران أن يدمج الجامعات الخاصة مع الحكومية في بطولات 

كمران وأن تأخذ بقية الألعاب نصيبها.
وقال : لقد اعددت نفسي .. بدنياً ونفسياً لهذه البطولة وكان بداخلي إصرار 
وعزيمة على الفوز بأحد المراكز الثلاثة الأولى والحصول على أحد الأجهزة .. 
وهو حلم تحقق .. لأنني لا استطيع الاستغناء عنه خصوصاً في العصر الحاضر 

ولابد لكل لاعب أن يملك جهازاً.
وأشكر الأخت نظمية عبدالسلام .. وأعتقد أنها كفاءة إدارية قادرة على 

تنظيم بطولات أكبر من بطولة كمران .. فهي مؤهلة له كذلك.

❊ مادلين الخيال :
واجهت منافسة قوية من أميمه ووئام .. وأتمنى لمن لم يحالفهن الحظ 

التوفيق في البطولة القادمة
حصولي على جهاز )لابتوب( سيساعدني في دراستي

وصيفة الملكة .. مادلين سالم الخيال من جامعة عدن وصاحبة أعلى 
مشاركة في التصفيات النهائية للبطولة )ثلاث مرات( تحدثت قائلة: إن 
المنافسة بين الطالبات في هذه البطولة كانت أقوى من البطولات السابقة 
وأرجعت ذلك إلى أن معظم الطالبات سبق مشاركتهن في البطولات السابقة 
وبالتالي اكتسبن خبرات إضافية وتكتيك رائع في اللعب مما جعل المنافسة 
تشتد مع نهاية كل جولة .. وقد واجهت أدواراً قوية مع أميمه عوض ووئام 
عبدالرزاق وأتمنى من بقية اللاعبات اللاتي لم يحالفهن الحظ أن يوفقوا 

في الحصول على مراكز متقدمة في السنة القادمة.
وأضافت : لقد شاركت العام المنصرم ولم يحالفني الحظ في الحصول 
على مركز متقدم ولكن إصراري وطموحي جعلني أقدم مستوى أفضل عن 
السنوات السابقة وبالنسبة لحصولي على جهاز كمبيوتر )لابتوب( يعني 
لي الشيء الكثير خصوصاً الاستفادة منه في مجال دراستي كوني أدرس 
الحاسوب الآلي لافتة إلى أن التنظيم كان على مستوى عالٍ .. لذا أقدم 
جزيل الشكر والتقدير لشركة كمران على كل الجهود التي قامت بها من 
أجل إنجاح البطولة بالشكل المطلوب ولا أنسى حكام البطولة الذين كان 

لهم دوراً إيجابياً في ضبط إيقاع المنافسات.

❊ الوصيف أسامة القطيبي :
المنافسة كانت قوية والبطولة لم تحسم إلا في الجولة الخيرة

نادي كمران لم ينس شيئاً إلا وفره لنا
وتحدث أسامة القطيبي وصيف بطل النسخة السابعة وصاحب ثاني مشاركة 

له في بطولة كمران للشطرنج قائلًا :
المنافسة كانت قوية جداً .. بدليل أنه لم تحدد المراكز الثلاثة الأولى إلا في 
الجولة التاسعة والأخيرة .. خصوصاً المركز الثالث الذي تساوى فيه اللاعبان / 

خالد القصير ونبيل مقنم .. ليدخلا مباراة فاصلة.
وقال أسامة .. لقد سبق لي المشاركة في البطولة السابقة .. ومعظم 
اللاعبين الحاليين هم نفس اللاعبين الذين لم يحالفهم الحظ الماضي .. 
لكن هذا الموسم تطورت مستوياتهم لأنهم استعدوا بشكل أفضل والبطولة 
الحالية أكثر قوة .. والتنظيم كان رائعاً .. لكن هناك ملاحظة قد تؤخذ على 
اللجنة المنظمة وهو التباعد بين مقر البطولة والسكن والتغذية الشيء الذي 
تسبب لنا بالارهاق خاصة عندما تكون جولتين في اليوم .. ما عدا ذلك الأستاذة 

/ نظمية عبدالسلام لم تنس شيئاً إلا وفرته لنا.
والجهاز الذي حصلت عليه سيفيدني في دراستي الجامعية .. وسيعمل على تطوير 

مستواي في بطولات الجمهورية من خلال برامج الشطرنج الذي يحتوي عليه.

وكلمة شكر نوجهها للأستاذ / توفيق صالح ونظمية عبدالسلام وجميع 
المنظمين للبطولة وللحكام وشركة كمران والاتحاد الرياضي للجامعات اليمنية 
وأشكر المدرب / خالد الحرازي الذي أعدني من بداية مشواري مع الشطرنج.

❊ سمر همدان :
البطولة عرفتنا على أهم المعالم الأثرية في محافظة ذمار .. ونادي كمران 

قدم لنا جوائز قيمة ذات فائدة كبيرة
أما صاحبة المركز الثالث اللاعبة / سمر همدان من جامعة حضرموت للعلوم 

والتكنولوجيا .. فقد وصلت فرحتها قائلة : 
أشعر بسعادة كبيرة بعد حصولي على جهاز كمبيوتر )لابتوب( انتظرته كثيراً 
من خلال ثلاث مشاركات )داخلية( سابقة لم يحالفني الحظ فيها في التأهل 
إلى التصفيات النهائية .. لكن هذه المرة تحقق الحلم .. وسيكون عوناً لي في 
دراستي الجامعية وفي مجال عملي بعد الجامعة أيضاً في تطوير نفسي في 

لعبة الشطرنج.
وأرجعت تأهلها إلى النهائيات وحصولها على جهاز كمبيوتر )مطور( أولًا 
إلى كرم الله وعونه لي ثم تشجيع أسرتي لي .. أيضاً للمدرب والأستاذ القدير 
/ عبدالعزيز عويض الذي وقف إلى جانبي وجميع أصدقائي الذين شجعوني 

وغمروني بدعواتهم.
وقالت / سمر أن التوتر والقلق وسخونة اللقاءات كانت تلازمها طوال البطولة 

.. نظراً لقوة المنافسة من قبل المشاركات.
وأضافت : من المكاسب التي حصدتها 
من خلال هذه البطولة إلى جانب 
الكمبيوتر هي زيارتي لمحافظة 
من  العديد  على  والتعرف  ذمــار 
المناطق الأثرية من خلال الرحلات 
السياحية والترفيهية التي قام بها 
المشرفون على البطولة .. وأفادت 
أن نادي كمران قدم لنا التشجيع 
فائدة  وذات  قيمة  جوائز  بوضع 
من  وأطلب   .. كطلاب  لنا  كبيرة 
نادي كمران أو الشركة الاستمرار 
البطولات  هــذه  مثل  إقامة  في 
التي تعمل على اكتشاف المواهب 
وتشجيع الفتاة على ممارسة هذه 

الرياضة المناسبة جداً لها.

❊ خالد القصير :
الحمد لله حققت الهدف الذي جئت 
من أجله .. والتنظيم كان أكثر من 

رائع
وأفاد / خالد القصير من جامعة 
الحديدة وصاحب المركز الثالث – إنه وجد صعوبة في الوصول إلى المركز 
الثالث .. وبالنسبة للتنظيم والاستضافة كان على ما يرام .. ولم ينقصنا 

شيء في البطولة.
وحصولي على جهاز كمبيوتر )محمول( هي أمنيه كنت أتمناها منذ أربع 

سنوات.
وعن خوضه لمباراة فاصلة أمام لاعب جامعة ذمار / نبيل مقنم على المركز 
الثالث قال :  لعبت جولتين أمام  نبيل الأولى انتهت بالتعادل والثانية حالفني 
الحظ في الفوز بالمركز الثالث والجهاز, وأشكر نادي كمران على إقامة مثل 
هذه البطولة في رياضة الشطرنج التي تنمي التفكير وفي نفس الوقت 
تجمع بين الشباب من طلاب وطالبات الجامعات اليمنية على رقعة المنافسة 

الشريفة.
وأخيراً أستطيع القول إن جميع اللاعبين واللاعبات والمشرفين في البطولة 
أشادوا إشادة كبيرة بالتغطية في صحفية لصحيفة )14 أكتوبر( لفعاليات 
النهائيات  أو  التمهيدية  التصفيات  الشطرنجية سوى في  بطولة كمران 
واعتبروها تغطية مميزة ومواكبة للحدث وقدموا لها الشكر والتقدير وللقائمين 

عليها من رئيس التحرير وإدارة الرياضة والمخرجين والصفافين.
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❊ �صنعاء – �سبا  : �سامي العمري  :
تصاعد الخلاف بين الاتحاد العام لكرة السلة وأندية التلال وصيف بطل الدوري 
والميناء وشمسان المشاركة في بطولة النخبة للكبار التي تضم الاندية الاربعة 
الاولى في دوري الدرجة الاولى التي فاز بها الاهلي  صنعاء أول فرق النخبة . 

ففي حين اصدر لقاء جمع اندية التلال والميناء وشمسان الاربعاء الماضي 
بيانا اعتذرت فيه عن المشاركة في بطولة النخبة لاقامته في العاصمة صنعاء 
, مطالبة بنقلها الى عدن مقر ثلاث فرق من الاربع المشاركة في البطولة , 
نفى رئيس اللجنة المؤقتة لاتحاد كرة السلة الخضر العزاني ان يكون قد تلقى 
خطابا رسميا من تلك الاندية ردا على رسالة رسمية كان قد بعثها بخصوص 

مكان اقامة المربع الذي حددته الشركة الراعية للبطولة . 
وكان إتحاد السلة ممثلا باللجنة المؤقتة وقع إتفاق مع إحدى الشركات لراعية 
بطولة النخبة وإقامتها في المكان الذي تحدده الشركة وفقا لقدراتها على 

الرعاية , فيما لا ترغب الثلاثة الأندية اللعب في صنعاء . 
وقال العزاني لوكالة الانباء اليمنية )سبأ( “ أكدنا على تلك الاندية انها اذا 
كانت مستعدة لتحمل تكاليف البطولة والشروط الجزائية في العقد المبرم مع 

الشركة الراعية اوالتفاوض معها بشأن نقل البطولة من صنعاء حيث ترغب 
الشركة إلى عدن حيث ترغب الأندية الثلاثة , فنحن على استعداد لنقلها الى 
أي مكان يريدونة  “, لافتا الى ان البطولة مستقلة وغير مدعومة من وزارة 

الشباب والرياضة. 
واستغرب العزاني تصريحات مسؤولي تلك الاندية لبعض الصحف قائلا “ اذا 

كان لديهم شيئا يقولونة  فهناك قنوات رسمية للرد وليس عبر الصحافة “. 
واستطرد “ المفروض ان تتقدم تلك الاندية بالشكر للاتحاد ويدعموا توجهه 
في دعم اللعبة عبر شركة راعية, لا أن يحبطوا هذا التوجه الذي يرتب لأول مرة 

في الرياضة اليمنية بغية رفع مستوى اللعبة واستفادة الاندية “. 
وكشف العزاني أن مسؤولين في تلك الاندية )لم يسمهم( أكدوا مشاركة 
فرقهم في بطولة النخبة تأييدا لما وصلت اليه اللعبة من تطور, ودعما لانشطة 

الاتحاد الهادفة الى الرقي بمستوى اللعبة. 
ووفقا للعقد الموقع مع الرشكة الراعية تمنح الفرق الاربع المشاركة جوائز 
مالية تبلغ قيمتها مليونين واربعمائة ألف ريال مقابل الحقوق الاعلانية للشركة 

في تلك البطولة. 

وبحسب الاتفاقية يحصل بطل النخبة على مبلغ 900 الف ريال والوصيف 
على 700 الف ريال وصاحب المركز الثالث على 500 الف ريال و300 الف ريال 

للمركز الرابع. 
وبين رئيس اللجنة المؤقتة للاتحاد ان مبلغ الرعاية سيتضاعف ليصل الى 
اكثر من تسعة ملايين ريال خلال ثلاثة اعوام اذا لاقت البطولة نجاحا حسب 

الاتفاق المبدئي مع الشركة الراعية . 
وحول موقف الاتحاد اذا ما أصرت أندية عدن المشاركة في النخبة على موقفها 
, قال العزاني “ لكل حدث حديث , والمسألة ليست مزاجية فهناك لوائح منظمة 
للعمل ولن نعطل برامجنا في الاتحاد من اجل مزاجية هذا النادي او ذاك ولن 

نلغي النجاح الذي وصلت اليه اللعبة من اجل تلك الاندية “ . 
واستطرد “ يجب ان تبتعد الاندية الرياضية بشكل عام عن مؤثرات السياسة 
التشطيرية في ظل دولة الوحدة , واذا ما اصرت الاندية الثلاثة على موقفها 
الرافض للاشتراك في البطولة فإنها ستتحمل عواقب ذلك الإرباك لتطور اللعبة 
“ .وبين انه تم تأجيل موعد البطولة الى بداية مايو القادم مراعاة لظروف التلال 

الذي سيشارك في بطولة الاندية العربية بالاردن . 

أزمة بين إتحاد كرة السلة وأندية التلال والميناء وشمسان 

سالم وأميمة عريسا النسخة السابعة.. والقصير يسقط مقنم من الجهاز الثالث

المنتخب الوطني اليمني الأول يفوز على نظيره التنزاني ودياً  

الأمن ووحدة تريم يفوزان في تصفيات المجموعة فيما يقام اليوم حفل تكريم أبطال بطولة كمران الشطرنجية السابعة
الأولى لأندية الدرجة الثانية للكرة الطائرة 

الاربعاء القادم انطلاق بطولة العاب القوى 
على مضمار الفقيد الرعيني بصنعاء

ك�أ�س اإنجلترا 

06:00 ب�رن�ضلي × ك�رديف �ضيتي الجزيرة الري��ضية 
  3 +

الدوري الإيط�لي 

× اإنتر ميلان  ART �ضـــبــــــورت 4    04:00 اأت�لنت� 
× ن�بولي الجزيرة الري��ضية + 3   04:00 ك�ت�ني�  

× ريجين� الجزيرة الري��ضية + 2  04:00 فيورنتين� 
× لت�ضيو  ART �ضـــبــــــورت 5    04:00 ب�رم� 

× ليفورنو   ART �ضـــبــــــورت 6   04:00 �ض�مبدوري� 
04:00 �ضيين� × اأودينيزي  ART �ضـــبــــــورت 3  

× اإمبولي  04:00 تورينو 
× يوفنتو�س الجزيرة الري��ضية + 1  09:30 ب�ليرمو  

الدوري الأ�ضب�ني 

06:00 اتلتيك بيلب�و × اإ�ضب�نيول 
×  بلد الوليد  06:00 ليف�نتي 

06:00 اأتلتيكو مدريد × الميري�  الجزيرة الري��ضية 
 2 +

06:00 را�ضينغ �ض�نت�ندير × ديبورتيفو لكورون� 
× ف�لن�ضي�  06:00 ري�ل مور�ضي� 

06:00ري�ل �ضرق�ضطة × ري�ل بيتي�س 
08:00 اإ�ضبيلية × في�ري�ل الجزيرة الري��ضية + 2 

× خيت�في الجزيرة الري��ضية + 2  10:00 بر�ضلونة 
الدوري الإنجليزي 

03:30 ميدلزبره  × م�ن�ض�ضتر يون�يتد  
× ديربي ك�ونتي  05:00 اإيفرتون  

الدوري الفرن�ضي 

 ART × ب�ري�س �ض�ن جيرم�ن   07:00 ن�ن�ضي 
�ضـــبــــــورت 3  

09:55 م�ر�ضيلي� × ليون  ART �ضـــبــــــورت 5  

ينظمها فرع الاتحاد بأمانة العاصمة 

فيما أشاد اللاعبون بالتغطية الإعلامية للصحيفة

رياضة )14 أكتوبر( تشارك أبطال بطولة كمران الشطرنجية أفراحهم

خالد القصير 

اميمة عوض  سالم صالح 

سمر همدان  اسامة  القطيبي  مادلين 

)45( يوماً من الترحال بين سبع جامعات يمنية .. والعودة مجدداً إلى رحاب 
جامعة ذمار التي احتضنت النهائيات ها هي قافلة كمران الشطرنجية 
السابعة لفردي طلاب وطالبات الجامعات اليمنية تصل إلى خط النهاية 
.. بعد أن حققت في رحلتها النجاح الباهر ونشرت الإخاء والمحبة والتعارف 

بين طلاب وطالبات الجامعات وقدمت لهم جوائز قيمة.
اليوم فقط وبعد انتهاء الجولة التاسعة ستحتفل جامعة ذمار بأصحاب 
المراكز الستة الأولى للجنسين .. وبالمثل حرصت رياضة )14 أكتوبر( أن 
يكون لها السبق في الاحتفاء بالأبطال الذين نثروا على صدر صفحاتها 

فرحتهم فتابعوا ماذا قالوا:
ذمار/ علي �لدبعي   -   ت�صوير/ �أيمن محمد

❊ �صنعاء / محمد البحري :
تنطلق يوم الأربعاء القادم على مضمار الفقيد أحمد الرعيني بالعاصمة 
صنعاء فعاليات بطولة العاب القوى )المستوى الثالث التي ينظمها فرع الاتحاد 
بأمانة العاصمة برئاسة الأخ بدر صالح وتشارك فيها أندية أمانة العاصمة 
)اليرموك _22 مايو_شعب صنعاء_السبعين_الشرطة_وحدة صنعاء_أهلي 
صنعاء( وفي تصريح خاص للصحيفة أكد رئيس فرع الاتحاد الأخ بدر سنان 
بأن هذه البطولة التي يقيمها الفرع تأتي ضمن الأنشطة السنوية التي 
يحرص الفرع على إقامتها والتي تهدف إلى الارتقاء بأم الألعاب وتطوير 
مستوى اللاعبين فيها وهي بمثابة الفرصة الحقيقية لتشجيع هؤلاء اللاعبين 
على الاستمرار في ممارسة اللعبة واثبات ما يمتلكون من طاقات وقدرات 
بدنية تؤهلهم لتمثيل الأمانة محلياً ومن ثم تطوير مستواهم ورعايتهم 
وإعدادهم للمشاركة خارجياً..وأضاف الكبتن بدر صالح في ختام تصريحه 
بأن الفائزين في هذه البطولة سيتأهلون لتمثل فرح الأمانة في بطولة 
الجمهورية القادمة وتمنى من الجميع بذل مزيداً من الجهد لتحقيق انجاز 

جديد للأمانة التي التي تتوالى انجازاتها هذا الموسم بشكل لافت..

❊ �صنعاء /  �صباأ: القطيبي والخيال بلون الفضة.. وسمر تخطف البرونز

حقق فريق الأمن المركزي 
فوزه الأول في أول ظهور 
رس��م��ي ل��ه ب���دوري أندية 
الدرجة الثانية للكرة الطائرة 
على فريق خنفر من أبين 
بثلاثة أشواط دون مقابل 
جمعت  التي  المباراة  في 
الفريقين يوم امس  بصالة 
نادي 22 مايو بصنعاء ضمن 
المجموعة الأولى المؤهلة 

لدوري النخبة. 
ولم يجد الأمن المركزي 
ال���ن���ادي ال����ذي ح���از على 
الاعتراف به رسميا من قبل 
والرياضة,  الشباب  وزارة 
لم يجد صعوبة في التغلب 
يتفوق  ال��ذي  خنفر  على 
طويلة  تجربة  ب��س��ن��وات  
على فريق الأمن المركزي 

حديث التأسيس , ففاز خلال 
أشواط المباراة الثلاثة بواقع 
 25 ( ,) 23 / 25 ( ,) 19 25 (
/ 22 (, ليحصد أول نقطتين 
له في طريق التأهل لدوري 
الأول��ى بعد  الدرجة  أندية 
أن كان خنفر هو المرشح 
الأوفر حظا لنيل صدارة هذه 

المجموعة. 
تغلب  ثانية  مباراة  وفي 
ف��ري��ق وح����دة ت��ري��م من 
على  حضرموت  محافظة 
أهلي صنعاء بثلاثة أشواط 
دون مقابل وبواقع ) 25 / 11 
 ,) 12 /  25( ,) 10 / 25 ( ,)
فيما لم يقدم الأهلي الذي 
يعود لواجهة منافسات الكرة 
في  له  يشفع  ما  الطائرة, 
هذه المباراة مع المستوى 
الهزيل الذي ظهر به لاعبيه 

مستوى  ع��ن  حتى  بعيدا 
على   , الفعلية  المنافسة 
الرغم من جهود فرع الكرة 
العاصمة  بأمانة  الطائرة 
لإي��ج��اد ق��اع��دة أوس���ع من 
مشاركة الأندية في بطولة 

الكرة الطائرة. 
وتضم المجموعة الثانية 
فريقين آخرين هما سلام 
حضرموت  م��ن  ال��غ��رف��ة 
أب��ي��ن, حيث  م��ن  وفحمان 
يتأهل أول وثاني المجموعة 
الذهبي  المربع  دور  إل��ى 
لملاقاة أول وثاني المجموعة 
الثانية التي جرت منافساتها 
الشهر المنصرم في مدينة 
المكلا بمحافظة حضرموت 
أبين  عرفان  عنها  وتأهل 

وشعب حضرموت. 

❊ ذمار/ علي الدبعي :
على  أم��س  صباح  الستار  أس��دل 
منافسات بطولة كمران الشطرنجية 
الجامعات  وطالبات  لطلاب  السابعة 
اليمنية التي احتضنت رحاها المكتبة 
المركزية بجامعة ذمار على مدار تسعة 
أيام بمشاركة عشرين طالباً وطالبة 
مثلوا جامعات صنعاء وعدن وتعز وإب 
وحضرموت والحديدة وذمار والمعهد 
والرياضية  البدنية  للتربية  العالي 
والمعهد الوطني للعلوم الإدارية، وقد 
شهدت البطولة منافسات ساخنة على 
الرقع الشطرنجية حتى الجولة التاسعة 
تنافس فيها شطرنجيو الجامعات على 

ستة كمبيوترات)المحمول المطور(.
الجولة التاسعة)الأخيرة( طلاب

أبرز منافسات الجولة التاسعة.. كانت 
في فئة الطلاب حيث اشتدت السخونة 
بين لاعب جامعة عدن سالم صالح 
بلعيدي ولاعب جامعة صنعاء أسامة 
الجولة  في  التقيا  اللذين  القطيبي 
الأخيرة لتحديد المركزين الأول والثاني 
بعد أن تساويا بنفس الرصيد 7 نقاط 
لكل منهما.. وبعد صراع على الرقعة 
انتهى الدور بإسقاط مملكة القطيبي 
أسامة.. توج على أثرها سالم صالح 
الشطرنجية  كمران  لبطولة  ملكاً 
فيما  نقاط  ثمان  برصيد  السابعة 

الآنسي وفاز لاعب جامعة الحديدة خالد 
القصير على اللاعب جبران علوان..

الجولة التاسعة )طالبات(
توجت  الطالبات  منافسات  ف��ي 
اللاعبة أميمه ع��وض الاه��دل من 
جامعة صنعاء بالمركزالأول بعد أن 
أضافت نقطة إلى رصيدها السابق 
بانسحاب لاعبة جامعة ذمار شيماء 
ال��خ��ط��ري.. راف��ع��ة رصيدها إل��ى 8 

اكتفى القطيبي بالمركز الثاني.
وفي لقاء تحديد المركز الثالث كان 
الصراع على أشده بين لاعب جامعة 
الحديدة خالد القصير ولاعب جامعة 
ذمار نبيل مقنم اللذين تساويا بنفس 
دخل  منهما..  لكل  نقاط   6 الرصيد 
بعدها اللاعبان مباراة فاصلة لتحديد 
الفائز بالمركز الثالث إلا أن التعادل 
كان هو السائد بين اللاعبين.. حتى 
خاضا مباراة فاصلة ثانية لتكن الغلبة 
لصالح خالد القصير الذي توج بجهاز 
الكمبيوتر المحمول الثالث عن جدارة 

واستحقاق.
فيما اسفرت بقية الجولة التاسعة 
عن فوز لاعب جامعة حضرموت علي 
العالي  المعهد  لاعب  على  النموري 
حسين العدادي وفاز لاعب جامعة ذمار 
نبيل مقنم على لاعب جامعة إب محمد 

لفئة  بطلة  نفسها  متوجة  نقاط.. 
الطالبات عن جدارة واستحقاق.. فيما 
حلت في المرتبة الثانية لاعبة جامعة 
الخيال  المتألقة مادلين سالم  عدن 
برصيد 7,5 نقاط ونصف النقطة.. بعد 
فوزها في الجولة التاسعة على لاعبة 
جامعة الحديدة أزهار قطاعي وحسمت 
باقتدار لاعبة جامعة حضرموت سمر 
همدان المرتبة الثالثة بانسحاب لاعبة 

جامعة ذمار وفاء الثلايا..
فوز  عن  النتائج  بقية  وأس��ف��رت 
لاعبة المعهد الوطني هناء اليزيدي 
على لاعبة المعهد العالي هاله الهادي 
وتعادل لاعبة جامعة تعز وئام عبد 

الرزاق وجامعة إب هلا الجماعي.
لقطات من وحي البطولة:

اختتام  حفل  سيقام  ال��ي��وم   >
البطولة وتكريم الفائزين بالمراكز 

الثلاثة الأولى في الفئتين.
تحكيمياً  البطولة  لقاءات  أدار   >
الاصبحي)حكم عام  رائ��د  ال��دول��ي 
البطولة( وساعده عبد العزيز عويض 

� حسين عبيد � قاسم العبادي � خالد 
الواحدي)فني كمبيوتر(.

< اللاعب أحمد أمين من المعهد 
الوطني الذي لم ينجح للمرة الثالثة 
على التوالي في الحصول على أحد 
أجهزة الكمبيوتر)المحمول( عزم هذه 
الشطرنجية  الرقع  جمع  على  المرة 
والكؤوس والميداليات التي فاز بها 
في البطولات الداخلية وبيعها مقابل 

الحصول على قيمة جهاز)لابتوب(.
< اللاعبة وئ��ام عبد ال��رزاق من 
جامعة تعز بعد أن فقدت الأمل في 
بعد  الثالث  المركز  على  المنافسة 
أمام  الثامنة  الجولة  في  خسارتها 
سمر همدان.. كتبت تعهداً خطياً على 
نفسها وأمام الزميل المصور المبدع 
في  التعويض  على  محمد  أي��م��ن 
لناظره  غداً  القادمة..)وإن  البطولة 

لقريب(.
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أنشيلوتي: رونالدينيو سينسجم مع لاعبينا في ميلان  
❊ ايطاليا  /  14�أكتوبر / متابعات / وكالات:

أكد كارلو أنشيلوتي مدرب فريق ميلان الإيطالي أن 
ناديه مهتم بالتعاقد مع النجم البرازيلي رونالدينيو الذي 

يلعب في صفوف فريق برشلونة الإسباني حالياً.
وقد ارتبط اسم النجم البرازيلي بالروسونيري لعدة 
مواسم، إلا أن الكثيرين يرون أن أفضل لاعبٍ في العالم 
عام 2005م لن ينسجم مع لاعبي الفريق القادم من مدينة 

ميلان.
فبوجود أكثر من صانع ألعاب في الروسونيري كمواطنه 
كاكا والإيطالي أندريا بيرلو إضافةً للهولندي كلارينس 
سيدورف، فقد لا يحدث الترابط والانسجام المطلوب في 
الوسط، إلا أن أنشيلوتي يعتقد بأن وجود الثلاثي البرازيلي 
المتمثل في باتو وكاكا ورونالدينيو في الفريق سيكون 

أمراً مناسباً تماماً.
وعلّق أنشيلوتي: “يعد رونالدينيو لنادي ميلان وغيره من 

الأندية بطلًا عظيماً، ونحن مهتمون به لهذا السبب”.
وأضاف: “الاهتمام بهذا اللاعب  ليس أمراً جديداً من 
طرفنا، فقد كنا نفكر في ضمه منذ فترةٍ طويلة، إلا أننا 

لسنا الوحيدين في سباق التعاقد معه”.
وأوضح: “صفاته تختلف عن مواطنيه كاكا وباتو، وليتذكر 
الجميع أن فريقنا احتوى على أربعة صانعي ألعاب قبل عدة 
مواسم هم ريفالدو وروي كوستا وسيدورف وبيرلو، لم 

يعتقد أحد أن ذلك أمر ممكن”.
وختم بقوله: “يقول الكثيرون أن لدى رونالدينيومشاكل 
مع إدارة برشلونة، لا أعلم لماذا، أنا أقيمه فقط كلاعب، 

رونالدينيووقد حقق العديد من الإنجازات كلاعب”.

الأحد   6  أبريل  2008 م - العدد ) 14075( السنة الأربعون

بعد تعادله
امال اأر�سنال في الفوز بالدوري الإنجليزي تتراجع  مع ليفربول 

❊  لندن / 14 �كتوبر / متابعات:
شدد تشلسي الضغط على مانشستر يونايتد عندما قلص 
إلى نقطتين مؤقتاً بفوزه على مانشستر سيتي  الفارق 
-2صفر في افتتاح المرحلة الثالثة والثلاثين من الدوري 
الإنكليزي لكرة القدم امس  السبت في حين انتهت النسخة 

الثانية من المواجهة بين آرسنال وليفربول بالتعادل 1-1.
ويستطيع مانشستر يونايتد الابتعاد مجدداً بفارق 5 نقاط 

شرط أن يتغلب على مضيفه ميدلزبره الأحد.
ويملك مانشستر يونايتد 76 نقطة مقابل 74 لتشلسي 

و71 لآرسنال.
تابع مانشستر سيتي  أوف لايت”  وعلى ملعب “سيتي 
عروضه السيئة في الآونة الأخيرة حيث لم يفز سوى في 
مباراة واحدة في المباريات الـ11 الأخيرة وسقط على أرضه 

أمام تشلسي صفر2-.
ولم تمض 6 دقائق حتى منح قائد مانشستر ريتشارد 
دان هدف التقدم لتشلسي عندما حول كرة الفرنسي نيكولا 

انيلكا خطأ داخل مرمى فريقه.
وانتفض مانشستر سيتي وضغط على مرمى تشلسي بيد 
أن لاعبيه افتقدوا إلى اللمسة الأخيرة أمام المرمى في حين 
أنقذ الحارس الإيطالي كارلو كوديتشيني مرماه من هدف 

مؤكد للبلغاري ستيليان بتروف في الدقيقة 23.
ورمى مانشستر سيتي بثقله في مطلع الشوط الثاني 
اعتمد على  الــذي  لكن تشلسي  التعادل  لتسجيل هدف 
الهجمات المرتدة نجح في إضافة الهدف الثاني عبر مهاجمه 
العاجي سالومون كالو اثر تمريرة بينية من الغاني مايكل 
ايسيان فانفرد بالحارس وراوغه قبل أن يسدد في المرمى 

الخالي )53(.
آرسنال – ليفربول

وعلى إستاد »الإمارات« سقط آرسنال في فخ التعادل مع 
ضيفه ليفربول 1-1 للمرة الثانية في مدى أربعة أيام، بعد 

تعادلهما بالنتيجة ذاتها في ذهاب الدور ربع النهائي من 
مسابقة دوري أبطال أوروبا.

وسجل الدنماركي نيكلاس بندتنر )54( هدف آرسنال، 
وبيتر كراوتش )42( هدف ليفربول.

ولجأ مدربا الفريقين إلى إراحة عدد من لاعبيهم الأساسيين 
أبرزهم التوغولي ايمانويل اديبايور والبيلاروسي الكسندر 
آرسنال  مدرب  فأجرى  كليشي،  غايل  والفرنسي  هليب 
الفرنسي أرسين فينغر 6 تغييرات، في حين قام الإسباني 
رافايل بينيتيز بتغيير 8 لاعبين أبرزهم الإسباني فرناندو 

توريس وقائده ستيفن جيرارد.
وفي تفاصيل الشوط الأول، كانت البداية متكافئة جداً 
حتى ربع الساعة الأخير حيث مالت الكفة لمصلحة أصحاب 
الأرض الذين صنعوا العديد من الفرص ونجح دفاع الضيوف 
في إبطال خطرها، واعتمد هجومهم في الدقائق الأخيرة 

على المرتدات فأثمرت إحداها هدف التقدم.
وفي الشوط الثاني، افتقد ليفربول إلى التنظيم الذي كان 
عليه في الأول فظهر الارتباك في دفاعه، علماً بأن الفرصة 
الأولى كانت من نصيبه عندما رفع بينانت كرة عرضية من 
الجهة اليمنى على رأس كراوتش أمام المرمى لم يحسن 

الأخير التعامل معها.
وظهر تفوق آرسنال بشكل جلي وكاد المدافع العاجي 

حبيب كولو توريه أن يدرك التعادل من متابعة رأسية لكرة 
نفذت من الركنية فمرت بجانب القائم الأيمن )52(، ونفذ 
فابريغاس ركلة حرة وطار بندتنر للكرة وتابعها برأسه على 

يمين رينا مدركاً التعادل لفريقه )54(.
وفي الدقائق الأخيرة ظهر التعب على لاعبي آرسنال 
فنشط ليفربول بعد نزول توريس الذي أرسل كرة عرضية 
لم تصل إلى فورونين وذهبت بالخطأ إلى الدفاع )84(، 
واستمر ضغط الضيوف مع مرتدات لأصحاب الأرض دون أن 

يؤثر ذلك على النتيجة.

نيوكاسل - ريدينغ
على  الثالث  فــوزه  نيوكاسل  وحقق 

التوالي إثر تغلبه على ريدينغ بثلاثية نظيفة تناوب على 
تسجيلها ثلاثي خط الهجوم النيجيري اوبافيمي مارتينز )8( 
ومايكل اوين )43( والأسترالي العملاق مارك فيدوكا )58(.

واقترب سندرلاند أكثر وأكثر من منطقة الأمان بفوزه خارج 

أرضـــه 
على فولهام بثلاثة 
أهداف مقابل هدف. سجل ديف كولينز 
ومايكل شوبرا وكينوين جونز في الدقائق 45 و54 و76 للفائز، 
وديفيد هيلي )74( هدف فولهام الذي بات في وضع حرج لتحاشي 

الهبوط.
وحذا ويغان حذو سندرلاند واقترب من البقاء في الدرجة الممتازة 
بفوزه على برمنغهام بهدفين لراين تايلور )15 و55(. وأكمل 

برمنغهام المباراة 
بعشرة لاعبين إثر طرد ديف جونسون 

.)36(
واستعاد أستون فيلا نغمة الفوز بعد ثلاث مباريات وأكرم وفادة 
ضيفه بولتون برباعية نظيفة سجلها قائده الدولي غاريث باري )9 

و60( وغابرييل اغبونلاهور )56( ومارلون هاروود )85(.
وتعادل بلاكبيرن مع توتنهام 1-1. سجل للأول الدنماركي 
مورتن غامست بدرسن )36(، وللثاني البلغاري ديميتار برباتوف 

.)7(

ت�سل�سي ي�سيق الخناق على مان�س�ستر يونايتد  

�عــــلان
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�أحمد غيلان 

ليس غريباً ولا عجيباً ولا معيباً أن تستجيب أجهزة 
الشرطة والأمن للموقف الشعبي الرافض لأعمال  

والفوضى   ، والسلب  والنهب  والتخريب  الشغب 
الهدامة التي شهدتها مديريتا الضالع وردفان خلال 
الأيام المنصرمة.. بل إن الغريب والعجيب والمعيب 
أن تتأخر أجهزة الأمن والشرطة عن أداء واجبها 
الدستوري ومهمتها الوطنية التي وجدت من أجلها 
، وهي حماية حقوق الناس وأرواحهم وحرياتهم .. 

وتثبيت دعائم أمن واستقرار وسكينة الوطن. 
نعم ليس معيباً أن تتدخل أجهزة الأمن وحتى 
وحدات الجيش لحماية الدستور والقوانين ، والثوابت 
والحقوق والحريات ، وردع من تسول لهم أنفسهم 
، وترسيخ  الشقاق  ب��ذور  الفوضى وزرع  شرعنة 
مفردات العنف وثقافة التصادم والمواجهات بل 
إن المعيب والمخل والمخجل أن تكون أجهزة الأمن 
والشرطة آخر من يتحرك لوضع حد لذلك العبث الذي 
تقترفه شلل وجماعات وتيارات ،وتغذيه وتحاول 
تبريره والدفاع عنه قوى وأحزاب وتكتلات سياسية 

تعتبر نفسها في صدارة القوى الوطنية. 
السلوكيات  تلك  أن   – الجميع  يعلم  كما  نعلم 
الفوضوية المنحرفة التدميرية لن يقتصر أثرها 
السلبي على الحزب الحاكم أو السلطة ، كما يظن 
البعض ممن يحاولون – عبثاً – البحث عن أغطية 
ومظلات ومبررات لاحتضان الفوضى ، بل أولئك 
البعض يعلمون – قبل غيرهم – أن سلوكيات العنف 

والانحراف لن تستثنيهم أبداً.
ولسنا هنا بصدد توجيه النصائح المرتجلة لأولئك 
الذين لم يتعظوا من تجاربهم في تبني الانحراف 
، خاصة وأنهم قد تلقوا وتجرعوا بعض نتائجه.. 
ولكننا نتحدث عن مؤسسات وطنية وجدت لحماية 
البلاد من الفوضى ، وتستمد مشروعية وجودها من 
التشريعات التي حددت مهمتها الرئيسة في تثبيت 
أمن واستقرار الوطن وسكينة المواطن ، وليس 
يعنينا ولايعني هذه المؤسسات ما قد يثار حول 
أدائها واجبها من آراء وتقولات أو حتى ردود أفعال 

متشنجة تصور الأمور على غير حقيقتها. 
العسكرية  والمؤسسة  والقضاء  الأم��ن  أجهزة 
معنية دستورياً، ومخولة قانونياً ومكلفة عملياً، 
وحماية  البلاد  أمن  بحفظ  وعرفاً  شرعاً  وملزمة 

ثوابتها وقوانينها وحقوق مواطنيها.. ولا مبرر لهذه 
الأجهزة والمؤسسات إن تهاونت في التصدي لكل 
عمل إجرامي فوضوي تخريبي خارج على القانون 
أو يهدد سلامة الوطن واستقراره ومصالحه، ومن 
حق الشعب الذي فاض به الكيل وتدافعت مكوناته 
العنف  تدين   – وغ��داً  واليوم  بالأمس  وشرائحه 
وترفض الفوضى .. من حق هذا الشعب على تلك 
المؤسسات أن تؤدي واجبها ومهامها دون حاجة إلى 
توجيه من أحد ، ودون مراعاة لأية اجتهادات أو ردود 
أفعال من قبل هذا الحزب أو ذلك التكتل أو تلك 
القوى التي ما انفكت تتخبط في حبال الفوضى تارة 
تؤججها ، وتارة تحمل الآخرين مسؤولية انتشارها 

وأخرى تدافع عن مقترفيها وتختلق لها المبررات .
وإذا كانت الجماهير اليمنية التي خرجت للاحتجاج 
وأصدرت البيانات قد اكتفت هذه المرة بالتعبير عن 
رفض سلوكيات العنف وأعمال التخريب والفوضى 
، فإنها – إذا ما تكررت مثل هذه العبثية – لن تتردد 
في  الخروج للمطالبة بمساءلة أجهزة الأمن والشرطة 
والقضاء عن أسباب تهاونها بواجباتها ومسؤولياتها 

إزاء هذا الوطن وفقاً للدستور والقانون. 
الإج��راءات التي اتخذت لتطويق الفتنة وضبط 
عناصر التخريب – وإن جاءت متأخرة – هي إجراءات 
دستورية وقانونية ومطلب شعبي وواجب وطني 
تؤيده الجماهير اليمنية المتضررة من الفوضى ، 
وليس ثمة ما يقتضي التردد أو التراجع عن أداء 
هذا الواجب إرضاء لهذا أو ذاك، وعلى أجهزة الأمن 
والقضاء أن تستمر في أداء واجبها بضبط كل من 
يثبت تورطه في عمل إجرامي أو تخريبي أو فوضوي 
، وأن تقدمه للمحاكمة وفقاً للتشريعات النافذة 
وأداء للواجب ووفاء بمتطلبات المسؤولية القانونية 
)وحتى لا تكون فتنة( خاصة وقد أثبتت كل التجارب 
والظروف الماضية بأن أولئك الذين يتبنون الخطاب 
الرمادي الملغوم والتحريضي لايعنيهم أمن الوطن 
، بقدر مايهتمون  المواطنين  ولايهتمون لحقوق 
بتأجيج العنف واحتضان الفوضى والتطرق والإرهاب 
..! ولا ضير من أن نتذكر ونذكر بأن أمن وسلامة 
ونتحمل  تعنينا جميعاً  الوطن  وثوابت  واستقرار 
مسؤولية الذود عنها كل من موقعه ، ولاعزاء لمن 

لايعي مفهوم المواطنة ومتطلباتها.

استقرار الوطن ليس رهناً بأهواء العابثين 

الممثلة اولجا كيوريلنكو تقوم بدور كاميل في فيلم جيمس بوند الجديد الذي تم تصويره في العهود القديمة 
لمدينة بنما.

❊ بكل اللغات.. وفي كل الأمكنة 
والأزمنة، ليس هناك عبقري واحد 
استطاع إثبات فرضية غريبة مؤداها 
“أن التخريب خير وسيلة للإصلاح” 
إلى  الطرق  أقصر  التدمير  “أن  أو 

التطوير”!
❊ عاقل واحد في هذا الكوكب لا 
يقبل أن يكون شج الرأس أو تهشيمه 
ووجع  للصداع  الأمثل  العلاج  هو 
الرأس! ولا أن تكون الوسيلة المتبعة 
صغيراً  حريقاً  بأن  الآخرين  لإعلام 
في مبنى ما في المدينة ويحتاج إلى 
إطفاء هي اللجوء إلى إشعال المزيد 

من الحرائق في المباني المجاورة!
مباشرة:  قليلة  كلمات  ف��ي   ❊
أو  نوع  أي  من  حلًا  ليس  التخريب 
شكل لأي من المشاكل أو القضايا.. 

صغرت أو كبرت. ولكنه مشكلة أسوأ وأخطر من كل المشاكل، التي يجب أن نبحث 
لها عن حلول بعيداً عن المغامرات والمراهنات الطائشة.

❊ لا يجوز تقديم المبررات السابقة أو اللاحقة.. لأعمال الشغب والفوضى 
والتخريب. ويجب التصدي لثقافة التبرير هذه، قبل وأثناء وبعد التصدي للفوضى 

ذاتها.
❊ كما لا تجوز مهادنة اللغة السياسية أو الحزبية أو الإعلامية التي ترى أنها 
مخولة بالدفاع عن الفوضى وإعادة تفسيرها بزعم أنها مجرد “حق مكفول” أو 
“حرية متفق عليها”. فليس صحيحاً البتة أن القانون كفل للناس حق الاعتداء على 
مصلحة الجماعة والصالح العام، ولا هو صحيح كذلك أن الدستور ضمن الفوضى 

وعدها لذلك نوعاً من الحرية الفردية أو الحق الشخصي الذي لا غبار عليه.
❊ الذين يتعسفون الحقيقة ويقلبون الأمور ويحرفون الكلم عن مواضعه، 
فيسمون الاعتداءات المتكررة على الأملاك الخاصة والعامة والمرافق الحكومية 
ونشر الفوضى وقطع الطريق وإشاعة أجواء غير آمنة تهدد أمن وسلامة ووحدة 
المجتمع بأسره بأنها حق وحرية، عليهم أن يتحدوا أنفسهم ويدخلوا في سباق 
أو اختبار بسيط جداً ويقولون لنا أين يوجد قانون في الدنيا كفل للمخرب حق 
التخريب؟ وأين يوجد قانون في الديمقراطيات الأولى في العالم يسمي الفوضى 
حرية والشغب رأياً، وقطع الطريق وتعطيل الحياة العامة والخاصة “احتجاجاً 

سلمياً”؟!
❊ بصدق وأمانة نقولها للمرة الألف: على المعارضة وغير المعارضة، كائناً 
من كان، احترام عقول الناس وحقهم في التقدير وعدم الاستغباء أو التجهيل 
المتعمد.. فليس هناك ماهو أسوأ من استغفال الجماهير والتغرير عليها باسم 

النضال والحرية وحق الممارسة.
❊ عليهم أن يفهموا تماماً أنهم لا يخاطبون جهلة أو أنصاف عقلاء.. فقط حتى 
لا يسترسل البعض في ممارسة التزييف على الناس باسم الدفاع عن الناس، 
أو استخدام الجماهير مطية سهلة لاعتلاء البطولات وتحقيق مكاسب انتخابية 

وسياسية خاصة ورخيصة مهما بدت لأصحابها معقولة ومقبولة.
❊ نغالط أنفسنا إذا نحن أدنا أعمال الشغب والسطو والتخريب ولم ندن الجهات 
التي حرضت ودفعت في هذا الاتجاه ورسمت أمام الأفراد صورة هينة وسهلة 

تبسط الفوضى وتفلسفها فتجعلها نوعاً من البطولة والنضال والمشروعية.
❊ وإذا بقي لدينا شك في عبثية وجناية ما حدث من شغب وتخريب، أو إذا أردنا 
الإصغاء لما تقوله المعارضة في هذا الصدد من أن ما حدث كان مجرد “احتجاج 
سلمي” و”مسيرات سلمية”، فعلينا أن نسأل ببساطة وموضوعية: فكيف إذاً حدث 

كل ذلك؟ ومن أحدثه؟ إذا كان الأمر كما يقال!!
❊ قد لا تكون جناية من اقترف الشغب والفوضى أكبر أو أهم وأعظم من جناية 
السياسيين الذين نصبوا أنفسهم أوصياء على الجماهير يسوقونها إلى محارق 

الفوضى ويقذفونها في أتون معركة حزبية وقودها الناس والبلاد بأسرها.
❊ الفوضى هي الفوضى.. والتخريب اسمه التخريب ولا شيء آخر.. لا يمكن 
اعتباره حرية أو حقاً أو رأياً أو موقفاً.. بل جريمة وجناية.. وما لم نتفق على 
بديهيات أولية كهذه فسوف نجد أنفسنا كائنات شاردة في غابة لا يحكمها قانون 
ولا يسوسها نظام ولا يحرسها إلا الذئاب والثعالب، وإن تسموا بأسماء فاضلة 

وتقمصوا بثياب الرهبان والكهنة.

حتى لا تحرسنا “الذئاب” !!

اأمين الوائلي

❊ المكلا/ عبد القادر بن �شهاب :
المكلا  بخور  أم��س  مساء  اختتمت 
فعاليات الحلقة العلمية الثانية لنصرة 
والتي  وسلم  عليه  الله  صلى  النبي 
نظمها مركز الإبداع الثقافي للدراسات 
وخدمة التراث ورباط بحر النور بفوة، 
بالتعاون مع مركز نور المنقذ وفريق 
القدس الرياضي ، وذلك في المهرجان 
الإنشادي الذي شاركت فيه)12( فرقة 
من فرق مدينة المكلا وضواحيها وفرق 
إنشادية من مديريات ساحل حضرموت 

النخبة  كمجموعة  تريم  مدينة  ومن 
بتريم ومجموعة بدر التمام، مع مشاركة 
مجموعة دفوف الوفاء الإيقاعية التي 
وصلت من المملكة العربية السعودية.

هذا واستمر المهرجان الإنشادي)3( 
امتلأت  واسعاً  حضوراً  شهد  ساعات 
تمثل  الرائع،  المكلا  خور  ساحة  بهم 
في الشخصيات الاجتماعية والمهتمين 
والشباب والضيوف والذين وصلوا من 
مناطق  ومن  المكلا  مدينة  مديريات 
عدن وأبين وشبوه ومن مدينة تريم 

وسيئون.
وع��ق��ب ال��م��ه��رج��ان الإن���ش���ادي تم 
المشاركة  والفرق  المنشدين  تكريم 
وكذا تكريم الأوائل في ملتقى شباب 
الجامعات الذي نظمه رباط بحر النور 
بفوه والذي عقد على هامش الحلقة 
الفائزين  التكريم  وشمل  العلمية، 
في)البحوث الهادفة � الشعر � القصة � 
القصيرة � المسابقة الثقافية � الدوري 

الرياضي(.

❊ تعز / �شبتمبرنت :
احتجاز  أن  مطلعة  مصادر  ذك��رت 
المدعو فهد القرني في محافظة تعز 
المتكررة  مخالفاته  خلفية  على  جاء 
للقانون وتعمده الإساءات  الشخصية 
خلال  من  للآخرين‘سواء  والتجريح 
أشرطة الكاسيت التي ينتجها ويقوم 
الجهات  من  ترخيص  دون  بتوزيعها 
تحمله  ما  مع  للقانون  طبقاً  المعنية 
من بذاءات وقذف وتجريح شخصي لا 
يمت بأي صله لحرية الرأي والتعبير‘ أو 

من خلال المباشرة التي يقوم بها من 
خلال المهرجانات والفعاليات المختلفة 
التي يشارك فيها ونقل عنها موقع » 
26سبتنمبرنت« القول أن ما يقوم به 
فهد القرني من إساءات وتشهير وتجريح 
شخصي تعتبر من الأفعال المخالفة 
للقانون وتتنافى مع مبدأ حرية التعبير 
والرأي الأخر مشيرة الى ان فهد القرني 
سيحال إلى النيابة العامة بعد استكمال 
إجراءات التحقيق معه تمهيداً لتقديمه 

إلى القضاء.

مهرجان إنشادي وتكريمي في المكلا

احتجاز » القرني « جاء نتيجة لمخالفاته المتكررة للقانون

: اأكتوبر   ❊ عدن/ 14 
أقامت مدرسة التفوق النموذجية بمحافظة 
عدن أمس حفلًا خطابياً وتكريمياً في ختام 
باليوم  واحتفالاتها  المدرسية  أنشطتها 
المدرسي في إطار احتفالات مدارس المحافظة 

بهذه المناسبة .
وفي الحفل الذي جاء أيضاً تتويجاً لورشة 
العمل الخاصة بإنتاج الوسائل التعليمية ومدى 
استخدامها والتي استمرت على مدى أربعة أيام 
تحت إشراف الأستاذ خالد الأغبري رئيس قسم 
الوسائل التعليمية بمحافظة عدن ، وفي كلمته 
أشاد الأستاذ/ محمد علي هزاع مدير المدرسة 
بالدور العظيم لمعلمي الأجيال لافتاً إلى جهود 
بالعملية  الارتقاء  في  والمعلمات  المعلمين 

التربوية والتعليمية داخل المدرسة. 
التي شارك  وال��ورش��ة  الحفل  وف��ي ختام 
فيها عدد من المعلمين والمعلمات تم تكريم 

مجموعة من معلمي ومعلمات المدرسة.

مدرسة التفوق النموذجية تكرم عدداً من معلميها 

❊ تعز / محمد فوؤاد :
أصدر / أ . د . محمد عبدالوهاب 
ال��ص��وف��ي رئ��ي��س ج��ام��ع��ة تعز 
ق��راراً قضى بموجبه تعيين الأخ / 
عبدالوهاب أحمد غالب مديراً عاماً 
لمكتب رئيس الجامعة ونصت المادة 
الثانية من القرار على العمل به من 

تاريخ صدوره.

عبدالوهاب غالب مديراً عاماً 
لمكتب رئيس جامعة تعز

❊ �شنعاء / 14 اأكتوبر :
أصدر الأخ حسن أحمد اللوزي، وزير الإعلام أمس القرار 
ال��وزاري رقم )21( لعام 2008م ألغى بموجبه ترخيص 
صحيفة )الوسط( الممنوح لها بموجب القرار الوزاري رقم 

)25( لعام 2004م.
وأوضحت المادة )1( فقرة )أ( من القرار أنّ إلغاء ترخيص 
صحيفة )الوسط( التي يملكها الأخ جمال أحمد عامر، جاء 
لمخالفة الصحيفة محظورات النشر المحددة في البنود 3، 4 
و5 من المادة )102( من قانون الصحافة والمطبوعات، حيث 
قامت بنشر موضوعات يجرمها القانون وموجهة ضد الوحدة 
وتروج للانفصال وتثير النعرات وتضر بالمصلحة العليا للبلاد 

والإساءة للعَلاقات الحميمة مع الأقطار الشقيقة.
كما تضمنت الفقرة )ب( من المادة نفسها حيثيات أخرى 
أدت إلى إلغاء ترخيص صحيفة )الوسط( وتتمثل في عدم 
التزام الصحيفة بترتيب أوضاعها القانونية وفقاً للشروط 
المنصوص عليها بقانون الصحافة والمطبوعات ولائحته 
التنفيذية إلى جانب القيام بتغيير البيانات الخاصة بالصحيفة 
التي تضمنها طلب الترخيص لها، دون إخطار وزارة الإعلام 

بذلك.
وقضت المادتان الثانية والثالثة من القرار بالعمل به من 

تاريخ صدوره وإبلاغه لمن يلزم بتنفيذه.
تجدر الاشارة الى ان لجنة من الادارات العامة المختصة 
بوزارة الاعلام  قامت في وقت سابق وبموجب القرار الوزاري 
رقم ) 7 ( لسنة 2008م بشأن تشكيل لجان للنزول الميداني 
الى مقار الصحف والمجلات واستنادا الى المادتين )53 و54 
( من قانون الصحافة والمطبوعات ، قامت بالنزول الى مقر 
صحيفة ) الوسط( الاسبوعية المستقلة للتأكد من وضعها 
القانوني ومدى التزامها بالشروط المنصوص عليها في 

القانون.

اللجنة التى تكونت من مدراء عموم الصحافة  ورفعت 
والرقابة والتفتيش والشؤون القانونية في الوزارة تقريرا الى 
الاخ وزير الاعلام عن نتائج نزولها الى مقر صحيفة)الوسط( 

، بينت فيه مايلي :
للصحيفة حسب  قانوني معتمد  �� عدم وجود محاسب 

القانون
�� عدم وجود سجلات محاسبية منتظمة وفقاً للأصول 

التجارية
�� عدم وجود موازنات سنوية للصحيفة منذ الترخيص لها
�� عدم وجود حسابات ختامية للصحيفة للسنوات الماضية

�� عدم وجود بيانات ومستندات توضح إيرادات ومصروفات 
الصحيفة باستثناء كشوف رواتب الموظفين للعام 2007م 

فقط.

وزارة الإعلام تلغي ترخيص صحيفة )الوسط( الأهلية
❊ عدن / وداد �شبيلي :

❊ ت�شوير / محمد عو�ض :
 / الأخ  ي��زور محافظة ع��دن حالياً 
مشعل بن جاسم بن حمد آل ثاني 
للثقافة  الوطني  المجلس  رئيس 
وال��ف��ن��ون وال��ت��راث ف��ي دول���ة قطر 
وذلك  له  المرافق  والوفد  الشقيقة 
في إطار برنامج زيارته الحالية لليمن 
والذي يتضمن التعرف على المعالم 
ع��دد من  ف��ي  والتاريخية  الأث��ري��ة 

المحافظات.
وقد قام الوفد القطري أمس برفقة 
المفلحي  أبوبكر  محمد   / الدكتور 
وزير الثقافة وأحمد محمد الكحلاني 
محافظ عدن وعبدالله باكدادة مدير 
مكتب الثقافة في المحافظة وسعادة 
السفير  بوالعينين  / جاسم  السفير 
القطري لدى اليمن بزيارة لصهاريج 
عدن تعرف من خلالها على معالمها 
ومكوناتها التي تجسد حضارة اليمن 

وتراثها التاريخي العريق.
كما أطلع الوفد على أبرز معالم عدن 
الأثرية والاقتصادية والسياحية وذلك 
شملت  استطلاعية  جولة  خلال  من 
عدداً من مناطق وشوارع مدينة عدن 
وأسواقها, حيث عبر الوفد عن ارتياحه 
لهذه الزيارة وما شاهده خلالها من 

معالم تاريخية وأثرية وسياحية.

وفد ثقافي قطري يطلع على معالم عدن التاريخية والسياحية

❊ المكلا/ اأ�شرف باجيبير  :
عقد مجلس جامعة حضرموت للعلوم والتكنولوجيا أمس دورته 
الاعتيادية الثانية لعام 2008م برئاسة الأستاذ الدكتور/ أحمد عمر 

بامشموس رئيس الجامعة .
وناقش الاجتماع في دورته الثانية إقرار تخرج الطلاب للعام 
الجامعي 2006 – 2007م وكذا إقرار تخرج بعض طلاب الماجستير 
والترقيات العلمية لعدد من أعضاء الهيئة التدريسية والتدريسية 
المساعدة. كما ناقش الاجتماع موضوع التغذية في المستشفى 
الجامعي للنساء والولادة وطب الأطفال وحاجة المستشفى لشراء 
مصعد كهربائي، واستعرض الاجتماع نتائج اجتماع مجلس أمناء 
الماضي وثمن  م��ارس  المنعقد خلال شهر  جامعة حضرموت 
أعضاء المجلس نتائج اجتماع مجلس الأمناء في دعم الجامعة 

وتطويرها.

مجلس جامعة حضرموت يناقش عدداً من التقارير 

اعلان


